
Жильцы 
просят 
не наливать
Работу заведений 
в жилых домах 
планируют ограничить

Обсуждение депутатами Госду-
мы новых ограничений на прода-
жу алкоголя в заведениях обще-
пита в жилых домах взволновало 
бизнес. Федерация рестораторов 
и отельеров (ФРиО) предупреди-
ла законодателей, что из-за пред-
лагаемых инициатив ущерб могут 
получить около 38% ресторанов 
и баров. В то же время регуляторы 
заявляют, что торговля спиртным 
в жилых домах уже ограничена.

„Ъ“ ознакомился с письмом пре-
зидента ФРиО Игоря Бухарова от 25 
мая в комитет Госдумы по экономи-
ческой политике с просьбой под-
ключиться к рабочей группе по под-
готовке законопроекта о введении 
ограничений на продажу алкоголя 
для заведений в жилых домах.

Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин 14 мая в Telegram-канале сооб-
щил о множестве жалоб на работу 
так называемых наливаек в жилых 
домах, которые «торгуют алкоголем 
ночью как псевдокафе». Одновре-
менно он поднял вопрос о запрете 
продажи спиртного такими точка-
ми в ночное время. Позднее стало 
известно, что в Госдуме планирует-
ся создать рабочую группу для разра-
ботки законопроекта по борьбе с по-
добными заведениями. В комитете 
Госдумы по экономической полити-
ке „Ъ“ не ответили.

Как сказано в письме ФРиО, бизнес 
понимает озабоченность государства 
организациями, «использующими 
лазейки в законе для продажи алко-
голя». Но в жилых домах находится 
около 38% всех имеющих лицензию 
на продажу спиртного предприятий 
общепита. И дополнительные огра-
ничения в большей степени несут 
риски для добросовестных участни-
ков рынка, к которым нет претензий 
у жителей и контрольно-надзорных 
органов, сказано в письме. Кроме 
того, предупреждают во ФРиО, закры-
тие заведений общепита может нега-
тивно отразиться на развитии вну-
треннего туризма.

Вице-президент ФРиО Алексей 
Небольсин отмечает, что на прода-
жу алкоголя в ресторанах приходит-
ся 50–60% выручки, в барах — до 90% 
и запрет на продажу алкоголя ночью 
приведет к закрытию многих заведе-
ний. Совладелец холдинга «Тигрус» 
(управляет заведениями Osteria Ma-
rio, «Швили» и Bar BQ Cafe) Хенрик 
Винтер отмечает, что бороться с про-
дажей алкоголя в ночное время в за-
ведениях, маскирующихся под точ-
ки общепита, необходимо. По его 
словам, эта проблема в основном ка-
сается регионов. «Как правило, в Мо-
скве качественные заведения откры-
ваются в объектах коммерческой 
недвижимости»,— указывает госпо-
дин Винтер.
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От Байкала до Амура  
запитаем магистраль
«Россети» электрифицируют расширение БАМа за счет тарифа,  
дивидендов и инвестпрограммы

По данным „Ъ“, после нескольких лет 
дискуссий появилась ясность с источ-
никами финансирования расширения 
электросетей для БАМа и Транссиба. 
По данным „Ъ“, правительство решило, 
что дефицит инвестпрограммы «Россе-
тей» в размере 260 млрд руб. будет за-
крыт, помимо повышения тарифа на пе-
редачу электроэнергии, также за счет 
сокращения выплаты дивидендов до 
2026 года и переноса финансирования 
инвестпрограммы в объеме 100 млрд 
руб. на 2023–2027 годы. Аналитики 
и источники „Ъ“ на рынке подчеркива-
ют, что тем самым инвестиции в стро-
ительство инфраструктуры придется 
оплачивать потребителям и акционе-
рам сетевого комплекса. 

Правительство решило закрывать нехват-
ку средств «Россетей» («Федеральная сетевая 
компания — Россети», управляет магистраль-
ными и распредсетями в РФ) на строительство 
электросетей на Восточном полигоне в объе-
ме 260 млрд руб. до 2026 года из нескольких 
источников, следует из материалов комис-
сии по вопросам развития железнодорожной 
инфраструктуры Сибири и Дальнего Востока, 
прошедшей 24 мая (есть у „Ъ“). Помимо уже 
известной меры по повышению тарифа на 
передачу электроэнергии на 6,3% в 2023 году 
(см. „Ъ“ от 2 мая) также было решено сдви-
нуть на 2023–2027 годы финансирование ин-
вестпрограммы «Россетей», что позволит выс-
вободить до 100 млрд руб. для строительства 
электросетей для БАМа и Транссиба. 

• «Россети» строят новые подстанции и ма-
гистральные сети для расширения провоз-
ной способности БАМа и Транссиба до 182 млн 
тонн к 2024 году, предполагается также тре-
тья очередь расширения — до 185 млн тонн в 
2028 году и 210 млн тонн в 2031 году. Всего гос-
холдинг должен построить 25 объектов. Во-
прос об источниках финансирования этой 
стройки прорабатывается уже несколько 
лет. В том числе предлагалось финансиро-
вать ее из бюджета и средств ФНБ. Также, 
как писал „Ъ“ 29 декабря 2022 года, рассма-
тривался вариант продажи принадлежащих 
ФСК 8,57% «Интер РАО» за 23 млрд руб., но 
стороны в итоге отказались от сделки. 
Помимо сдвига инвестпрограммы «Рос-

сети» могут сократить выплаты дивиден-
дов вплоть до 2026 года, эта мера может ком-
пенсировать до 60 млрд руб. недостающих 
средств. По итогам 2022 года были предус-
мотрены выплаты в размере около 23 млрд 
руб., совет директоров «Россетей» рассмо-
трит вопрос о дивидендах 29 мая. 

В сентябре 2022 года глава «Россетей» 
Андрей Рюмин говорил «Интерфаксу», что 
вопрос о дивидендах за 2022 год будет об-
суждаться после объединения ФСК и «Рос-

сетей», состоявшегося в начале 2023 года. 
До присоединения к ФСК «Россети» владели 
80,13% в магистральном операторе, теперь 

основным акционером объединенной ком-
пании является Росимущество, которому 
принадлежат 75% плюс 1 акция. 

Что касается повышения тарифа ФСК, то, 
как следует из материалов комиссии, следую-
щая дополнительная к параметрам прогноза 
социально-экономического развития индек-
сация на 2% произойдет с 1 июля 2025 года, 
еще на 2% — с 1 июня 2026 года. В совокуп-

ности индексация тарифа позволит привлечь 
на финансирование стройки до 100 млрд руб. 

В материалах комиссии говорится, что 
меры уже были поддержаны премьер-мини-
стром Михаилом Мишустиным. В аппарате 
премьер-министра, Минфине и «Россетях» 
„Ъ“ не ответили.
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И ДОЛЬШЕ ВЕК А Д ЛИТСЯ УГЛЬ
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Правительство решило продлить действие временных правил оче-
редности перевозок на Восточном полигоне до конца года. Потом 
предполагают вернуться к прежнему порядку — правилам недис-
криминационного доступа (ПНД). Изначально временные правила, 
в отличие от ПНД, были направлены на увеличение вывоза неуголь-
ных грузов, однако после того, как в них был закреплен приоритет 
пропуска экспортного угля в рамках поручения президента, разница 
между документами сильно сгладилась. А поскольку в ПНД планируют 
учесть все решения, закрепленные во временных правилах, докумен-
ты окончательно сблизятся.

На заседании президиума правкомиссии по транспорту 26 мая решено продлить 
временные правила определения очередности перевозок грузов на Восточном 
полигоне, срок действия которых должен был истечь 1 июля. Как пояснили „Ъ“ 

в секретариате первого вице-премьера Андрея Белоусова, большинство участников 
заседания высказались за их продление. «По результатам обсуждения предложение 
о продлении до конца года действия временных правил было поддержано»,— до-
бавили там. Такое решение предлагал глава ОАО РЖД Олег Белозеров на итоговом 
правлении монополии в середине февраля.

В марте 2022 года действовавшие на Восточном полигоне правила недискри-
минационного доступа, дававшие приоритет прежде всего экспортным сырье-
вым грузам, были приостановлены (см. „Ъ“ от 9 марта 2022 года) и заменены 
временными правилами. Те были направлены на высвобождение мощностей 
Восточного полигона под грузы с более высокой добавленной стоимостью, чем 
уголь, в приоритете также оказывались внутрироссийские перевозки, отправки 
грузов предприятий, потерявших европейские рынки сбыта, и т. п. 
(см. „Ъ“ от 15 марта 2022 года).

На энергоснабжение  
расширенного БАМа и Транссиба 
«Россетям» понадобится  
260 млрд руб., и в правительстве 
поняли, где их можно будет взять   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Поворот лицом к риску
«Красные линии» для проверок бизнеса 
готовятся с опережением

Контролирующие ведомства активно 
разрабатывают индикаторы риска на-
рушений, которые позволяют им вести 
проверки компаний даже в режиме мо-
ратория на них до 2030 года. Прокура-
тура уже не согласовывает более поло-
вины запросов ведомств на проверки, 
индикаторы же риска утверждает прави-
тельство, и для проведения контрольных 
мероприятий они должны свидетельст-
вовать о высокой вероятности наруше-
ний. Ряд министерств, в том числе лидер 
по числу проверок — МЧС,— уже пере-
выполнили план, есть и отстающие: так, 
нарастивший свое влияние из-за панде-
мии Роспотребнадзор, занимая второе 
место по числу проверок, эту работу еще 
не начинал. Однако принуждать ведом-
ства к новому порядку в Белом доме не 
планируют, оценка риска — единствен-
ный для них способ вернуть себе контр-
ольные полномочия.

Контрольно-надзорная реформа, вклю-
чающая в себя отказ властей от тотальных 
или произвольных проверок соблюдения 
бизнесом обязательных требований, со-
кращение массива самих требований («ре-
гуляторная гильотина») и переход к про-
веркам только в случаях, когда велик риск 
ущерба интересам общества и государства 
(риск-ориентированный подход), вышла 

на завершающий этап. Данные мониторин-
га аппаратом Белого дома перехода контр-
ольно-надзорных ведомств на новую мо-
дель работы (на конец мая; есть у „Ъ“), при 
которой проверки предпринимателей воз-
можны только при разработке контролера-
ми индикаторов риска нарушений и только 
когда такие риски высоки, фиксируют в це-
лом опережающий планы тренд.

Так, при требуемых 192 индикаторах 
в 64 наиболее массовых видах контроля 
и надзора, разработка которых планиро-
валась на 2023 год, в правительство в рабо-
чем порядке направлены 320, из них 164 — 
внесены официально, 88 — согласованы, 
39 — утверждены. Среди самых массовых 
проверяющих лидирует МЧС, на которое 
приходится наибольшее число проверок 
(31,3 тыс. в 2022 году, при плане 8 разрабо-
тано 14 индикаторов), Роструд (8,5 тыс. про-
верок, создано 2 из 4 индикаторов) и Ро-
стехнадзор (7,6 тыс. проверок, разработано 
10 из 12 индикаторов). Выпадает из тренда 
лишь Роспотребнадзор (16,3 тыс. проверок 
и ни одного индикатора риска при скром-
ном плане 2, а единственный индикатор, 
который служба может применять — по эф-
фективности санэпиднадзора,— разрабо-
тан Минздравом).
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Первый во втором туре
Турция определилась с президентом

Действующий президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган во втором туре выборов 
с перевесом в 4% одолел единого канди-
дата от оппозиции Кемаля Кылычдаро-
глу. Несмотря на исторический шанс оп-
понентов правящего в стране уже 20 лет 
господина Эрдогана взять власть в свои 
руки, турецкому лидеру удалось в острой 
борьбе вырвать победу. В экспертном 
сообществе считают, что в пользу госпо-
дина Эрдогана сыграл огромный меди-
аресурс, а также очевидные проблемы 
с харизмой у его соперника. Результаты 
выборов говорят о том, что внешнеполи-
тический курс Анкары не претерпит серь-
езных изменений, в том числе и на рос-
сийском направлении.

Реджеп Тайип Эрдоган во втором туре пре-
зидентских выборов смог одержать победу 
над Кемалем Кылычдароглу и теперь оста-
нется в кресле главы государства еще на пять 
лет. Как и в первом туре, действующий прези-
дент обошел конкурента примерно на 4%: за 
господина Эрдогана отдали голоса 52% изби-
рателей, а за его оппонента — 48%. При этом 
по сравнению с первым раундом голосова-
ния в абсолютных значениях президент до-
бавил к своим 27,1 млн голосов около 400 тыс. 
В копилке господина Кылычдароглу к его 
24,6 млн прибавилось более 700 тыс. новых 
бюллетеней. Лидера крупнейшей оппозици-
онной Республиканской народной партии 
это, впрочем, не спасло — преодолеть раз-

рыв в более чем 2 млн голосов, характерный 
для обоих туров, ему оказалось не под силу.

Не помогла ему одолеть политика, уже 20 
лет управляющего страной, и победа в трех 
крупнейших городах Турции: Стамбуле, Ан-
каре и Измире. По мнению тюрколога, ди-
ректора Центра изучения новой Турции 
Юрия Мавашева, в целом победа господина 
Эрдогана оказалась закономерной, посколь-
ку для его успеха «были брошены все силы 
и средства, включая даже фейки в исполне-
нии самого Эрдогана».

«Напомню, как он показывал избирате-
лям фейковое видео, на котором лидеры 
признанной в Турции террористической 
Рабочей партии Курдистана якобы поддер-
живали его оппонента Кылычдароглу. Как 
писал один турецкий аналитик, уровень по-
литики в ходе нынешней президентской 
кампании понизился до невозможно низ-
кого. К тому же все сколько-нибудь значи-
мые медиаресурсы давно полностью под-
контрольны властям. Да и чего уж греха 
таить — оппозиция могла бы выставить на 
выборы более харизматичную фигуру. Надо 
понимать, что люди голосовали не столько 
за него, сколько за возвращение парламент-
ской формы правления, которое он обещал. 
Не в пользу оппозиционера сыграло и отсут-
ствие у него управленческого опыта»,— ска-
зал „Ъ“ господин Мавашев.

мировая политика — с6

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 42

квадратных метра составило значение индекса доступности жилья на первичном рынке в первом 
квартале, сообщил ЦБ. Речь идет о площади, которую в среднем граждане могут приобрести в ипотеку при 
платеже в размере половины их зарплаты. Показатель снизился по сравнению с концом 2022 года (43 кв. м), 
но в целом почти два года остается на уровне 41–42 кв. м, сократившись с 45 кв. м в первом квартале 2021 года. 
В ЦБ это объясняют ростом цен и исчерпанием эффекта льготной ипотеки. Из-за этого сокращается и спрос 
— при увеличении запуска новых проектов растет доля нераспроданного жилья. В связи с этим и сворачива-
нием «околонулевых ипотек» сейчас наблюдается небольшое снижение цен (по данным «Дом.РФ» — на 2,2%).

ИННОВАЦИИ

Наука обеспечила  
разработку  
около половины всех  
передовых технологий

В 2022 году в РФ была разработана 
2621 передовая производственная 
технология (ППТ), на 20% больше, 
чем годом ранее, подсчитали в Ин-
ституте статистических исследова-
ний и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
НИУ ВШЭ. Поясним, что ППТ для 
целей статистического наблюдения 
считаются технологии и процессы 
(включая необходимое для их реа-
лизации оборудование), управля-
емые с помощью компьютера или 
основанные на микроэлектрони-
ке и используемые при проектиро-
вании, производстве или обработ-
ке продукции.

Почти треть ППТ (29,5%) — ре-
шения для производства, обработ-
ки, транспортировки и сборки. Око-
ло 20% — технологии проектиро-
вания и инжиниринга. Новые про-
изводственные системы занимают 
12,7% в структуре ППТ, технологии 
промышленных вычислений и боль-
ших данных — 12,1%.

В ИСИЭЗ отмечают, что в по-
следние пять лет существенный 
вклад в обновление и развитие тех-
нологической базы промышлен-
ности вносят научные организа-
ции и вузы. Суммарно за это вре-
мя они разработали 4,5 тыс. ППТ, 
или 45,4% от их общего числа. При 
этом научные организации в 2022 
году предложили на 5% меньше пе-
редовых решений, чем в 2018-м 
(491 и 518 соответственно), в то 
время как вузы увеличили число 
созданных ими ППТ в 2,2 раза (до 
661 с 299). С другой стороны, науч-
ные организации предлагают боль-
ше уникальных решений — у них 
доля ППТ, не имеющих мировых 
аналогов, выше, чем у вузов. Мак-
симальное за пять лет значение на-
блюдалось в 2019 году. Тогда прин-
ципиально новые технологии в об-
щем числе ППТ, разработанных на-
учными организациями, составили 
28,6%. В 2022 году этот показатель 
снизился до 16,5%.

Как пояснили „Ъ“ в ИСИЭЗ, по-
скольку государство уделяет замет-
ное внимание развитию вузовской 
науки, это не могло не отразить-
ся и на создании новых технологий. 
Что касается разработки новых ре-
шений (в особенности — уникаль-
ных), то это процесс нелинейный, 
творческий и зависящий от многих 
факторов, отметили в ИСИЭЗ. На-
помним, что для достижения тех-
нологического суверенитета Белый 
дом рассчитывает развернуть в РФ 
разработку приоритетных техно-
логий, сейчас, как отмечалось при 
принятии «Концепции технологиче-
ского развития РФ до 2030 года», 
их развитию препятствует разрыв 
между наукой и производством 
(подробнее см. „Ъ“ от 26 мая).

Венера Петрова
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В 2023 году российские компа-
нии на фоне дефицита кадров вы-
нуждены активно инвестировать 
в обучение своих сотрудников, 
следует из данных рекрутинго-
вых и консалтинговых компаний. 
Приоритет — обучение персона-
ла цифровым навыкам, в первую 
очередь речь идет о работе с но-
выми технологиями (включая 
нейросети) и основах кибербез-
опасности. Такая практика впол-
не соответствует мировому трен-
ду на цифровизацию кадров и од-
новременно в российских усло-
виях является частью стратегии 
по удержанию и привлечению со-
трудников. 

Российские компании продол-
жают инвестировать в образование 
своих сотрудников даже на фоне 
нынешних сложностей в экономи-
ке, и одним из приоритетов являет-
ся развитие у сотрудников цифро-
вых навыков. К такому выводу по 
результатам исследования пришли 
эксперты рекрутинговой компании 
Get experts и платформы Future Hub. 
В их опросе приняли участие поч-
ти 2 тыс. человек — руководители 
компаний и специалисты высшего 
и среднего звена. 

Только 5% опрошенных компа-
ний сообщили, что не занимаются 
обучением своих сотрудников. Наи-
более же эффективными формата-
ми обучения представители осталь-
ных организаций назвали «длин-

ные» курсы и вебинары с домаш-
ними заданиями (55%), воркшопы 
и интенсивы (также 55%). На треть-
ем месте по популярности оказа-
лись стратегические сессии (51% 
опрошенных), офлайн-обучение 
(47%) и микрообучение (41%). За-
метно меньше сторонников у само-
стоятельного обучения с помощью 
книг, блогов и вебинаров (28%) и та-

ких форматов, как наставничество, 
обучение на рабочем месте, прак-
тико-ориентированное обучение 
и прочее (3%). Отметим, что сами со-
трудники в большинстве своем так-
же поддержали онлайн-формы обу-
чения (65%). 

В топ-10 навыков, которые рабо-
тодатели хотели бы видеть у своих 
сотрудников, вошли обучаемость 
(88%), адаптивность (88%), критиче-
ское мышление (80%), осознанность 
и самосознание (66%), креативность 
(65%), устойчивость (47%), сочувствие 
и эмпатия (45%), уверенность в себе 
(42%), человечность (37%), чутье 
и смекалка (29%). 

Впрочем, при таком наборе че-
ловеческих достоинств работода-
тели приоритетной все же назвали 
необходимость развивать у сотруд-
ников цифровые навыки —- в пер-
вую очередь речь идет об умении 
использовать современные техно-
логии в работе (62%). На втором ме-
сте — умение пользоваться нейро-
сетями (50%), на третьем — навыки 
кибербезопасности (42%). При этом 
если соответствие требованиям зна-
ния технологий продемонстрирова-
ли 55% сотрудников, то доли знаю-
щих основы киберзащиты и умею-
щих пользоваться нейросетями ока-
зались весьма низкими (12% и 10% со-
ответственно).

Заместитель директора Высшей 
школы бизнеса НИУ ВШЭ Наталья 
Шумкова отмечает, что, по имею-
щимся данным, расходы компаний 
на обучение персонала держатся на 
стабильном уровне. «Относительно 
цифровых навыков требования ком-
паний остались прежними — надо 
знать и применять цифровые тех-
нологии в своей профессиональной 
области, однако сейчас перед многи-
ми организациями стоят цели уточ-
нения и обновления пула своих тех-
нологических партнеров»,— гово-
рит эксперт. 

«Если в 2022 году бюджеты на 
корпоративное обучение сокраща-
лись (как бывает в кризисные пери-
оды), то в 2023-м мы видим возвра-
щение крупных игроков россий-

ского рынка к обучению сотрудни-
ков»,— подтверждает управляющий 
партнер агентства Odgers Berndtson 
Russia Роман Тышковский. По его 
оценке, приоритетными направле-
ниями в обучении сотрудников ста-
ли управление рисками, команд-
ная работа и развитие критическо-
го мышления.

Отметим, что намерение ком-
паний тратить деньги на обучение 
можно объяснить складывающим-
ся на российском рынке труда вы-
соким уровнем конкуренции за со-
трудников. При низком уровне без-
работицы они вынуждены удержи-
вать имеющихся и привлекать но-
вых сотрудников с помощью в том 
числе и «социальных пакетов», ча-
стью которых являются образова-
тельные программы. Крупные кор-
порации могут тратить на корпора-
тивное обучение до 1,2% фонда опла-
ты труда (подробнее см. „Ъ“ от 30 но-
ября 2022 года). 

Кроме того, запрос на обучение 
цифровым навыкам соответствует 
трендам мирового рынка труда. Как 
ранее писал „Ъ“, эксперты Всемир-
ного экономического форума счи-
тают, что в ближайшие пять лет циф-
ровизация станет главным драйве-
ром развития многих видов бизнеса 
и потребует или переобучения име-
ющихся специалистов, или выхода 
на рынок труда новых (подробнее 
см. „Ъ“ от 4 мая).

Анастасия Мануйлова

Нехватка кадров способствует их обучению
Компании сохраняют расходы на корпоративное образование

Правительство продолжает уже-
сточать требования к контролю 
промышленного загрязнения ат-
мосферы в рамках федерального 
проекта «Чистый воздух». На reg-
ulation.gov.ru опубликованы про-
екты ключевых подзаконных ак-
тов, призванных урегулировать 
качество и масштабы учета вы-
бросов приборами автоматиче-
ского контроля и усилить надзор 
за выполнением программ сни-
жения эмиссий. За невыполне-
ние последних предприятием те-
перь грозят оборотные штрафы. 
С последним промышленники, 
похоже, смирились — но продол-
жают вести торг за учет 50–60% 
выбросов, Минприроды же на-
стаивает на 70%.

В апреле президент Владимир 
Путин подписал ФЗ-177 об ужесто-
чении контроля выполнения обя-
зательств промышленников сокра-
тить основные атмосферные загряз-
нения в 12 наиболее экологически 
неблагополучных городах России 
(федеральный проект «Чистый воз-
дух»). В его развитие Минприроды 
опубликовало на regulation.gov.ru 

проекты требований к источникам 
выбросов, нормируемым веществам 
и системам автоматического контро-
ля (САК), а также проект постановле-
ния, ужесточающий надзор за участ-
никами эксперимента.

«Учитывая достаточно жесткие 
сроки по созданию САК на квотиру-
емых объектах — для 12 городов до 
конца 2025 года, предприятиям сто-
ит провести качественную работу 
по инвентаризации источников вы-
бросов и самих выбросов загрязня-
ющих веществ. Наличие САК подра-
зумевает исключение человеческо-
го фактора при отборе проб»,— гово-
рит Ирина Демина из «Промэкокон-
салтинга». Отраслевые экологи ука-
зывают на довольно жесткие требо-
вания документа, учитывая «нашу 
реальность и новую непривычную 
систему» — речь, например, об уста-
новлении перерыва в эксплуатации 
САК лишь на 60 дней в году. Однако 
неясно, «куда отправляется и как об-
рабатывается информация, собран-
ная в госреестр (объектов, оказыва-
ющих негативное воздействие на 
окружающую среду.— „Ъ“), кроме 
того, создание единой системы сбо-

ра и обработки данных вряд ли воз-
можно без иностранного оборудо-
вания и технологий, с поставками 
которого сейчас существенные не-
определенности», добавляет глава 
Института экологии НИУ ВШЭ Бо-
рис Моргунов.

Один из ключевых моментов но-
вых требований — уровень покры-
тия онлайн-контролем основных 
источников выбросов (70%). РСПП 
был традиционно против подобных 
инициатив правительства, в послед-
ние десять лет аргументация про-
мышленников сводилась к тому, 
что экологический онлайн-кон-
троль — это слишком дорого, а вло-
жения в него непроизводительны. 
Теперь же, после законодательно-
го введения оборотных штрафов за 
невыполнение компаниями обя-
зательств в рамках экспериментов, 
промышленники готовы обсуждать 
покрытие 50–60% источников вы-
бросов: по оценке союза, охват 70% 
выбросов САК фактически недости-
жим из-за «большого числа нестаци-
онарных (передвижных) и неорга-
низованных источников выбросов, 
а также малых труб, которые попро-

сту невозможно оснастить САК в со-
ответствии с установленными тре-
бованиями». Расширение контро-
ля до 70% приводит к взрывному ро-
сту числа необходимых систем и не-
оправданному росту затрат. В Мин-
природы же пояснили „Ъ“, что пока-
затель в 70% выбран «из оценки отно-
шения затрат и эффекта и обсужден 
в рамках консультаций на площадке 
РСПП». В министерстве считают 70% 
показателем «достижимым, более 
того, для значительной части уста-
новление САК на основных источ-
никах обеспечивает контроль до 90% 
выбросов».

В РСПП не скрывают, что вопрос 
о числе необходимых систем кон-
троля — ключевой, и ссылаются 
на расчеты, по которым оборудова-
ние одного источника стоит около 
60 млн руб. из-за низкоконкурент-
ного рынка после ухода зарубеж-
ных поставщиков. «Есть один отече-
ственный производитель сертифи-
цированных САК с ограниченными 
объемами ежегодного производства, 
что приводит к риску невыполнения 
программ оснащения источников 
выбросов либо их завышенной стои-

мости. Оснащение одной трубы САК 
занимает 12–18 месяцев, и решение 
о том, сколько должно быть систем, 
необходимо принимать сейчас»,— 
сетуют в союзе. 

В пояснительной же записке к до-
кументу говорится о достаточных 
производственных мощностях для 
установки систем в срок, но не назва-
ны ни производители (отечествен-
ные), ни ассортимент, ведь очевид-
но, что такие системы должны отли-
чаться в зависимости от вида произ-
водства и уже имеющегося оборудо-
вания, замечает господин Моргунов. 

Отметим, что вместе с требовани-
ями к САК Минприроды опублико-
ван и проект постановления, кото-
рый фактически устанавливает от-
дельный режим экологического над-
зора за участниками экспериментов 
и контроля планов мероприятий 
по достижению квот — вне декла-
рируемого Белым домом перехода 
к риск-ориентированному подходу, 
профилактике, цифровизации и от-
мене плановых проверок, замечает 
Ирина Демина.

Артем Чугунов,  
Диана Галиева

Чистый воздух на автомате
Минприроды и РСПП торгуются за масштабы онлайн-контроля выбросов 

Активность ведомств связана 
с тем, что в декабре 2022 года, поми-
мо поручения о продлении морато-
рия на почти все плановые провер-
ки бизнеса до 2030 года (реализо-
вано в марте 2023 года; см. „Ъ“ от 20 
марта), президент поддержал и пере-
ход на индикаторы риска в качестве 
основы контрольно-надзорной дея-
тельности и главного основания для 
контрольно-надзорных мероприя-
тий. При этом в принципе больших 
затруднений эта работа у контроле-
ров вызывать не должна — так, среди 
индикаторов Ростехнадзора в мате-
риалах аппарата правительства есть, 
например, предложение в течение 
20 дней после сдачи объектов прове-

рять их в случаях, если предполагает-
ся установка там «опасных техниче-
ских устройств» (речь идет в том числе 
о лифтах), но уведомления об их запу-
ске не получено, что может свидетель-
ствовать об эксплуатации их без при-
емки. Аналогичный пример у ФАС — 
расхождение более чем на 20% дина-
мики роста выручки и объема произ-
водства у поставщиков товаров, под-
падающих под ценовое госрегулиро-
вание. Последнее может свидетель-
ствовать о предоставлении компани-
ями в ФАС недостоверных данных.

Результаты введения индикато-
ров становятся видны в статистике: 
если в 2022 году эффективность про-
верок с их применением (доля про-
верок, при которых были выявле-
ны нарушения) составляла 42%, то 

в 2023-м — уже 77%. При этом доля 
проверок без учета риска, в проведе-
нии которых прокуратура отказыва-
ет, в 2023 году достигла 58,2%.

В секретариате вице-премьера 
и главы аппарата Белого дома Дми-
трия Григоренко достоверность изу-
ченных „Ъ“ результатов мониторинга 
подтвердили. По словам собеседника 
„Ъ“, административного давления на 
участников контрольной деятельно-
сти с целью ускорения разработки 
индикаторов господин Григоренко 
оказывать не собирается, «поскольку 
это единственный способ ведомств 
получить возможность полноценно 
работать в зоне своей ответственно-
сти, а интенсивность, эффективность 
и адресность контроля и без того от-
ражается в соответствующей инфор-

мационной системе». «И в правитель-
стве, и в ведомствах понимают, что 
эффективность их работы учитывает-
ся цифровым контуром и видна как 
им самим и их коллегам, так и руко-
водству»,— говорит собеседник „Ъ“. 

При этом попыток вернуться 
к прежнему порядку массирован-
ных проверок в аппарате правитель-
ства не фиксируют с декабря 2022 
года, когда риск-ориентированный 
подход был поддержан Кремлем, 
хотя до этого в аппарат «поступали 
примерно в равной пропорции как 
предложения утомленных новация-
ми контролеров вернуться к старой 
модели, так и предложения бизне-
са интенсифицировать разработку 
индикаторов, наличие которых де-
лает жизнь компаний более пред-

сказуемой, позволяя понимать, при 
пересечении каких „красных ли-
ний“ к ним точно придут проверя-
ющие, и их не пересекать»,— пола-
гает собеседник „Ъ“. Возврат к прак-
тике тотальных проверок при этом 
в Белом доме считается невозмож-
ным вариантом развития событий 
даже в особых случаях и для отдель-
ных ведомств. В действительности 
жесткость позиции правительства 
в этом вопросе оправданна: возврат 
к старой системе хотя бы части ве-
домств, вовлеченных в реформу, за-
ведомо вызовет цепную реакцию 
и через некоторое время приведет 
к началу такой же по смыслу рефор-
мы, то есть к чистой потере несколь-
ких лет работы.

Олег Сапожков 

Поворот лицом к риску

Оценив перспективы 
кадрового голода, 
компании сами готовы 
вкладываться в программы 
корпоративного обучения 
сотрудников   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с1



Коммерсантъ   l   Понедельник 29 мая 2023 №93/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

В субботу в Подмосковье прошел 
очередной пленум ЦК КПРФ. 
Главной темой мероприятия ста
ло патриотическое воспитание 
молодежи. Лидер Компартии 
Геннадий Зюганов выступил за 
возрождение пионерии, исполь
зование советского опыта в ра
боте с молодежью, а также зая
вил о задаче удвоить партийные 
ряды. Участники пленума вос
приняли это предложение на ура, 
чего не скажешь о более ранней 
инициативе Владимира Путина 
назвать пионерами представите
лей российского движения детей 
и молодежи «Движение первых». 
По мнению коммунистов, таким 
образом власть пытается за
брать у них еще один бренд, 
как ранее это уже случилось 
с «Молодой гвардией».

Перед началом пленума партий-
цам показали фильм о том, как пред-
седатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов 
на Красной площади принимает де-
тей в пионеры. А началось меропри-
ятие с минуты молчания в память 
о 32 коммунистах, погибших на спе-
циальной военной операции (СВО) 
на Украине, после чего в партию 
приняли новых членов. Среди по-
следних были электрики, менедже-
ры, студенты и один учащийся 11-го 
класса. «18 лет исполнилось»,— по-
спешил пояснить первый зампред 
ЦК КПРФ Иван Мельников. Собесед-
ник корреспондента „Ъ“ в кулуарах 
пленума в этот момент говорил, что 
молодежь, которая приходит в Ком-
партию, зачастую не знает Сталина 
и Ленина, а свое стремление в ком-
мунисты объясняет протестом про-
тив «Единой России».

Затем Геннадий Зюганов вручил 
нескольким соратникам Ленинскую 
премию. Среди них оказались глав-
ный редактор газеты «Правда» Бо-
рис Комоцкий, главный дирижер 

ансамбля «Россия» Дмитрий Дмит-
риенко и лидер коммунистов Прид-
нестровья Олег Хоржан, которого 
Иван Мельников назвал «политиче-
ским узником олигархического ре-
жима» (в 2019 году господин Хоржан 
был приговорен в Молдавии к 4,5 
года тюрьмы за «применение на-
силия в отношении представителя 
власти», вышел на свободу в декабре 
2022 года).

Затем Геннадий Зюганов высту-
пил с докладом «О задачах КПРФ по 

борьбе с фашизмом и патриотиче-
скому воспитанию подрастающего 
поколения». Он отметил, что пред-
метом особой заботы партии стало 
возрождение пионерии и комсомо-
ла, а также удвоение партийных ря-
дов — в решении этой задачи лидер 
Компартии, по его словам, надеется 
на своего первого заместителя в ЦК 
КПРФ Юрия Афонина. Господин Зю-
ганов призвал партийцев исполь-
зовать в вопросах патриотическо-
го воспитания опыт советской шко-

лы. Он напомнил, что в 1970-е годы 
«формы работы включали уроки на-
чальной военной подготовки, воен-
но-спортивные игры, походы по ме-
стам революционной и боевой сла-
вы, соревнования по гражданской 
обороне, ведение уголков славы». 
Геннадий Зюганов полагает, что сей-
час именно те, кто учился в школе 
в 70-е, составляют костяк участников 
СВО. Впрочем, ни в бою, ни в мир-
ной жизни не стоит забывать о заве-
тах Владимира Ленина — с ранних 

лет «воспитывать человека в созна-
тельном труде, в духе товарищества 
и коммунистической организован-
ности, в готовности подчинять свои 
интересы интересам коллектива». 
«Таково принципиальное отличие 
нашей педагогической традиции от 
множества буржуазных практик ли-
дерства и личностного роста, запо-
лонивших сегодня общественную 
жизнь»,— подчеркнул лидер КПРФ.

Геннадий Зюганов не мог обой-
ти тему исторического и культур-
ного развития России и роли СССР 
в этом процессе. Он подверг власть 
критике за то, что она «официально 
пропагандирует Русский мир при 
агрессивном антисоветизме», что, 
по убеждению господина Зюгано-
ва, «одновременно является и глу-
постью, и преступлением». Лидер 
Компартии традиционно выразил 
негодование по поводу «постыдно 
заколоченного в день 9 Мая Мавзо-
лея Ленина» и «коптящего на Урале 
ельцинского гадюшника, отравля-
ющего молодежь» (КПРФ выступает 
за закрытие Ельцин-центра в Екате-
ринбурге). Досталось и фальсифи-
кациям на выборах: Геннадий Зюга-
нов напомнил, что КПРФ разработа-
ла избирательный кодекс, который 
«способен положить конец прово-
кационной „трехдневке“, авантюр-
ной „электронке“ и голосованию „на 
пеньках“».

Докладу Геннадия Зюганова 
аплодировали стоя. Подобных ова-
ций удостоился еще один выступа-
ющий — участник СВО, первый се-
кретарь донецкого комсомола Вадим 
Попков. Он рассказал, что на передо-
вой бойцы носят шевроны с совет-
ским гербом, а в войсках популярен 
образ Иосифа Сталина. На пленуме 
также были заметны люди в камуфля-
же с нашивками «Гвардия Сталина».

Особый отклик у участников пле-
нума нашла тема возрождения пио-

нерии. Как рассказала „Ъ“ второй се-
кретарь горкома КПРФ городского 
округа Истры Лариса Носкова, на ме-
стах люди, занимающиеся этой ра-
ботой, сталкиваются с проблемами. 
Так, по ее словам, в Истре есть пио-
нерские отряды, но органы образо-
вания не дают создать пионерскую 
дружину. Также госпожа Носкова 
вспомнила, как день рождения пи-
онерской организации (19 мая) от-
мечали в Томске: «Вышли с белыми 
флагами. Разве это пионерия? Это ка-
кой-то гей-парад! Наш цвет — крас-
ный, это цвет пролитой крови на-
ших отцов и дедов».

К теме возрождения пионерии 
проявил интерес и президент Вла-
димир Путин: недавно он предло-
жил подумать над тем, чтобы пере-
именовать в пионеров членов рос-
сийского движения детей и моло-
дежи «Движение первых». У мно-
гих коммунистов эта идея вызыва-
ет неоднозначную реакцию. «У нас 
уже забрали „Молодую гвардию“, 
теперь это молодежная организа-
ция „Единой России“. Теперь заби-
рают еще и пионерию»,— объясня-
ет Лариса Носкова. Координатор 
«Левого фронта» Сергей Удальцов 
полагает, что присвоение новой ор-
ганизации названия пионерии без 
наполнения ее советским содержа-
нием будет сбивать людей с толку: 
«Это тонкая диалектика. Если всех 
назвать пионерами, повесить крас-
ные флаги, это будет, конечно, при-
ятно людям с нашими взглядами. 
Но главное — это изменения в бази-
се. Я считаю, что, если форма будет 
советская, а содержание — нынеш-
нее, это будет извращение,— ска-
зал „Ъ“ Сергей Удальцов.— Будут ду-
мать, что уже произошел левый по-
ворот. Власть у нас любит поиграть-
ся с символикой, но одним названи-
ем сыт не будешь».

Ксения Веретенникова

К борьбе за дело пионеров всегда готовы
Коммунисты обсудили на пленуме патриотическое воспитание молодежи

В воскресенье в центральном исполко
ме «Единой России» (ЕР) прошла проце
дура соединения ключей шифрования 
блокчейна партийных праймериз. Хотя 
официально итоги своего предваритель
ного голосования единороссы подведут 
чуть позже, его результаты должны 
стать доступны в ближайшее время. 
В этом году праймериз прошли не без 
конкуренции. За прошедшую неделю 
они подвергались атакам как политиче
ских оппонентов партии, так и хакеров.

В ходе процедуры соединения ключей за-
мглавы думской фракции ЕР Евгений Ревен-
ко заявил, что в этом году они подверглись 
«беспрецедентной хакерской атаке». Но их 
результаты «не подверглись никакому иска-
жению», успокоил руководитель IT-проектов 
ЕР Вячеслав Сатеев. «Серьезных нарушений 
выявлено не было»,— заявил заместитель се-
кретаря генсовета партии Сергей Перминов.

В праймериз единороссов поучаствовали 
более 3 млн избирателей, 16,7 тыс. человек 
в качестве кандидатов в 55 субъектах в рам-
ках 183 избирательных кампаний — от до-
полнительных выборов в Госдуму до выбо-
ров депутатов райсоветов и глав муници-
пальных округов. Всего в сентябре там бу-
дет разыграно 3,5 тыс. мандатов и должно-

стей разного уровня. В некоторых местах 
конкуренция оказалась на редкость высо-
кой. Так, на выборах в заксобрание Ульянов-
ской области конкурс составил 15 человек 
на место. Среди региональных столиц, где 
будут выбирать городских депутатов, боль-
ше всего «кандидатов в кандидаты» в Архан-
гельске — почти десять на мандат. В Крыму 
20 человек изъявили желание баллотиро-
ваться от ЕР в Госдуму по Симферопольско-
му одномандатному округу №19. Наконец, 
за позицию кандидата в мэры Хабаровска — 
одного из пяти административных центров, 
где градоначальника все еще выбирают жи-
тели — боролись сразу 12 претендентов. Это 
притом что действующий глава города еди-
норосс Сергей Кравчук еще в марте объявил 
о намерении продлить свои полномочия 
и докладывал об этом губернатору Михаи-
лу Дегтяреву.

Главы регионов приняли традиционно 
активное участие в раскрутке праймериз. 
В отличие от господина Дегтярева, который 
представляет ЛДПР и поэтому пообещал еди-
нороссам только «всестороннюю поддер-
жку» в проведении процедуры, губернаторы 
от ЕР агитировали граждан личным приме-
ром. Об участии в предварительном голосо-
вании отчитались Станислав Воскресенский 

(Ивановская область), Андрей Никитин (Нов-
городская область), Денис Пушилин (Донец-
кая народная республика), Леонид Пасечник 
(Луганская народная республика) и другие. 
Без казусов не обошлось. Например, под со-
ответствующим постом в Telegram врио гу-
бернатора Красноярского края Михаила Ко-
тюкова появился ряд жалоб на принуждение 
бюджетников к голосованию. Сам он на них 
публично не отреагировал, а в реготделении 
ЕР заявили, что к ним подобных заявлений 
не поступало. Ситуацией успели воспользо-
ваться оппоненты партии власти. «Если тебя 
унизили на праймериз, запомни и отомсти 
10 сентября на настоящих выборах»,— посо-
ветовал в Telegram депутат заксобрания ре-
гиона от ЛДПР Александр Глисков.

Представители оппозиции попытались 
заработать очки на праймериз единороссов 
и в других регионах. Так, в отборе кандида-
тов в депутаты заксобрания Иркутской об-
ласти принял участие бывший пресс-секре-
тарь экс-губернатора от КПРФ Сергея Левчен-
ко Павел Добродеев. Он заявился в округе 
№3, где фаворитом является действующий 
депутат Алексей Красноштанов (его сын Ан-
тон — депутат Госдумы). Ранее господин До-
бродеев проиграл своему оппоненту иск 
о защите чести и достоинства: в прошлом 

году в одном из роликов на YouTube он зая-
вил, что контролируемая семьей Красношта-
новых строительная компания срывает сро-
ки возведения социальных объектов, после 
чего парламентарии обратились в суд. «Мое 
участие в праймериз — это своеобразная „от-
ветка“ Красноштановым»,— объяснил Павел 
Добродеев „Ъ“. По его словам, он ведет актив-
ную кампанию — разместил в своем округе 
баннер и встречается с избирателями. В ре-
готделении ЕР „Ъ“ сказали, что поскольку 
бывший пресс-секретарь губернатора-ком-
муниста является беспартийным, ничего 
предосудительного в этом случае нет.

А вот в Екатеринбурге единороссы оказа-
лись менее терпимы к оппонентам. Депута-
ты городской думы Татьяна Вяткина и Алек-
сандра Журавлева, участвующие в прайме-
риз по отбору кандидатов в новый созыв му-
ниципального парламента, обратились в по-
лицию и прокуратуру из-за двух номеров га-
зеты «Свердловская правда», которая выхо-
дит под брендом КПРФ. В них опубликова-
на информация об элитной недвижимости, 
которой якобы владеет госпожа Журавлева, 
а также о причастности госпожи Вяткиной 
к ЛГБТ. В обкоме КПРФ от материалов сразу 
же открестились и тоже обратились в право-
охранительные органы.

Наконец, на праймериз нашлось место 
и публичной борьбе между самими едино-
россами. 24 мая первый вице-спикер заксо-
брания Ульяновской области и лидер фрак-
ции ЕР Василий Гвоздев обвинил заместите-
ля председателя облправительства Вадима 
Андреева, вице-губернатора Александра Ко-
робко и руководителя исполкома Констан-
тина Долгова в том, что они включили про-
тив него «весь административный ресурс». 
Господин Гвоздев заявил, что высокопостав-
ленные единороссы якобы распорядились 
«не пускать его в школы и другие учрежде-
ния», поскольку поддерживают Юрия Кели-
на — главврача Центральной клинической 
медико-санитарной части, заявившегося на 
праймериз в том же округе №16. Господин 
Коробко в беседе с „Ъ“ заявил, что вице-спи-
кер сам хотел воспользоваться админресур-
сом: «Чтобы мы собирали директоров школ 
и призывали голосовать за него, но мы этого 
делать не будем». А Константин Долгов пре-
дупреждает, что «партийные юристы изуча-
ют эмоциональное выступление Василия 
Гвоздева на предмет дискредитации пар-
тии». Он не исключил, что это может стоить 
главе фракции участия в праймериз.

Андрей Прах, Андрей Винокуров, 
корсеть „Ъ“

Партия наш ключевой
«Единая Россия» готовится подводить итоги предварительного голосования

Участники прошедшей в Москве Гру
шинской конференции (организована 
ВЦИОМом) проанализировали психоло
гическое состояние россиян. Выясни
лось, что, хотя их душевное здоровье 
сталкивается со все новыми вызовами, 
механизмы психологической защиты за
пустили эффект «сплочения вокруг фла
га» и даже вызвали всплеск социального 
оптимизма, который имеет шанс стать 
устойчивым, если власть избежит под
рыва доверия к социальным институтам. 
Россияне при этом стали больше тяго
теть к социальнодемократическим и ли
беральным, а не консервативным, ценно
стям и симпатизировать центристским 
политическим силам, уверяют эксперты.

Общеизвестно, что угроза вызывает в об-
ществе консервативный сдвиг, однако угро-
за угрозе рознь, обсуждали участники дис-
куссии «Психологическое состояние россий-
ского общества в условиях геополитическо-
го кризиса». Внутренняя угроза (экономиче-
ский кризис, снижение уровня жизни, ре-
прессии) усиливает запрос на справедли-
вость, равенство прав, соблюдение проце-
дур и возможность влиять на политические 
решения, в то время как внешняя или ме-
ждународная, напротив, позволяет прене-
бречь этим протоколом и простить государст-
ву многое в поисках его защиты, рассказала 
профессор ВШЭ Ольга Гулевич со ссылкой на 
проведенное в прошлом году исследование. 
Это объясняет феномен «сплочения вокруг 
флага» — социологи фиксируют его в России 
с начала СВО. Однако непростые политиче-

ские и экономические условия, в которых 
пребывают российские граждане, могут сно-
ва сделать актуальным запрос на процедур-
ную справедливость. Демонстрация властью 
соблюдения норм и прав будет становиться 
все важнее по мере того, как внутри страны 
будут нарастать проблемы экономического 
характера, полагает госпожа Гулевич.

Сейчас мы имеем дело с необычным эф-
фектом восприятия экономических санк-
ций как объявления войны, вошел в обсу-
ждение профессор института психологии 
РАН Тимофей Нестик. На этом фоне психоло-
ги и социологи неожиданно для себя фикси-
руют рост социального оптимизма. По дан-
ным господина Нестика, хотя уровень субъ-
ективного счастья в 2021–2022 годах снизил-
ся, оптимизм в отношении будущего страны 
«статистически значимо» вырос. По заме-
рам ИП РАН и ЦИРКОН, если в феврале 2022 
года только 54% опрошенных были уверены 
в том, что россияне смогут изменить жизнь 
в стране к лучшему, то в ноябре 2022 года та-
ких стало уже 61%. Число респондентов, уве-
ренных, что их дети будут жить лучше них, 
увеличилось за то же время с 50 до 61%, в це-
лом же социальный оптимизм вырос более 
чем на 10 п. п.

Господин Нестик не исключает, что в усло-
виях кризиса это своего рода психологиче-
ская защита. Ведь социологические заме-
ры, напоминает он, фиксируют рост трево-
ги россиян, которая, хотя и снизилась после 
волны, вызванной частичной мобилизаци-
ей, все еще не вернулась к показателям, ей 
предшествующим. По данным онлайн-опро-

са, проводившегося ИП РАН и ВЦИОМом 
в феврале 2023 года, 76% респондентов при-
знались, что после начала СВО стали чаще 
испытывать печаль или страх, 74% говорили 
о сострадании и 69% — о гневе. Значительно 
реже люди испытывали рост надежды (59%), 
гордости (57%) и энтузиазма (33%). Но соци-
альный оптимизм — тот механизм, кото-
рый позволяет одновременно защитить са-
мооценку от символических и реальных уг-
роз, а с другой стороны, выполняет мобили-
зующую функцию, объясняет Тимофей Не-
стик: не случайно в первые месяцы после 
начала СВО наблюдался рост всех показате-
лей, характерных для синдрома сплочения 
вокруг флага — таких как гражданская иден-
тичность, оправдание социальной системы 
и доверие к власти. Впрочем, еще исследо-
вания времен пандемии показали: напоми-
нание о возможных негативных последстви-
ях мобилизует личностные ресурсы и повы-
шает лояльность к своей группе, но снижает 
доверие и ориентацию на долгосрочные по-
следствия, а также повышает веру в конспи-
рологические теории.

Нынешний всплеск социального опти-
мизма, по мнению Тимофея Нестика, может 
быть «трансформирован в самосбывающе-
еся позитивное пророчество» и стать устой-
чивым трендом, но для этого необходимы 
меры, направленные на укрепление дове-
рия к социальным институтам и уверенно-
сти граждан в способности влиять на собст-
венное настоящее и будущее. 

Профессор НИУ ВШЭ Александр Татар-
ко рассказал, что осознание собственной 

гражданской идентичности положительно 
сказывается на состоянии психологическо-
го здоровья россиян, которое в какой-то мо-
мент опасно пошатнулось (по некоторым 
данным, число обращений россиян за пси-
хологической помощью выросло на 66%). 
Прямой связи между выраженностью наци-
ональной идентичности и депрессией го-
сподину Татарко установить не удалось, но 
идентификация себя с обществом позитив-
но влияет на общее состояние ментального 
здоровья, считает он.

Происходящие в обществе изменения от-
разились и на политических предпочтени-
ях россиян, поделилась результатами иссле-
дования профессор, завкафедрой социоло-
гии и психологии политики МГУ Елена Шес-
топал. Если до начала 2020-х доминирую-
щим был запрос на консерватизм, то в ны-
нешней ситуации наиболее востребованы 
ценности социал-демократические, либе-
ральные и националистические. Об этом го-
ворят данные качественно-количественно-
го опроса 562 респондентов в 22 регионах, 
проведенного в конце 2022 — начале 2023 
года. Политикам стоит забыть про эпатаж-
ный стиль — наиболее востребованным ста-
новится образ не экстремистской (левой или 
правой), а «центристской» партии, утвержда-
ет политический психолог. Что касается по-
литических партий, то, согласно исследова-
нию, КПРФ, СР и ЛДПР в глазах граждан теря-
ют свою оппозиционность, а у «Единой Рос-
сии» растет поддержка.

Впрочем, по данным исследования, 39% 
россиян готовы голосовать за правящую пар-

тию, какой бы она ни была (системной оппо-
зиции готовы отдать свой голос 22%, а неси-
стемной — 14%). Главное требование, кото-
рое обусловливает готовность голосовать за 
партию у 54% опрошенных,— наличие у нее 
сильного лидера. На коллективном руковод-
стве настаивают 29%. При этом 26% опрошен-
ных отдают предпочтение либеральным 
идеям, а 25% — социал-демократическим. 
За консервативные ценности высказались 
19% опрошенных, а сторонников комму-
низма всего 13%. Впрочем, отмечают авторы 
исследования, у российских партий тради-
ционно отсутствует четкая идеологическая 
идентификация: россияне склонны опреде-
лять идеологию партии по названию, а ори-
ентируются в первую очередь на ее лидера. 
Из лидеров наибольший оптимизм у изби-
рателей вызывает секретарь Генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак (свои надежды 
на него возлагает 31% опрошенных). На вто-
ром месте лидер ЛДПР Леонид Слуцкий 
(22% — и еще 15% респондентов продолжа-
ют надеяться на Владимира Жириновского). 
На третьем месте (16%) лидер «Новых людей» 
Алексей Нечаев, на четвертом — Геннадий 
Зюганов (10%). Правда, при ответе на вопрос, 
за кого из этих политиков вы готовы про-
голосовать, рейтинг меняется: Алексей Не-
чаев получает 25%, Геннадий Зюганов и Ан-
дрей Турчак — по 20%, Сергей Миронов — 
19%, Леонид Слуцкий — 10%. Количество ре-
спондентов, которые за каждого из этих по-
литиков голосовать не хотят, колеблется от 
50% до 76%.

Анастасия Корня

Оптимоцентропатия
Психологи обнаружили у россиян социальный оптимизм и симпатии к политическим центристам

Вероятными преемниками Геннадия Зюганова во главе КПРФ периодически называли и Юрия Афонина 
(слева), и Павла Грудинина (справа), но пленум попрежнему ведет он сам   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Следственный департамент МВД 
завершил четырехлетнее рас-
следование дела Александра Ар-
тамонова — бывшего гендиректо-
ра крупной страховой компании 
«Респект». До отзыва лицензии 
в 2019 году «Респект» был круп-
нейшим страховщиком компа-
ний-застройщиков и контроли-
ровал около 70% этого рынка. 
Господин Артамонов обвиняет-
ся в растрате 1,4 млрд руб. кли-
ентов компании и незаконном 
присвоении здания стоимостью 
около 700 млн руб. Второй фигу-
рант дела, владелец «Респекта» 
Александр Кондратенков, поми-
мо прочего страховавший жиз-
ни и здоровье сотрудников МВД, 
скрылся от следствия и получил 
паспорт гражданина Чили.

Расследование дела в отношении 
бывшего гендиректора СК «Респект» 
длилось с 2019 года, недавно Генпро-
куратура РФ утвердила обвинитель-
ное заключение. Как ранее сообщал 
„Ъ“, инициатором расследования 

стал Центробанк. Первоначально 
в материалах дела речь шла о хи-
щении почти 5 млрд руб. из средств 
клиентов страховщика, однако бли-
же к финалу расследования размер 
ущерба заметно сократился.

Действия Александра Артамоно-
ва квалифицированы следствием 
как присвоение или растрата в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ). В деле два эпизода, первый из 
них относится к периоду с октября 
по ноябрь 2017 года. Тогда, по вер-
сии следствия, гендиректор «Респек-
та», объединившись в преступную 
группу с конечным бенефициа-
ром компании-страховщика Алек-
сандром Кондратенковым, неза-
конно присвоили офисное здание 
в Москве стоимостью около 700 млн 
руб. Кроме того, считает следствие, 
в 2018–2019 годах господа Кондра-
тенков и Артамонов похитили свы-
ше 1,4 млрд руб., полученных от 
страхователей.

Стоит отметить, что СК «Респект» 
до отзыва лицензии в 2019 году 

контролировала около 70% рын-
ка страхования ответственности 
застройщиков. Так, только в 2017 
году компания собрала от строи-
тельных фирм 6,8 млрд руб. стра-
ховых премий, в ней была застра-
хована ответственность более чем 
3,3 тыс. застройщиков. Но 18 дека-
бря 2018 года ЦБ исключил СК «Ре-
спект» из списка страховщиков за-
стройщиков, а спустя несколько 
месяцев лишил ее лицензии. По 
мнению регулятора, компания сис-
тематически нарушала права и ин-
тересы своих клиентов, необосно-
ванно отказывая тем в страховых 
выплатах. 

Второй фигурант дела, Александр 
Кондратенков, еще в 2017 году уе-
хал за границу после возбуждения 
дела, связанного с другой его компа-
нией — «Вектор», которая базирова-
лась в Симферополе. Из этой фирмы, 
по версии правоохранителей, неза-
конно было выведено около 70 млн 
руб., а кроме того, было похищено 
здание ее офиса.

Можно отметить, что господин 
Кондратенков помимо «Респекта» 
и «Вектора» контролировал также 
«Центральное страховое общество» 
(ЦСО), которое в 2017 году сумело вы-
играть тендер у более крупных и из-
вестных соперников на заключение 
договора о страховании жизни и здо-
ровья сотрудников МВД на 13,7 млрд 
руб. Однако спустя короткое время 
и ЦСО лишилось лицензии.

По делу о растрате в «Респекте» го-
сподин Кондратенков был заочно 
арестован и объявлен в международ-
ный розыск. Однако к этому време-
ни бизнесмен обзавелся, по данным 
„Ъ“, чилийским паспортом на имя 
Александра Гарсия-Фескова. С ним 
он спокойно перемещался по миру 
и даже пытался организовать страхо-
вой бизнес в Канаде.

Между тем после утверждения об-
винительного заключения уголов-
ное дело гендиректора «Респекта» 
предстоит рассмотреть Лефортовско-
му суду Москвы.

Владислав Трифонов

Страховой случай оставили суду
Бывшего гендиректора крупной страховой компании обвинили в растрате

Как стало известно „Ъ“, в Москве 
по обвинению в  вымогательстве 
денег у генерал-майора поли-
ции арестованы два коллектора, 
в том числе бывшая мисс Повол-
жья. Следствие установило, что 
парочка под угрозой примене-
ния насилия в отношении членов 
семьи генерала и распростране-
ния порочащих их сведений пы-
талась заставить его погасить 
долги подчиненных. По данным 
СКР, в деле может оказаться це-
лый ряд потерпевших, в том чи-
сле из числа ВИП-персон.

Уголовное дело о вымогательстве 
(ст. 163 УК РФ) возбудило следствен-
ное управление (СУ) СКР по Северно-
му административному округу Мо-
сквы. Материалы, которые собрали 
сотрудники ФСБ и управления соб-
ственной безопасности (УСБ) столич-
ного ГУ МВД РФ, в СУ передали для 
объективности расследования. Ме-
стом же совершения преступления 
считается здание УВД по Северо-Вос-
точному округу Москвы на улице 
Вешних Вод.

Как установили участники рас-
следования, начальнику УВД Кон-
стантину Строганову в середине 
марта на мобильный телефон по мес-
сенджеру поступил звонок, автор ко-
торого дал генералу час времени на 
то, чтобы тот заставил подчиненную 
вернуть долг или расплатился за нее 
сам. «Она торчит нам денег, не за-
платишь — кончим женушку и де-
тишек»,— обещал звонивший, ко-
торый не представлялся. Если кто-то 
действительно должен, ответил ге-
нерал, то нужно обратиться в суд или 
полицию официально. После этого, 
по данным следствия, он услышал 
в трубке: «Не понял, урод? Час даю! 
За жену переживай!»

Как выяснилось чуть позже, одной 
из подчиненных генерала, сотрудни-
це районного ОВД, муж которой так-
же служит в полиции, срочно потре-
бовалась небольшая сумма денег, 
21 тыс. руб., которую она взяла в долг 
по компьютеру у микрофинансовой 
организации. Женщина предполага-
ла вернуть деньги буквально через 
несколько дней, получив зарплату, 
но потом обнаружила, что условия 
кредитования оказались совсем не 
такими, на которые она рассчитыва-
ла. Оказалось, что деньги ей дали под 
100% в день, а не годовых. К моменту 
звонка начальнику УВД долг вырос до 
неподъемной для нее суммы.

Позже в такую же историю попал 
и другой полицейский, одолжив-
ший у микрофинансистов 18 тыс. 
руб. Вначале угрозы получали сами 
заемщики, потом непосредствен-
ный начальник одного из них (ему 
угрожали физическим насилием), 
и в итоге очередь дошла до генерала.

Вслед за неизвестным мужчиной 
стала звонить женщина, назвавшая-
ся Ириной Поповой. Она, по данным 
следствия, в случае невыплаты де-
нег обещала уже разрушить семей-

ную жизнь начальника УВД. И дейст-
вительно, позвонила жене генерала 
и назвалась его любовницей, с ко-
торой он теперь якобы хочет жить. 
А самому генералу при этом обеща-
ли, что фотографии и данные его 
жены с номером телефона будут раз-
мещены на сайте женщин, которые 
оказывают интим-услуги, а потом на 
него будет организован поток звон-
ков от мужчин.

По данным источника „Ъ“ в си-
ловых структурах, генерал обратил-
ся в УСБ ГУ МВД, главной функцией 
которого является не только поиск 
«оборотней в погонах», но и защита 
личного состава от преступных по-
сягательств. Его сотрудники с помо-
щью чекистов установили, что вы-
могатели числятся в коллекторских 
агентствах. Уроженца Казахстана 
Руслана Сыздыкова, звонившего 
с угрозами первым (все разговоры 
начальником УВД были записаны), 
задержали в Санкт-Петербурге и от-
правили в Москву. Ирину Попову, на 
самом деле оказавшуюся Татьяной 
Мизоновой, в столицу доставили из 
Самары. Выяснилось, что в свое вре-
мя женщина выигрывала престиж-
ный для региона конкурс «Мисс 
Поволжья». Попав под следствие, фи-
гуранты признали свою вину и изви-
нились перед генералом, которого 
в СКР признали потерпевшим.

При этом следует отметить, что 
Константин Строганов возглавил 
УВД совсем недавно — в 2021 году. 
Родился и вырос он в Москве, окон-
чил Академию МВД и Академию гос-
службы при президенте РФ. Служил 
в угрозыске, в том числе возглавлял 
подразделение по борьбе с оргпре-
ступностью в Свердловской области, 
где при его личном участии были 
ликвидированы несколько опасных 
бандформирований.

В уголовном же деле оказалось 
не все так просто. Уже выяснилось, 
что арестованные фигуранты вместе 
с сообщниками, которых ищут, дли-
тельное время занимались похожи-
ми вымогательствами. Вначале их 
подельники «превращали» неболь-
шие кредиты в крупные суммы, а за-
тем долги, которые зачастую созда-
вались искусственно, выбивались 
с помощью шантажа и угроз. «Под-
умаешь, генерал,— сказала опера-
тивникам, удивившимся наглости 
коллекторов, госпожа Мизонова.— 
Нам и повыше люди платили». Сей-
час предварительное следствие уста-
навливает весь круг потерпевших 
от действий обвиняемых. Сами они 
тем временем обжаловали свои аре-
сты Савеловским райсудом Москвы, 
рассчитывая, что под следствием мо-
гут находиться и дома.

Николай Сергеев

Вымогательство 
у генерала 
опасно  
для свободы
Арестованы коллекторы,  
требовавшие от начальника УВД 
погашения долгов подчиненных

К 7,5 года колонии Солнцевский 
суд Москвы приговорил бене-
фициара ЗАО «Внуково Техникс» 
Дмитрия Чертока, сына бывше-
го заместителя главы Ространс-
надзора Владимира Чертока. 
Бизнесмен признан виновным 
в особо крупном мошенничест-
ве: по версии следствия, вместе 
с бывшим гендиректором фирмы 
Людмилой Рульновой он похи-
тил у ЗАО «Внуковская инвести-
ционная компания» спецтехнику, 
обслуживавшую аэропорт Вну-
ково, почти на 80 млн руб. Госпо-
жа Рульнова получила пять лет 
условно.

В прениях гособвинитель про-
сил признать подсудимых виновны-
ми по ч. 4 ст. 159 УК РФ (особо круп-
ное мошенничество) и приговорить 
господина Чертока к семи годам ко-
лонии общего режима, а его подель-
ницу 62-летнюю Людмилу Рульно-
ву — к пяти годам условно.

В своем выступлении прокурор 
коротко напомнила суть обвине-
ния, сославшись на показания пред-
ставителей ЗАО «Внуковская инвес-
тиционная компания», с заявления 
которого в 2018 году и началось рас-
следование. Заявители сообщили, 
что еще в декабре 2014 года Дмит-
рий Черток с помощью гендирек-
тора ЗАО «Внуково Техникс» Руль-
новой похитил у них спецтехнику, 
обслуживавшую аэропорт Внуково. 
А сделано это было с помощью под-
дельного договора цессии (уступ-
ки права требования долга), яко-
бы заключенного между обеими 
компаниями. В результате, посчи-
тало следствие, «Внуково Техникс» 
получило дорогостоящую спецтех-
нику — противообледенительные 
машины, установку воздушного 
запуска, ассенизационную маши-
ну и несколько погрузчиков,— ко-
торая впоследствии была продана 
третьим лицам. В результате ЗАО 
«Внуковская инвестиционная ком-
пания» был причинен ущерб на 
80 млн руб.

Как уже сообщал „Ъ“, изначаль-
но по делу проходили еще два фи-
гуранта, которые сфальсифициро-
вали договор цессии. Однако в ходе 
следствия их действия с мошенни-
чества переквалифицировали на 

ст. 327 УК РФ (подделка документов) 
и прекратили их уголовное пресле-
дование в связи с истечением срока 
давности. На процессе господина 
Чертока они выступили основны-
ми свидетелями.

Стоит напомнить, что Дмитрий 
Черток незадолго до привлечения 
к уголовной ответственности уе-
хал за границу, а в Россию был экс-
традирован из Венгрии летом 2021 
года. С учетом того что ранее ему по 
ходатайству Московского межреги-
онального следственного управле-
ния на транспорте СКР заочно был 
избран в качестве меры пресечения 
арест, господин Черток по прибы-
тии в Россию сразу оказался в СИЗО. 
С Людмилы Рульновой была взята 
подписка о невыезде и надлежащем 
поведении.

Адвокаты в прениях доказывали, 
что их подзащитные стали жертвой 
оговора и были непричастны к мо-

шенничеству с техникой. При этом 
адвокат бизнесмена Владимир Иса-
ев утверждал, что Дмитрий Черток 
вообще не являлся бенефициаром 
«Внуково Техникс» и уже поэтому не 
мог отдавать указания сотрудникам 
компании. Также, утверждали за-
щитники, господин Черток от след-
ствия не скрывался, поэтому в меж-
дународный розыск был объявлен 
незаконно, что подтвердила комис-
сия по контролю архивов Интерпо-
ла, в итоге удалившая данные о ро-
зыске Дмитрия Чертока.

Защита госпожи Рульновой утвер-
ждала, что та не могла знать о поддел-
ке договора цессии, поскольку он не 
был отражен в бухгалтерском учете 
«Внуково Техникс». «Суду не были 
представлены доказательства того, 
что продажа техники третьим ли-
цам была осуществлена во исполне-
ние договора цессии, поскольку тот 
был заключен позже»,— резюмиро-

вал адвокат бизнесмена Константин 
Рогозин. Защита и подсудимые тре-
бовали оправдательного приговора. 
Однако суд встал на сторону обвине-
ния. Причем Дмитрию Чертоку на-
значил даже на полгода больше, чем 
просило обвинение. Госпожа Руль-
нова, как и просила прокуратура, 
получила условное наказание с ис-
пытательным сроком в четыре года. 
Одновременно суд удовлетворил 
иск ЗАО «Внуковская инвестицион-
ная компания» на 79,8 млн руб., ко-
торые осужденные должны будут со-
лидарно выплатить.

После оглашения приговора ад-
вокаты Рогозин и Исаев заявили 
„Ъ“, что испытали шок от приговора 
и обжалуют его после того, как полу-
чат на руки полный текст судебно-
го решения. Оперативно получить 
комментарий аэропорта Внуково 
„Ъ“ не удалось.

Алексей Соковнин

Аэродромной технике дали срок
Предпринимателя осудили за мошенничество

Как стало известно „Ъ“, в Нага-
тинском райсуде столицы прош-
ли прения по уголовному делу 
в отношении бывших руководите-
лей специального научно-произ-
водственного объединения «Эле-
рон», входящего в «Росатом», 
крупнейшего в стране предпри-
ятия по созданию и внедрению 
систем физической безопасно-
сти. Экс-гендиректору предпри-
ятия Вячеславу Коновалову про-
куратура запросила шесть лет 
лишения свободы, а бухгалтеру 
объединения Ирине Смолдыре-
вой — четыре года. Фигурантам 
инкриминируется хищение около 
560 млн руб. под видом закупки 
для нужд «Элерона» у фиктивных 
фирм различных мелких товаров, 
не требующей документального 
оформления договора поставки.

Уголовное дело в отношении 
экс-руководителей АО «Федераль-
ный центр науки и высоких техноло-
гий „Специальное научно-производ-
ственное объединение «Элерон»“» 
(создает системы безопасности для 

важнейших гособъектов, в том чи-
сле «Росатома», «дочкой» которого яв-
ляется) было возбуждено в октябре 
2020 года. Этому предшествовал ряд 
внутренних проверок финансово-хо-
зяйственной деятельности предпри-
ятия, по итогам которых в октябре 
2019 года 45-летний Вячеслав Коно-
валов был отстранен от должности.

В основу расследования, прове-
денного курирующим «Элерон» 4-м 
управлением МВД России (занима-
ется борьбой с преступностью на ре-
жимных объектах и в закрытых тер-
риториальных образованиях), легли 
материалы, собранные службой за-
щиты активов «Росатома».

По данным „Ъ“, некоторое время 
Вячеслав Коновалов и Ирина Смол-
дырева проходили по делу свидетеля-
ми, а задержали их после очередных 
допросов 26 января 2021 года с интер-
валом в несколько часов. На следую-
щий день обоим предъявили обвине-
ние в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), которое по итогам 
расследования было переквалифи-
цировано в особо крупную растра-

ту (ч. 4 ст. 160 УК РФ). По ходатайству 
следствия бывшего главбуха Смол-
дыреву Замоскворецкий райсуд сто-
лицы отправил под домашний арест, 
а господина Коновалова — в СИЗО.

По версии следствия, фигуранты 
в период с 2015 по 2019 год заключа-
ли фиктивные сделки с 12 фирмами, 
которые не вели никакой финансо-
во-хозяйственной деятельности. 
У них вступившие в сговор Вячеслав 
Коновалов и Ирина Смолдырева, по 
материалам дела, закупали разного 
рода мелочовку, не требующую доку-
ментального оформления договора 
поставки. В частности, среди проче-
го в этом списке фигурировали кан-
целярские принадлежности, разно-
го рода офисная техника, расходные 
материалы для нее, стулья и пр. При 
этом в бухгалтерию «Элерона» пре-
доставлялись лишь фиктивные то-
варные накладные и счета-фактуры, 
на основании которых по распо-
ряжению госпожи Смолдыревой 
со счетов предприятия и списыва-
лись деньги. На первоначальном 
этапе расследования было уста-

новлено, что таким образом у «доч-
ки» «Росатома» было похищено око-
ло 210 млн руб., в обвинительном 
же заключении нанесенный пред-
приятию ущерб составил уже почти 
560 млн руб.

Отметим, что по ходатайству след-
ствия в счет погашения возможного 
ущерба суд наложил арест на имуще-
ство Вячеслава Коновалова и Ирины 
Смолдыревой.

Рассматривать это уголовное 
дело Нагатинский райсуд столи-
цы начал в июле прошлого года. 
В ходе состоявшихся на днях пре-
ний гособвинитель предложил на-
значить Вячеславу Коновалову на-
казание в виде шести лет колонии 
общего режима, а Ирине Смолдыре-
вой — четырех лет. Также прокурор 
полагает, что каждый из подсудимых 
должен выплатить штраф в размере 
900 тыс. руб.

Оглашение приговора намечено 
на 31 мая. В «Росатоме» „Ъ“ заявили, 
что до вынесения судом решения от 
комментариев воздержатся.

Олег Рубникович

Полмиллиарда ушли по мелочи
Бывшим руководителям «дочки» «Росатома» запросили сроки

Татьяна Мизонова извини-
лась перед высокопостав-
ленным полицейским,  
но все равно была  
арестована   
ОПЕРАТИВНАЯ СЪЕМКА
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Права пациентов доверили главврачам
Совет при московском Росздравнадзоре оказался не особенно общественным

„Ъ“ обратил внимание на новый состав совета об-
щественных организаций по защите прав пациен-
тов при Росздравнадзоре по Москве и Московской 
области. Туда вошло большое количество главных 
врачей больниц, а число представителей общест-
венных организаций, напротив, сократилось с 16 
до трех человек. Общественники считают, что сто-
личное управление ведомства не хочет диалога 
с пациентами и правозащитниками. Федеральный 
совет при Росздравнадзоре рекомендовал москов-
ским коллегам привести состав совета «в соответ-
ствие с его положением».

В конце апреля управление Росздравнадзора по Мо-
скве и Московской области утвердило новый состав со-
вета общественных организаций по защите прав па-
циентов. Это совещательный орган, который должен 
на безвозмездной основе контролировать работу ме-
дучреждений. В состав совета вошли 20 человек, в том 
числе 13 медиков (например, главврачи московских 
больниц и поликлиник №1, 10, 121, ДГКБ им. З. А. Баш-
ляевой, Одинцовской областной больницы и замглав-
врача по медицинской части по работе Перинатально-
го центра Коммунарки). Председателем стал директор 
научно-образовательного ресурсного центра клеточных 
технологий РУДН Алексей Люндуп. При этом в составе 
совета оказалось только три представителя обществен-
ных организаций — это вице-президент российской 
ревматологической ассоциации «Надежда» Полина 
Пчельникова, президент Московского общества рассе-
янного склероза Ольга Матвиевская и активист обще-
российской общественной организации «Совет мате-
рей» Олеся Махова.

Прошлый совет работал с 2019 по 2023 год. В нем 
было 24 человека, из которых 16 представляли пациент-
ские организации (онкология, диабет, муковисцидоз, 
кожные болезни, болезнь Гоше) и благотворительные 
фонды. Также в составе были юристы и врачи, пред-
ставляющие профессиональные объединения (Обще-
ство дерматовенерологов и косметологов, Независимая 
психиатрическая ассоциация). Член прошлого соста-
ва совета юрист Юрий Капштык напоминает, что Рос-
здравнадзор является контролирующим органом, «ме-
дицинской прокуратурой, которая оценивает действия 
врачей», а совет при нем нужен, «чтобы голос общест-
ва был услышан». Господин Капштык уверен, что в но-
вом составе совет утратил свою актуальность. «Совсем 
исключены представители объединений инвалидов, 
зато вошло большое количество главврачей, их замов, 
руководителей клиник вообще — людей, которые по 

своей подведомственной подчиненности как раз и под-
лежат проверке»,— говорит он. По его мнению, создает-
ся «управляемый состав, который будет заинтересован 
лишь в создании положительной статистики».

Вице-президент ревматологической ассоциации 
«Надежда» Полина Пчельникова работала и в прошлом, 
и в действующем составах совета. Она отмечает: ни одно-
го заседания пока не было, поэтому оценивать качество 
работы нового состава пока сложно, «но, на мой взгляд, 
если бы доля пациентских общественных организаций 
была выше, это могло бы повысить вероятность более 
эффективной работы». По ее словам, в прошлом соста-
ве общественники, в частности, занимались проблема-
ми льготного лекарственного обеспечения москвичей. 
Они провели исследование обеспеченности младшим 
медперсоналом стационаров, подведомственных де-
партаменту здравоохранения Москвы, оценили обес-
печенность медсестрами отделений реанимации и раз-
работали предложения по устранению дефицита этих 
специалистов. Были работы по анализу ситуации с ока-
занием услуг косметологов, в том числе сбор информа-
ции о наличии необходимых лицензий. Другой член со-
вета, пожелавший остаться анонимным, рассказал, что 
вместе с коллегами они разбирались, почему медучре-
ждения неохотно заявляют о побочных эффектах ле-
карств, обсуждали наличие медсестер в школах и их 
функционал.

Госпожа Пчельникова утверждает, что была включе-
на в новый состав совета, после того как написала со-
ответствующее заявление. Однако Юрий Капштык го-
ворит, что московский Росздравнадзор не уведомил 
общественников о том, что их полномочия прекраще-
ны и что нужно писать заявления на продолжение ра-
боты. По его словам, о новом составе совета они с кол-
легами узнали, только когда появился приказ. „Ъ“ не 
удалось получить комментарий управления Росздрав-
надзора по Москве и области, по какому принципу от-
бирались новые члены совета. Новый председатель мо-
сковского отделения совета Алексей Люндуп также не 
ответил на вопросы „Ъ“.

Совет общественных организаций по защите прав 
пациентов при федеральном Росздравнадзоре изучил 
резюме господина Люндупа и увидел «отсутствие опы-
та работы с общественными структурами». Об этом „Ъ“ 
заявил его руководитель, сопредседатель Всероссийско-
го союза пациентов Ян Власов. Члены федерального со-
вета «выразили обоснованное сомнение, что без такого 
опыта можно возглавить совет», сказал господин Власов. 
«Отсутствие такого опыта в целом не является пригово-

ром и вполне может компенсироваться другими компе-
тенциями кандидата. Но дальше мы увидели, что грубо 
нарушены положения совета — количество предста-
вителей пациентских организаций оказалось меньше 
положенных 50%, а значит, высоки риски того, что рас-
сматриваемые вопросы будут решены не в пользу паци-
ентов,— говорит Ян Власов.— Поэтому мы рекомендо-
вали принять нового председателя на испытательный 
срок продолжительностью три месяца и будем пригла-
шать к обсуждению ситуации руководителя федерально-
го Росздравнадзора и лиц, курирующих работу советов, 
с тем чтобы привести состав московского совета в соот-
ветствие с его положением».

Наталья Костарнова

У ГИБДД все пойдет как по рейдам
Полиция ищет способы подъехать к дорожникам

ГИБДД намерена вернуть полноцен-
ный контроль за дорожниками, утра-
ченный в ходе введенного в связи 
с санкциями моратория на проверки 
бизнеса. В результате число предпи-
саний, вынесенных в отношении ре-
монтирующих и эксплуатирующих 
дороги компаний, сократилось за год 
более чем в 40 раз. Полиция, дабы 
обойти ограничения, намерена скор-
ректировать положение о госконтро-
ле в области безопасности движе-
ния: «постоянные рейды» позволят 
не только выявлять нарушения, но 
и штрафовать компании без согласо-
вания с прокуратурой. В МВД подчер-
кивают, что это необходимо «для ми-
нимизации рисков причинения вреда 
и здоровью граждан». Против подоб-
ных корректив возражают в Росавто-
доре, указывая, что мнение ГИБДД 
будет «безапелляционным».

На regulation.gov.ru завершилось об-
суждение проекта постановления прави-
тельства (подготовлено МВД) по внесению 
поправок в «Положение о федеральном 
государственном контроле в области без-
опасности движения». В действующей ре-
дакции документ (определяет правила 
взаимодействия Госавтоинспекции с юр-
лицами) разрешает инспекторам исполь-
зовать в отношении грузоперевозчиков, 
автопредприятий и таксопарков специ-
альный режим надзора под названием 
«постоянный рейд», в ходе которого мож-
но выявлять нарушения и возбуждать ад-
министративные дела. МВД хочет исполь-
зовать этот же инструмент для проверки 
организаций, занимающихся ремонтом 
дорог, поддержанием в надлежащем со-
стоянии разметки, знаков, светофоров 
и инфраструктуры. Это нужно «для мини-
мизации рисков причинения вреда и здо-
ровью граждан», сказано в пояснитель-
ной записке к документу. В минувшую 
пятницу полиция также разместила на 
regulation.gov.ru уточняющие поправки 
к законам о полиции и безопасности до-
рожного движения, в которых закрепля-
ются полномочия инспекторов в области 
контроля и надзора.

Напомним, в марте 2022 года прави-
тельство РФ постановлением №336 в це-
лях сокращения нагрузки на бизнес на 
фоне антироссийских санкций ввело мо-
раторий на проведение плановых прове-
рок (контрольно-надзорных мероприя-
тий) в отношении юрлиц. Внеплановые 
разрешили проводить после согласова-
ния с прокуратурой и в исключитель-
ных случаях: при угрозе жизни и причи-
нения тяжкого вреда здоровью граждан, 
возникновения ЧС и т. д. Только после 
проведения проверки разрешается воз-
буждать административное дело, соот-
ветствующие поправки внесли в КоАП 
также в 2022 году. 

По данным МВД, в 2022 году орга-
ны прокуратуры согласовали лишь 10% 
контрольно-надзорных мероприятий 
по фактам ДТП с пострадавшими или 
погибшими (или в связи с угрозой воз-
никновения таких аварий), вызванных 

несоблюдением требований в области 
безопасности движения. Количество вы-
несенных в отношении дорожников 
предписаний об устранении нарушений 
сократилось за год более чем в 40 раз (до 
7,8 тыс.). Количество дел об администра-
тивных правонарушениях, возбужден-
ных по линии дорожного надзора, сокра-
тилось за год вдвое — с 56 тыс. до 29 тыс.

В середине мая тревогу забили об-
щественные организации. Националь-
ный автомобильный союз (НАС) обра-
тился в МВД, где просил «оперативно» 
вернуть полномочия ГИБДД по провер-
ке дорожников. «Данное положение дел 
влечет пренебрежительное отношение 
собственников дорог, подрядчиков, до-
рожных служб к исполнению законо-
дательства,— указывали авторы.— Это 
приводит к негативным последстви-
ям, увеличивает риск гибели участни-
ков движения». Дискуссии о контроле 
за дорогами, заметим, развернулись на 
фоне аномального разрушения дорож-
ной сети после зимы 2022–2023 года, 
о чем „Ъ“ рассказывал в марте. Глава ко-
митета Госдумы по транспорту Евгений 
Москвичев просил Белый дом выде-
лить 200 млрд руб. на срочный ремонт 
хотя бы федеральных трасс (по данным 
Росавтодора, нужно отремонтировать 
16,5 тыс. км дорог). О принятых решени-
ях официально не сообщалось.

В проекте постановления ГИБДД пред-
ложила способ обойти ограничения, 

предварительно согласовав его с Минэко-
номики (курирует контрольно-надзор-
ную деятельность). «Постоянный рейд», 
согласно законодательству, формально не 
относится к «контрольно-надзорным ме-
роприятиям», по этой причине ограниче-
ния, записанные в 336-м постановлении, 
на него не распространяются — согласо-
вание с прокуратурой не нужно. В случае 
одобрения документа ГИБДД сможет объ-
явить «постоянный рейд» на территории, 
в границах которой расположены автодо-
роги, и проводить там инструментальное 
обследование, запрашивать документы, 
проводить опрос, досмотр и осмотр. Об-
наружив яму, сбитый знак, поврежден-
ное ограждение или неработающее ос-
вещение инспекторы смогут возбудить 
дело по ст. 12.34 КоАП (штраф до 500 тыс. 
руб.) или выписать предписание устра-
нить нарушение. Если оно не устранено 
в срок, штраф по ст. 19.5 КоАП достигает 
200 тыс. руб. для юрлиц. 

Предписание ГИБДД дорожники, как 
правило, исполняют — до штрафов дело 
редко доходит, говорит координатор про-
екта «Карта убитых дорог» Александр Ва-
сильев. Юрист, эксперт ОНФ Катерина Со-
ловьева называет поправки «временной 
юридической конструкцией»: для полно-
ценного решения проблемы нужны изме-
нения в 336-е постановление и КоАП. «Та-
кая конструкция допустима в нынешних 
условиях, когда аварийность и число по-
гибших по причине действий дорожни-
ков растет (это подтверждается данными 
ГИБДД с начала 2023 года.— „Ъ“),— гово-
рит эксперт.— Но концептуально это не-

правильно. Печально, когда госорган вы-
нужден подзаконными актами создавать 
обходные пути, чтобы выполнять свое 
предназначение для защиты жизни и здо-
ровья граждан». В подмосковном ГБУ «Мо-
савтодор» (содержит региональные до-
роги) „Ъ“ сказали, что новые поправки 
создадут «дополнительную финансовую 
нагрузку» на учреждение, «но тем не ме-
нее позволят обеспечить контроль за без-
опасностью дорожного движения на до-
рожном полотне».

Действующий механизм является «оп-
тимальным», вносить поправки «пре-
ждевременно», уверены в Федераль-
ном дорожном агентстве. При принятии 
предложенного МВД документа, поясни-
ли „Ъ“ в Росавтодоре, мнение ГИБДД в ча-
сти наложения штрафов по ст. 12.34 КоАП 
будет «безапелляционным» для органи-
заций в сфере управления дорожным 
хозяйством. «При фиксации правонару-
шений необходимо установить объек-
тивные их причины и возможные реаль-
ные сроки устранения, а также причину, 
которая привела к нарушению,— гово-
рят в агентстве.— Включение объектов 
в программы дорожных работ осуществ-
ляется исходя из доведенных лимитов 
финансирования, с учетом приоритетно-
сти мероприятий, а также необходимо-
сти завершения ранее начатых объектов, 
реализация которых направлена на раз-
витие автодорог федерального значения, 
приведение их в нормативное состояние 
и, соответственно, обеспечение безопас-
ности движения».

Иван Буранов

ГИБДД готовится к «постоянным 
рейдам» в отношении 
дорожников  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

светская 
жизнь

Диетическое непослушание
После затишья майских праздников у организато-
ров всего на свете явно включился страх не успеть 
до лета. Что не успеть? Не важно! Этот деятельный 
запал не могли сдержать даже новости, в которых 
взрывы перестали называть «хлопками». Хорошая 
погода обнажала ноги и плечи светских дам, арома-
ты сирени и шашлыка кружили головы.

Казалось бы, шашлык не возглавляет список 
светских атрибутов. Тем не менее именно это слово 
было набрано самым крупным шрифтом в пригла-
шении на ежегодную вечеринку телеграм-канала 
«Антиглянец». И эта вечеринка точно была одной из 
основных. Дело происходило в саду музея-усадьбы 
Шаляпина (этим фактом, разумеется, потом кто-то 
оскорбился, грозил жалобами в СК). Гостям пода-
вали действительно шашлык, алкомороженое от 
косметического бренда Darling, развлекали роман-
сами, а на выходе еще и вручали корзинку с набо-
ром биодобавок бренда Gold’n Apotheka. Послед-
нее, видимо, чтобы гости могли как-то подлечить-
ся на утро после.

Было людно: мне потребовалось не менее со-
рока минут, чтобы преодолеть несколько метров 
от входа до курилки. И тут я с некоторым удивле-
нием поняла, что вечеринка «Антиглянца» больше 
всего похожа на дни рождения радиостанции «Эхо 
Москвы». Туда тоже приходили люди разной степе-

ни важности, там были друзья и оппоненты, тоже 
играла какая-то живая музыка, бывал шашлык, на 
выходе настойчиво дарили подарок, но главное — 
все со всеми обо всем разговаривали. Вот и тут тоже, 
только в меньшем, телеграмном масштабе. Впро-
чем, кроме профессиональных блогеров были Ири-
на и Борис Зарьковы, Елена и Олег Байбаковы, Сне-
жанна Георгиева, Ольга Карпуть и даже Сати Спи-
вакова — то есть люди, чей вес в обществе является 
неразменным более или менее с начала светских 
времен. Думаю, со временем эта вечеринка дора-
стет до масштабов «Эха». На это намекал и транспа-
рант у входа: «Останется только „Антиглянец“».

Несколькими днями ранее в МОММА на Петров-
ке открылась компактная, но богатая смыслом экс-
позиция Vis-a-vis под кураторством Алины Пин-
ской. Это не просто выставка, а первый такой про-
ект фонда «Друзья»: представленные работы фон-
ду подарили его друзья из собственных собраний, 
и в течение двух недель посетители могут делать 
свои ставки в режиме silent action. По итогу все объ-
екты должны быть распроданы, а Школа филантро-
пии и фонд получить новые возможности продол-
жать работать. Говорят, к дарителям госпожа Пин-
ская, владелица галереи своего имени, была весьма 
строга, и некоторые работы были отвергнуты за не-
достаточную художественную ценность. Среди да-
рителей и гостей вернисажа были Александр Рап-
попорт, Евгения Зеленская и Вадим Дымов, Ирина 
Вольская, Светлана Бондарчук, Ян Яновский, Ири-
на Баранова, Андрей Малахов, Ксения Собчак, Ок-
сана и Дмитрий Разумовы, Гор Нахапетян. В общем, 
оставшиеся.

Завершилась неделя круизом Виктории Шеляго-
вой на теплоходе компании Volga Dream. Под зву-
ки духового оркестра мимо других отплывающих 
шли в золоте (дресс-код touch of gold) Андрей Мала-
хов, Екатерина Варнава, Вадим Расковалов, Алек-
сандр Раппопорт, Ида Галич и другие золотые рези-
денты светских хроник. Меню ужина на палубе со-
стояло сплошь из блюд праздника диетического не-
послушания: оливье, хот-дог, пельмени. Продолжи-
ли вечер музыканты кавер-группы «Жулики». Неко-
торые гости как раз подняли бокалы за намечающу-
юся победу Эрдогана на выборах.

Вечеринка «Антиглянца»  
больше всего похожа  
на дни рождения  
радио станции «Эхо Москвы»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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Американский сенатор Линдси Грэм заявил о ре-
шающем моменте в противостоянии с Россией, 
требующем более активной поддержки Украи-
ны. В ходе визита в Киев он назвал убийство рус-
ских в ходе украинского конфликта «самой удачной 
тратой денег» Соединенными Штатами. Заявле-
ния Линдси Грэма продемонстрировали реши-
мость «ястребов» в Вашингтоне не дать перехва-
тить инициативу тем политикам, которые, подобно 
экс-президенту Дональду Трампу, призывают сос-
редоточиться на внутренних проблемах США. Кро-
вожадные высказывания сенатора Грэма были 
с возмущением восприняты в России.

Визит в Киев Линдси Грэма, влиятельного американ-
ского сенатора-республиканца от штата Южная Кароли-
на, стал его вторым посещением Киева в этом году. До это-
го господин Грэм побывал в украинской столице в январе 
в составе двухпартийной делегации Сената и после встре-
чи с президентом Владимиром Зеленским выражал недо-
вольство тем, что США и их союзники, в частности Герма-
ния, тянут с поставками танков Киеву. Тогда он заявил, что 
«устал от бардака вокруг того, кто и когда направит танки».

После смерти главного антагониста России в Конгрес-
се Джона Маккейна эту роль взял на себя Линдси Грэм. 
Именно он в прошлом году внес в Конгресс резолюцию, 
которая в случае принятия позволяла бы назвать Рос-
сию государством-террористом. Ему также принадле-
жит авторство формулы «войны до последнего украин-
ца». «Мне нравится путь, по которому мы идем. Пока мы 
помогаем Украине оружием, в котором она нуждается, 
и экономической поддержкой, она будет бороться до по-

следнего человека»,— признался Линдси Грэм в августе 
прошлого года в эфире канала Golden State.

По завершении состоявшихся в пятницу встреч с пре-
зидентом Зеленским, руководством Минобороны Укра-
ины и мэром Киева Виталием Кличко пресс-служба пре-
зидента Украины процитировала заявление сенатора: 
«Русские умирают. Мы никогда еще не тратили день-
ги так удачно». На видео из Киева Линдси Грэм сидит за 
большим круглым столом и непринужденно беседует 
с Владимиром Зеленским и его окружением. Слова се-
натора мгновенно разлетелись по мировым СМИ.

Эти высказывания прозвучали настолько кровожад-
но, что впоследствии в блогосфере появилась версия, 
будто бы господин Грэм сказал не «Russians are dying» 
(русские умирают), а «Russians are down» (русские повер-
жены). Но второе маловероятно, поскольку все амери-
канские источники цитируют фразу сенатора именно 
так, как ее первоначально поняли.

«Я благодарен Линдси Грэму за встречу, неколебимую 
позицию и вклад в усиление оборонных возможностей 
Украины»,— написал в своем Telegram-канале Влади-
мир Зеленский.

Сам же Линдси Грэм по итогам визита в Киев сооб-
щил, что «никогда еще не был более оптимистичен в от-
ношении способности украинцев пойти в наступление 
и отвоевать свою территорию у русских». «Во время 
этой поездки мне стало ясно, что русские обескровле-
ны и ослаблены. Мы должны предоставить кассетные 
боеприпасы и дополнительную дальнобойную артил-
лерию, чтобы контрнаступление было успешным. Хотя 
волшебного оружия не существует, правильное оружие 

в руках решительного украинского народа творит чуде-
са на поле боя»,— заявил сенатор Грэм.

Несмотря на то что последние высказывания Линдси 
Грэма по своей жесткости превосходят заявления его 
коллег в Конгрессе, он выразил точку зрения многих 
своих однопартийцев. В отличие от правого крыла ре-
спубликанцев, которые, как Дональд Трамп, призывают 
сосредоточиться на внутренних проблемах США, «ястре-
бы» считают действия администрации президента Бай-
дена по отношению к России и Украине недостаточно ре-
шительными.

Накануне визита Линдси Грэма в Киев группа зако-
нодателей обратилась с письмом к президенту Байдену, 
призвав его ускорить отправку Украине оперативно-так-
тических ракет ATACMS. «Почти что каждая система во-
оружений, запрошенная Украиной, была доставлена 
после интенсивного давления. Не стоит дожидаться оче-
редной кампании по давлению, чтобы отправить ATAC-
MS»,— цитирует Foreign Policy письмо конгрессменов 
Джо Уолсона, Стива Коэна и Виктории Спартц.

Напомним, что ранее в мае координатор стратеги-
ческих коммуникаций в Совете национальной без-
опасности Белого дома Джон Кирби заявил, что США 
по-прежнему не планируют передавать Украине опе-
ративно-тактические ракеты ATACMS. И хотя Британия 
уже приступила к поставке Киеву своих крылатых ракет 
Storm Shadow, дальность поражения которых в экспорт-
ной модификации составляет около 250 км, Вашингтон 
свои ракеты дальнего действия передать Киеву не спешит.

Как бы то ни было, высказывания Линдси Грэ-
ма в Киеве вызвали бурю негодования в России. На 

слова американского сенатора начали наперебой от-
вечать российские официальные лица, депутаты, 
эксперты.

«Сенатору Грэму есть с чем сравнивать. Одна из их 
инвестиций привела ко Второй мировой войне и холо-
косту»,— написала в своем Telegram-канале официаль-
ный представитель МИД РФ Мария Захарова, которая 
привела примеры того, как американские компании 
помогали нацистскому режиму. По ее словам, теперь 
американские деньги вливаются в «ненасытную глотку 
неонацистского киевского режима». «В этой связи хоте-
лось бы напомнить сенаторам и всем американским вы-
годополучателям, чем закончилась предыдущая авантю-
ра»,— добавила госпожа Захарова.

«Трудно представить себе большего позора для стра-
ны, чем иметь таких сенаторов»,— прокомментировал 
слова Линдси Грэма пресс-секретарь Владимира Путина 
Дмитрий Песков.

Но наиболее угрожающее заявление прозвучало, 
по традиции, из уст заместителя главы Совбеза России 
Дмитрия Медведева. «Напрасно он так. В его любимой 
Америке регулярно убивают не только обычных людей, 
но и тратят грязные деньги на убийства сенаторов»,— 
написал он в своем Telegram-канале.

Между тем председатель Следственного комитета 
РФ Александр Бастрыкин поручил возбудить уголовное 
дело «по факту высказываний американского сенатора 
об убийстве россиян». «Данному факту следователями 
ГСУ СК России будет дана надлежащая правовая оцен-
ка»,— говорится в сообщении ведомства.

Сергей Строкань

Не Грэм, но гром!
Кровожадная фраза сенатора-республиканца вызвала бурю негодования в России

При этом сама честность выборов под сомнение ни-
кем не ставится. По словам эксперта, Турция вновь пока-
зала миру, что она «страна непосредственной демократии, 
пусть и демократической ее назвать трудно». Он напом-
нил, что в 2019 году оппозиция впервые перехватила ини-
циативу у господина Эрдогана и его союзников, победив 
на местных выборах в крупнейших городах страны.

Между тем за исходом второго тура президентских вы-
боров в Турции в мире следили как за финалом чемпио-
ната мира по футболу. Весь день мировые СМИ запуска-
ли различные онлайн-трансляции, а эксперты наперебой 
рассуждали о будущем республики и международного со-
общества в случае победы того или иного кандидата. И та-
кой интерес вполне можно объяснить. Впервые за послед-
ние 20 лет Реджеп Тайип Эрдоган имел шансы проиграть 
выборы. Другое дело, что по этой же причине его возмож-
ная победа автоматически становилась триумфальной. 
Таким образом даже независимо от исхода нынешние 
выборы фокусировались на фигуре господина Эрдогана. 
При этом многие аналитики, преимущественно запад-
ные, смотрели на развернувшуюся борьбу как на послед-
ний шанс Турции покончить с авторитаризмом.

Впрочем, господин Эрдоган видел ситуацию совсем 
по-другому. И, объявив о своей победе на митинге перед 
сторонниками в Стамбуле, назвал результаты голосова-
ния «праздником демократии». Он заявил, что «победи-
ла Турция», спел песню и получил первые поздравле-
ния — от премьер-министра Венгрии Виктора Орбана, 
президента Узбекистана Шавката Мерзиёева и эмира 
Катара Тамима ибн Хамада Аль Тани. Западных союзни-
ков по НАТО, кроме господина Орбана, среди первых 
поздравляющих не оказалось. Зато господина Эрдога-
на поздравил президент РФ Владимир Путин, выразив 
«готовность к продолжению конструктивного диалога 
по актуальным вопросам двусторонней, региональной 
и международной повестки дня».

Кемаль Кылычдароглу, выступая перед сторонни-
ками, формально поражение не признал, хотя к тому 
моменту ни у кого уже не осталось сомнений в побе-
де конкурента. Тем не менее из его слов следовало, что 
и оспаривать итоги голосования он вряд ли будет. Поли-
тик пообещал продолжить «борьбу за демократию», вы-
боры назвал «несправедливыми», которые в то же вре-
мя «показали стремление людей сменить авторитарное 
правительство».

Между тем предсказать исход голосования заранее 
было сложно. Различные эксперты приводили аргумен-
ты в пользу и того, и иного исхода. Поэтому становилось 
очевидно, что схватка за голоса более 64 млн избира-
телей будет жаркой и во многом будет зависеть от фи-
нишировавшего третьим в первом туре националиста 
Синана Огана. Его 5,2% голосов, казалось, были имен-
но тем, чего не хватало до победы любому из двух глав-
ных конкурентов. «Создатель королей» (kingmaker), как 
его прозвали за наличие «голосующей акции», понача-

лу, как сообщили СМИ, поддержал оппозицию. Одна-
ко эта информация не подтвердилась, и в итоге Синан 
Оган призвал голосовать за господина Эрдогана. Интри-
гу сохраняло лишь то, что Умит Оздаг, глава национали-
стической Партии победы, входившей в блок АТА, выд-
вигавший в президенты как раз Синана Огана, заявил 
о несогласии с недавним соратником и призвал сторон-
ников партии голосовать за господина Кылычдароглу.

Интересно, что одной из тем, вокруг которой перед 
вторым туром активно выстраивалась борьба оппонен-
тов, оказалась Россия. Еще перед первым туром появи-
лись сообщения о якобы имевшем место вмешательстве 
Москвы в выборы на стороне действующего президента. 
Кандидат от оппозиции на эти сообщения отреагировал 
резко и на русском языке призвал Россию «убрать руки 

от турецкого государства». Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков эти подозрения категорически от-
верг. Однако оппозиция продолжила разыгрывать «рос-
сийскую карту». 17 мая господин Кылычдароглу заявил: 
«Мы не оставим нашу родину фальшивому мировому 
лидеру, который еще вчера был сопредседателем „Боль-
шого Ближнего Востока“, а теперь ориентируется на Рос-
сию, в дверь которой он, склонившись, скребется».

«Господин Кемаль недоволен тем, что я поддержи-
ваю хорошие отношения с господином Путиным. Он 
(Кылычдароглу.— „Ъ“) говорит, что будет подчиняться 
указаниям Запада и вводить санкции в отношении Пу-
тина. Вы абсолютно не разбираетесь в политике, госпо-
дин Кемаль, уходите на отдых. В мире политики так не 
делается»,— ответил господин Эрдоган, заверив, что 
Анкара «поддерживала и будет поддерживать контак-
ты со всеми странами мира». А вскоре глава МИД ре-
спублики Мевлют Чавушоглу пожаловался, что «в мае 
в Турцию не прибыли порядка миллиона русских тури-
стов». «В итоге мы потеряли два месяца притом, что пер-
вые три месяца этого года были хорошими»,— сказал 
дипломат, заявив, что россияне не доехали до турец-
ких берегов из-за Кемаля Кылычдароглу. Тот, по словам 
господина Чавушоглу, говорил о готовности присоеди-
ниться к санкциям Запада в адрес Москвы. «Не было ни-
какой пользы от этих безответственных заявлений»,— 
констатировал министр.

Тюрколог Юрий Мавашев пояснил „Ъ“, что резких из-
менений на российском направлении не стоило ожи-
дать при любом раскладе. Другое дело, что победа дей-
ствующего президента автоматически гарантировала 
сохранение прежнего уровня отношений, во всяком слу-
чае на первых порах. «Эрдоган и не смог бы начать все 
с чистого листа, учитывая, что в Кремле ему буквально 
подарили под выборы зерновую сделку, как и решение 
карабахской проблемы. Теперь надо расплачиваться по 
счетам. Кроме того, договоренности по энергетике у Тур-
ции и России — на годы вперед. Правда, на украинском 
треке еще может возникнуть много неприятных сюр-
призов для российских властей. Между Анкарой и Ки-
евом налажено военно-техническое сотрудничество, 
и никто его разрывать, конечно, не будет. А еще одним 
сюрпризом, который на самом деле вовсе и не сюрприз, 
станет в итоге согласие Анкары на расширение НАТО 
за счет Швеции. Поддержать расширение обещал Кы-
лычдароглу, а поддержит Эрдоган»,— заключил эксперт.

Алексей Забродин

Первый во втором туре

В Белграде в конце недели прошли два масштаб-
ных митинга, один — в поддержку президента 
Александра Вучича, другой — протестный, с тре-
бованием призвать власти к ответу за две траге-
дии, связанные со стрельбой и многочисленными 
жертвами. Одновременно сербский лидер запу-
стил реформу власти, покинув пост главы правя-
щей партии и инициировав создание широкого об-
щенародного фронта. Белград пытается сбить 
массовые протесты, которые три недели потряса-
ют столицу. Однако обещанный президентом «са-
мый грандиозный митинг в сербской истории» та-
ковым не стал. А его противники уже через день 
продемонстрировали свою силу и решимость про-
должить протесты, требуя отставки самого Алек-
сандра Вучича. На этом фоне произошло новое 
обострение ситуации в Косово, в котором на сто-
рону Белграда встали США и ЕС. С подробностя-
ми — корреспондент „Ъ“ на Балканах Геннадий 
Сысоев.

Ход власти
Митинг в пятницу вечером в Белграде был заранее 
анонсирован лично президентом Александром Вучи-
чем как «самый грандиозный в сербской истории». На-
званный «Митингом надежды», он, по замыслу главы 
государства, был призван показать поддержку власти 
народом в ее готовности защищать национальные ин-
тересы как от внешних, так и от внутренних враждеб-
ных сил. К последним Александр Вучич отнес оппо-
зицию и вообще противников власти, которые уже 
третью неделю проводят в Белграде протесты, самые 
массовые со времени падения режима Слободана Ми-
лошевича в октябре 2000 года. Протестующие призы-
вают власти к ответу за случившиеся в начале мая два 
массовых убийства — в белградской школе и столич-
ном пригороде, в результате которых погибло 18 чело-
век, а ранено более 20 человек. Президент, сославшись 

на «полученную от партнерской спецслужбы с восто-
ка» информацию, обвинил протестующих в подготовке 
цветной революции. Сбить волну протестов и был при-
зван провластный митинг.

Готовился он тщательно. Госучреждения получили 
разнарядку на сотрудников для обязательного участия 
в митинге. С утра в пятницу в Белград стали прибывать 
автобусы из разных городов Сербии, а также из Косово, 
Северной Македонии и Боснии. По данным сербских 
СМИ, для этих целей было арендовано более 1 тыс. авто-
бусов. Прибывающие на митинг получали экипировку 
с символикой правящей Сербской прогрессивной пар-
тии и портретами президента, а также большие бутер-
броды в упаковке с изображением сербского лидера.

Тем не менее обещанного президентом «самого гран-
диозного в сербской истории» митинга не получилось. 
По данным сербских социологических служб, перед пар-
ламентом в пятницу вечером власти собрали 45–50 тыс. 
человек, что явно не дотягивало до состоявшейся неде-
лей ранее акции протеста, в которой, по подсчетам тех 
же организаций, участвовало 60 тыс. человек. Правда, 
организаторов провластного митинга подвела погода: 
во время его проведения в Белграде хлынул ливень.

Тем не менее вышедший на трибуну Александр Ву-
чич демонстративно отказался от зонта. Он с ходу объя-
вил, что организаторы протестов «заслуживают только 
презрения». «Они заботятся не о детях, их волнует лишь, 
как меня свергнуть»,— заявил президент. Тем не менее 
он призвал своих оппонентов к диалогу. «Приглашаю на 
разговор. Но переходных правительств не будет. Власть 
будет сформирована на выборах»,— предупредил Алек-
сандр Вучич.

После этого президент объявил, что в последний раз 
обращается к народу как председатель правящей пар-
тии. «11 лет я верой и правдой служил стране и наро-
ду, 11 лет был председателем Сербской прогрессивной 
партии. Завтра кто-то другой примет мою, вашу и нашу 
партию»,— патетично произнес сербский лидер, сооб-

щив также, что 28 июня будет сформирован широкий 
общенародный фронт.

На следующий день на состоявшейся в городе Крагу-
еваце партийной конференции Александр Вучич сло-
жил полномочия лидера правящей партии, а на свое 
место предложил члена ее высшего руководства и по 
совместительству министра обороны Милоша Вучевича. 
Источники „Ъ“ в Белграде, знакомые с позицией серб-
ского руководства, считают этот выбор ожидаемым, ибо 
«Вучевич близок президенту, а в последнее время стал 
второй по значимости фигурой в партии».

«Речь не идет о разводе Вучича с партией. Он остает-
ся в ее рядах. А мне он лишь передал эстафету»,— заявил 
новый глава Сербской прогрессивной партии.

Ответ оппозиции
Уже через день оппозиция отвергла призыв Александра 
Вучича к диалогу. Общее мнение выразил оппозицион-
ный депутат Радомир Лазович, назвавший предложение 
президента «попыткой манипуляции» и призвавший 
сконцентрироваться на выполнении требований гра-
ждан в ходе массовых протестов.

Новый протест под лозунгом «Сербия против наси-
лия» прошел в Белграде в субботу вечером. По оценке его 
участников, он был, возможно, чуть менее массовым, 
нежели предыдущий, собравший от 50 тыс. до 100 тыс. 
участников, поскольку, как и провластный митинг, со-
провождался проливным дождем. Однако и в субботу 
протестующие на несколько часов фактически блоки-
ровали центр столицы.

На этот раз острие протеста было направлено про-
тив главного в Сербии телевидения — РТС, которое, 
по мнению протестующих, является исключитель-
но рупором власти. Участники протеста окружили ог-
ромным кольцом район, где расположено здание РТС, 
и вновь высказали свои требования: отставка «всех от-
ветственных за крах системы», в частности главы МВД, 
руководителя главной спецслужбы BIA и министра об-

разования, закрытие телеканалов, проповедующих аг-
рессию и аморальность. Прозвучали и требования от-
ставки президента.

Одну «маленькую победу» протестующие праздно-
вали уже в ходе субботнего митинга. Первым сюжетом 
в ударной информационной программе РТС в тот ве-
чер был репортаж о митинге протеста, чего никогда 
прежде не случалось.

На косовском фоне
Всплеск противостояния власти и оппозиции в Сербии 
совпал с обострением ситуации на севере Косово (см. 
«Ъ-Онлайн» от 26 мая). В пятницу косовский спецназ ра-
зогнал с помощью спецсредств сербов, пытавшихся не 
допустить в здания администраций мэров-албанцев, 
вступивших накануне в должность. В ответ президент 
Сербии отдал приказ о приведении армии в повышен-
ную боеготовность и ее выдвижении к границе с Косово.

И хотя региональные эксперты не исключают, что 
для противодействия массовым протестам власти Сер-
бии могут быть заинтересованы в переключении вни-
мания на происходящее в Косово (Александр Вучич не 
раз упомянул Косово в своем выступлении на митинге 
в пятницу), ответственность за новое обострение США 
и ЕС на этот раз возложили на Приштину.

Госсекретарь США Энтони Блинкен «резко осудил 
шаги правительства Косово, которые усиливают напря-
женность и увеличивают нестабильность на севере», 
и призвал Приштину «немедленно прекратить насиль-
ственные меры и сконцентрироваться на диалоге под 
эгидой ЕС». Евросоюз также «решительно осудил столк-
новения косовской полиции с демонстрантами на севе-
ре Косово, вызванные попыткой новоизбранных мэров 
попасть в здания администраций».

Такая позиция Запада наверняка окажется для руко-
водства Сербии весьма кстати — и в переговорах с При-
штиной о нормализации отношений, и в противостоя-
нии с оппозицией.

Сербы померились митингами
Всплеск политического противостояния в стране совпал с обострением ситуации на севере Косово

Сторонники президента Эрдогана  
начали праздновать его победу задолго  
до объявления окончательных  
результатов второго тура выборов   
ФОТО  АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Nikkei 225 30916,31 (+115,18)
РТС 1055,63 (+15,15)
FTSE 100 7627,2 (+56,33)

DAX 15983,97 (+190,17)
DJIA 33093,34 (+328,69)
NASDAQ Composite 12975,69 (+277,6)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27–29.05.23
Австралийский доллар 52,0983
Английский фунт 98,8149
Белорусский рубль 27,3999
Гонконгский доллар* 10,2246

Дирхам ОАЭ 21,7762
Доллар США 79,9667
Евро 85,9190
Индийская рупия** 96,6962

Казахский тенге** 17,9037
Канадский доллар 58,6782
Китайский юань 11,3044
СДР 106,3893

Сингапурский доллар 59,1120
Турецкая лира* 40,1427
Украинская гривна* 21,6408
Шведская крона* 74,6000

Швейцарский франк 88,4685
Японская иена** 57,2008
*За 10. **За 100. 

Все сваренное непосильным трудом
Новые правила расчета баллов локализации  
обесценят вложения автозаводов в кузовные операции

Минпромторг планирует кар-
динально пересмотреть под-
ход к оценке локализации в ав-
топроме. Сейчас ключевые 
операции, освоенные россий-
скими автозаводами по легко-
вым автомобилям,— это свар-
ка, окраска и штамповка, и их 
наличие позволяет претендо-
вать на частичную компенса-
цию утильсбора. Теперь чи-
новники хотят резко снизить 
оценку этих операций в расче-
те локализации, высоко оце-
нив автокомпоненты, часть 
из которых автопром никог-
да и не планировал выпускать 
в РФ. Если подход будет при-
нят, компенсации начнут те-
рять даже модели Lada, счи-
тают в отрасли, что приведет 
к росту цен на автомобили.

Минпромторг подготовил из-
менения в 719-е постановление 
о локализации для автопрома, ко-
торые предполагают пересмотр ко-
личества баллов, начисляемых за 
производство в РФ компонентов 
или выполнение определенных 
операций. Проект, как рассказыва-
ют собеседники „Ъ“, предполагает 
резкое снижение баллов за техно-
логические операции, в том числе 
за сварку, окраску и штамповку. 
Высвободившиеся баллы станут 
начислять за локализацию других 
операций и компонентов (вплоть 
до расходных материалов), кото-
рые в РФ сейчас не производятся.

Локализация сварки, окраски 
и штамповки уже потребовала 
больших инвестиций со стороны 
автоконцернов, говорят собесед-
ники „Ъ“. Сварка и окраска (за них 
в нынешней редакции дают 900 
баллов) в легковом сегменте были 
минимальными требованиями, 

которые до 2020 года позволяли 
автоконцернам заключать с прави-
тельством специнвестконтракты 
и получать полную компенсацию 
утильсбора. Сейчас компенсации 
зависят от уровня локализации — 
с 2023 года для полной компенса-
ции утильсбора производителю 
в легковом сегменте нужно на-
брать 2,5 тыс. баллов, что подра-
зумевает весьма высокий уровень 
локализации. Если новый подход 
одобрят, планка продолжит расти, 
и, как говорит источник „Ъ“, целе-
вой уровень превысит даже сте-
пень локализации базовых отече-
ственных моделей, включая Lada. 
Источники „Ъ“ в автопроме по-
лагают, что затраты на дополни-

тельную локализацию приведут 
к  росту стоимости автомобилей.

По новым правилам сварка, 
окраска, штамповка и ряд уже ло-
кализованных компонентов станут 
давать на 1,7 тыс. баллов меньше, 
говорят собеседники „Ъ“. Анало-
гичная цифра приводится в письме 
Объединения автопроизводителей 
России (ОАР) в адрес вице-премье-
ра и главы Минпромторга Дениса 
Мантурова (есть у „Ъ“). По словам 
собеседника „Ъ“, новые правила за-
берут у текущих легковых моделей 
1,3–1,5 тыс. баллов локализации.

В письме ОАР говорится, что 
этот подход обесценивает ранее 
сделанные инвестиции, а также 
потенциально уравняет продук-

цию заводов РФ с импортом, так 
как, например, осложнит для нее 
доступ к госзакупкам и снизит раз-
мер компенсации утильсбора. «Пе-
ресмотр и резкое снижение баллов 
на технологии, которые составля-
ют существенную часть уровня ло-
кализации и находятся непосред-
ственно в периметре деятельности 
самих автозаводов, подорвет эко-
номику всех реализуемых в насто-
ящее время инвестпроектов, а глав-
ное, резко снизит инвестиционное 
доверие индустрии», отмечается 
в письме. Перераспределение бал-
лов в пользу отсутствующих в Рос-
сии технологий выглядит как «по-
пытка полностью переложить 
проблему развития российской 

компонентной базы» на автопром 
без дополнительного финансиро-
вания и «в условиях лишения части 
компенсируемого утилизационно-
го сбора». Сейчас Минпромторг па-
раллельно готовит новое повыше-
ние утильсбора.

В качестве реакции на обраще-
ние ОАР, по словам собеседника 
„Ъ“, Минпромторг пока предусмо-
трел только отсрочку вступления 
новых требований. При этом в отра-
сли ждут опубликования заключи-
тельного проекта. В Минпромторге 
„Ъ“ сказали, что соответствующий 
пакет поправок к механизму балль-
ной оценки обсуждается совместно 
с отраслевым сообществом «в це-
лях создания условий, стимулиру-
ющих оперативное освоение про-
изводства критически важных для 
отечественного автомобилестро-
ения комплектующих». Но пока 
рано говорить об окончательно 
сформированной и утвержденной 
позиции, заключили там.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что стра-
тегически задача получить все 
компетенции, для того чтобы про-
изводить автомобили при любых 
условиях, правильная, но вопрос 
в том, как она будет реализована. 
Во-первых, должен быть переход-
ный период с четким пониманием 
условий и сроков со стороны инве-
сторов, во-вторых, нужна допол-
нительная поддержка государства, 
продолжает он. Эксперт подчер-
кивает, что есть комплектующие, 
для экономически эффективного 
производства которых рынок РФ 
слишком мал, поэтому нужно до-
стигнуть компромисса по объемам 
выпуска и предусмотреть соответ-
ствующие субсидии.

Ольга Никитина
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Российская торговля все активнее 
перемещается не только на восток, 
но и на юг, а использование тради-
ционно более развитой инфраструк-
туры западного направления огра-
ничивается как действием санкций 
(в том числе пятого пакета санкций 
ЕС, содержащего запрет на операции 
российских и белорусских перевоз-
чиков), так и закрытием пунктов про-
пуска и снижением их пропускной 
мощности. По данным белорусской 
таможни, озвученным на Евразий-
ском экономическом форуме, коли-
чество грузовых автомобилей, прохо-
дящих через Белоруссию ежедневно, 
сократилось с 7 тыс. до 3,5 тыс., из 
пяти пунктов пропуска на границе 
с Польшей работает один. 

Сокращение оборота сопоста-
вимо с данными ЕС по торговле 
с Россией — с февраля прошлого года 
к марту этого ежемесячный объем 
европейского экспорта в РФ снизил-
ся с €7,3 млрд до €4,3 млрд (импорт 

упал сильнее — почти в пять раз, од-
нако поставки энергоресурсов шли 
в основном по морю). Грузопоток 
с Китаем, напротив, растет — с начала 
года количество оформленных транс-
портных средств, по данным ФТС, 
увеличилось в полтора раза. Рост объ-
ясняется не только возросшим спро-
сом, но и снятием ковидных ограни-
чений с китайской стороны.

Увеличение потока из Азии, одна-
ко, отнюдь не компенсировало вы-
падение прямых европейских по-
ставок, значительная их часть была 
переориентирована на южные мар-
шруты — это вынуждает расширять 
и пункты пропуска на границе РФ 
со странами ЕАЭС и Грузией. В по-
граничном Верхнем Ларсе количе-
ство полос должно вырасти с 14 до 
39 — предполагается, что это увели-
чит пропускную мощность пункта 
в пять раз. Идет реконструкция и пун-
ктов пропуска на границе с Азербай-
джаном — по плану Минстроя, это 
должно дать увеличение пропускной 
мощности в семь раз, под расшире-
ние логистики обновляется и норма-
тивная база по транзиту товаров.

Резкое увеличение оборота со 
странами ЕАЭС и ближайшими со-
седями, а также невозможность на-
править все торговые потоки через 
Восточный полигон в порты Дальне-
го Востока делает обоснованным не 
только развитие коридора «Север—
Юг», рамочное соглашение о созда-
нии которого было подписано еще 
в 2000 году, но и усиление взаимо-
действия таможен стран «пятерки». 
Ранее контролем за движением под-
санкционных товаров была обеспо-
коена именно российская сторона, 
сейчас контроль за оборотом с треть-
ими странами усиливает ЕС. Воспри-
ятие же санкционных рисков, ранее 
ограничивавшее интерес к транзи-
ту через Иран, вероятно, претерпе-
ло значительные изменения вслед 
за введением санкций в отношении 
РФ. Это, впрочем, не снимает с контр-
агентов риски вторичных санкций — 
так, на прошлой неделе индийская 
Gatik Ship Management, перевозив-
шая российскую нефть, все же столк-
нулась с отзывом сертификатов 
Lloyd’s  Register на 21 судно.

Сокращение поставок 
через Белоруссию  
и ограничения  
сибирской логистики 
повышают интерес  
перевозчиков  
к альтернативным 
маршрутамСложное аппаратное предложение

Телефонам расписали российскую криптографию

Разработчики средств кибербезопас-
ности предложили властям к 2030 
году внедрить в абонентские устрой-
ства отечественные криптографиче-
ские стандарты. Сейчас российская 
крип тография используется в основ-
ном в государственных информсис-
темах. Переход на российскую крип-
тографию в сотовых сетях потребует 
аппаратных изменений устройств, 
предупреждают участники  рынка. 
Поддержку криптографии по ГОСТу 
на уровне приложений можно реа-
лизовать и программно, но полная 
интеграция будет возможна толь-
ко с российскими операционными 
 системами, объясняют эксперты.

Источник „Ъ“ на рынке кибербезопасно-
сти рассказал, что рабочая группа по инфор-
мационной безопасности предложила прав-
комиссии по цифровому развитию, которая 
курирует подготовку «Стратегии развития 
отрасли связи в РФ на 2024–2035 годы», 
включить в документ требование к 2030 
году внедрить в архитектуру абонентских 
устройств российские стандарты крипто-
графической защиты. Предложение должно 
быть рассмотрено на ближайшей стратеги-
ческой сессии правкомиссии. В Минцифры 

сообщили „Ъ“, что инициатива предложе-
на рабочей группой по кибербезопасности 
и «требует обсуждения».

Сейчас отечественные стандарты крипто-
графии используются в основном в государ-
ственных информационных системах, а их 
широкому внедрению мешает то, что рос-
сийские разработки не представлены в меж-
дународных стандартах телекоммуникаци-
онных протоколов, объясняет источник „Ъ“. 
Он указывает, что нужной степени доверен-
ности сетей связи не получится достичь даже 
за счет замены зарубежного оборудования 
российским, так как локализуется «только 
программная составляющая, а не логика ра-
боты, заложенная в аппаратной части». Пол-
ноценно заменить существующее обору-
дование «практически невозможно», в том 
числе из-за отсутствия кадров в сферах раз-
работки, исследований, внедрения и техпод-
держки, объясняет собеседник. В «Ростелеко-
ме», МТС, «Вымпелкоме», «МегаФоне» и Tele2 
отказались от комментариев.

В предварительном тексте стратегии уже 
упомянута идея внедрять в потребитель-
ские устройства и промышленное обору-
дование «цифровые сим-карты» с примене-
нием российских стандартов шифрования. 
Еще в 2020 году ныне упраздненная Рос-

связь заказывала тестирование использо-
вания отечественных алгоритмов шифро-
вания в виртуальных сим-картах eSIM (см. 
„Ъ“ от 20 февраля 2020 года). Работа по со-
зданию физических сим-карт с российской 
криптографией велась еще с 2013 года, сей-
час Минцифры хочет ускорить их внедре-
ние (см. „Ъ“ от 12 мая).

Авторы стратегии, вероятно, подразуме-
вали внедрение шифрования по ГОСТу в мо-
бильные браузеры и приложения, что не 
требует аппаратных изменений устройств, 
сказали в ГК F+tech: «Российским разработ-
чикам приложений будет достаточно просто 
добавить такую поддержку, а вот полноцен-
ную интеграцию можно получить только на 
российских сборках операционных систем». 
Но, как поясняет гендиректор Техническо-
го центра Интернет Алексей Рогдев, крипто-
графия в мобильных устройствах применя-
ется и для аутентификации в сети оператора 
и защиты данных. По его словам, добавле-
ние поддержки отечественных стандартов 
подразумевает как минимум перепрошив-
ку модулей связи и добавление в них россий-
ских сертификатов.

Российские криптографические стандар-
ты частично поддерживаются на уровне при-
ложений, например для проверки целостно-

сти программного кода, а вот реализовывать 
их для функций сети связи «достаточно труд-
но», сказал господин Рогдев: «Такая реализа-
ция может потребовать доработки не только 
программной, но и аппаратной части».

Источник „Ъ“ на рынке разработки мо-
бильных устройств отмечает, что предложе-
ние рабочей группы сформулировано не-
достаточно конкретно: «В зависимости от 
ответа на вопрос, что именно планируется 
защитить, будет понятно, нужна ли поддер-
жка российской криптографии на аппарат-
ном уровне или же достаточно программ-
ного криптопровайдера». Разработкой 
криптопровайдеров с российскими алго-
ритмами занимаются «КриптоПРО», «Инфо-
ТеКС» и т. д. Для общегражданского примене-
ния, по его словам, программных решений 
«более чем достаточно», отмечает эксперт.

Сессия по доработке стратегии «состоит-
ся в ближайшее время», сказали „Ъ“ в аппа-
рате профильного вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко: «На ней будут рассмотре-
ны предложения и инициативы рабочих 
групп, совместно с отраслью принято реше-
ние по их включению в стратегию».

Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев,  
Юлия Тишина

Развод и девичья Familia
Из числа совладельцев сети вышла американская компания

Американская TJX Companies, получившая  около 
двух лет назад 25% в российской сети магазинов 
 Familia, престала быть ее совладельцем, списав, 
 возможно, после этой сделки $218 млн. Оставшиеся 
акционеры Familia, среди которых структуры Baring 
Vostok и российских топ-менеджеров Goldman Sachs, 
решили перевести головную структуру ритейлера из 
Люксембурга в ОАЭ. Перерегистрация в Дубае позво-
лит компании не только избежать возможного санк-
ционного давления, но и воспользоваться налого-
выми преференциями.

TJX Companies, развивающая в США магазины одежды 
T.J. Maxx и Marshalls, продала свою долю в Familia Trad-
ing S.a.r.l — головной структуре российской сети формата 
off-price Familia. Эту информацию „Ъ“ обнаружил в опубли-
кованном недавно отчете TJX Companies за 2022 год. Инфор-

мация о том, кому перешла доля TJX Companies, не раскры-
вается. В американской компании и Familia на запрос „Ъ“ 
не ответили.

О планах выйти из бизнеса Familia TJX Companies заяв-
ляла год назад из-за российско-украинского военного кон-
фликта. Тогда компания готова была списать свою долю 
в российской сети в размере $218 млн.

• Familia основана в 2000 году, включает более 415 магазинов 
более чем в 115 городах России и Белоруссии. По итогам 2022 го-
да выручка сети выросла на 26%, до 43,3 млрд руб.
TJX Companies приобрела 25% в Familia осенью 2019 года. 

Тогда «Ведомости» называли сумму сделки в $225 млн, а про-
давцами выступали все совладельцы сети, включая структу-
ры Goldman Sachs и структуры Baring Vostok. По данным на 
конец 2020 года, Goldman Sachs через ELQ Investors VIII владе-
ла 16,75% бизнеса ритейлера, еще 16,44% — Baring Vostok че-

рез Veliada. Компаниям основателей Familia Дмитрия Луков-
никова (Lavos S.a.r.l) и Германа Ошкордина (Paragem Assets 
S.a.r.l) принадлежало 25,1% и 16,71% соответственно.

В то же время, как следует из ЕГРЮЛ, в апреле 2023 года 
головная структура Familia сменила юрисдикцию в Люксем-
бурге, зарегистрировав одноименную компанию в ОАЭ. По 
данным сайта Международного финансового центра Дубая 
(DIFC), Veliada — структура Baring Vostok — по-прежнему 
остается в числе совладельцев Familia. Источник „Ъ“, близ-
кий к Baring Vostok, уточнил, что доля компании не поме-
нялась после выхода TJX из бизнеса ритейлера. В конце 2022 
года Baring Vostok сообщала, что доля в Familia наряду с дру-
гими ее активами в РФ перейдет под управление россий-
ской компании «Восток инвестиции».
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Несмотря на то, что в первом 
квартале приток средств в роз-
ничные ЗПИФы недвижимо-
сти сократился, их активы вы-
росли почти на 14% и преодо-
лели рубеж в 100 млрд руб. Рост 
шел прежде всего за счет фон-
дов, инвестирующих в логисти-
ческие центры и офисы.

По оценке „Ъ“, основанной на от-
четностях ЗПИФов недвижимости 
для неквалифицированных инве-
сторов, их активы выросли за пер-
вый квартал 2023 года на 12,7 млрд 
руб., до отметки 104,5 млрд руб. 
Это почти вдвое меньше приро-
ста в предшествующий квартал 
(плюс 23 млрд руб.), но почти в че-
тыре раза больше прироста за ана-
логичный период 2022 года (плюс 
3,3 млрд руб.).

В первом квартале не было со-
здано ни одного нового фонда, а ос-
новной прирост активов пришелся 
на ЗПИФы управляющих компаний 
«Современные фонды недвижимо-

сти» (УК СФН; 11,2 млрд руб.) и «Сбе-
режения плюс» (УК СП; 1,3 млрд руб.).

В отчетном периоде произошел 
заметный рост вложений фондов 
в недвижимость: если в конце года 
на нее приходилось менее 40% всех 
активов таких фондов, то по ито-
гам квартала показатель увеличил-
ся до более чем 42%. Управляющий 
по коммерции УК СФН Дмитрий Ре-
шетин рассказал о том, что в отчет-
ный период в фонды для неквалифи-

цированных инвесторов были при-
обретены два складских комплек-
са в Подмосковье (Пушкино и Вали-
щево), а также складской комплекс 
в Шушарах под Санкт-Петербургом. 
В УК СП не ответили на запрос „Ъ“.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего уменьшения объема налич-
ности в портфелях и увеличения вло-
жений в недвижимость. Дмитрий Ре-
шетин рассказал о том, что в компа-
нии активно смотрят активы на рын-

ке коммерческой недвижимости. 
Наиболее перспективными направ-
лениями в компании видят склад-
ские и логистические комплексы, 
а также центры обработки данных 
(ЦОД) в связи с активной цифровиза-
цией экономики и отказом россий-
ского бизнеса от ЦОДов за рубежом.

В отличие от рынка ценных бу-
маг, где сделки совершаются в режи-
ме реального времени, операции 
с коммерческой недвижимостью 
растянуты во времени, поэтому 
резкого роста вложений в недви-
жимость участники рынка не ждут. 
Инвестиционный директор груп-
пы «Тринфико» Владимир Стольни-
ков отмечает, что сделки по недви-
жимости исторически проходят не 
очень быстро, средний срок при хо-
рошем состоянии документов длит-
ся от трех до шести месяцев. До мо-
мента покупки объектов в фонде 
деньги инвесторов обычно разме-
щаются в инструменты денежно-
го рынка (однодневное репо, крат-

косрочные депозиты) либо в корот-
кие гособлигации. Директор по ра-
боте с корпоративными клиента-
ми УК «Альфа-Капитал» Иван Велесе-
вич обращает внимание, что всегда 
есть риски, что продавцы коммер-
ческой недвижимости могут пере-
думать продавать помещения. В та-
ком случае управляющему придется 
искать другой объект, что увеличит 
время выхода из инвестиционной 
фазы и может сказаться на доходно-
сти пайщиков фонда. «Поэтому чем 
раньше ЗПИФ проинвестирует сред-
ства пайщиков в объекты, тем быст-
рее он выйдет на заявленную доход-
ность»,— отмечает Иван Велесевич.

В условиях продолжающегося 
снижения ставок по вкладам инте-
рес к фондам сохранится, считают 
участники рынка. По данным Бан-
ка России по итогам второй декады 
мая, размер средней максимальной 
процентной ставки по рублевым 
вкладам у топ-10 кредитных орга-
низаций составил 7,75% годовых. По 

словам гендиректора Accent Capital 
Марины Харитоновой, доходность 
неквальных ЗПИФов с качествен-
ным портфелем объектов коммер-
ческой недвижимости сегодня мо-
жет приносить пайщику 7–10% в год. 
Кроме того, за счет общепринятой 
практики ежегодной индексации до-
говоров аренды возможна переоцен-
ка стоимости активов, принадлежа-
щих фонду, что позволяет пайщику 
получить дополнительную премию 
при продаже пая. «Премия в отличие 
от долгосрочных депозитов позволя-
ет нивелировать влияние инфляции 
и получить дополнительную при-
быль при выходе из инвестиции»,— 
отмечает госпожа Харитонова. Одна-
ко перед инвестированием в такие 
фонды необходимо изучить их стра-
тегию, оценить качество портфеля 
активов фонда и опыт управляющей 
компании, чтобы минимизировать 
риски негативной переоценки пор-
тфеля, заключает она.

Виталий Гайдаев

Фонды набирают метраж
Активы рентных розничных ЗПИФов превысили 100 млрд рублей

Банковский сектор за прошед-
ший квартал получил рекорд-
ные процентные доходы. Это 
стало возможным как за счет 
дорогих ссуд, выданных еще 
в прошлом году, так и активно-
го роста кредитования. Впро-
чем, эксперты предупреждают 
о возможном дальнейшем сни-
жении процентной маржи.

Отношение чистых процентных 
доходов банковского сектора к чи-
стым комиссионным по итогам пер-
вого квартала 2023 года стало ре-
кордным со второго квартала 2020 
года, следует из статистических дан-
ных к обзору Банка России о финан-
совой стабильности, опубликован-
ных на сайте регулятора. По итогам 
прошедшего квартала банки получи-
ли 1,33 трлн руб. чистого процентно-
го дохода и 419,9 млрд руб. чистого 
комиссионного.

Объем процентных доходов ока-
зался рекордным как минимум 
с 2018 года. Их поквартальный объ-
ем превысил отметку 1 трлн руб. 
лишь во втором квартале 2021 года, 
после чего стабильно держался на 
этом уровне, за исключением разга-
ра кризиса во втором квартале 2022 
года, когда они упали.

Согласно данным ЦБ, доход-
ность кредитного портфеля банков 
постепенно снижается. Так, в пер-
вом квартале 2023 года она состави-
ла 9,5%. Это ниже, чем на пике пер-
вого и второго кварталов прошлого 
года — 9,9% и11,2% соответственно. 

Но и стоимость фондирования у бан-
ков по итогам прошедшего кварта-
ла составила 4,5%, не изменившись 
по отношению к предыдущему квар-
талу, а в первом и втором кварталах 
2022 года она достигала 4,9% и 8,2%.

По мнению экспертов, такая си-
туация в первом квартале этого года 
и привела к росту процентных до-
ходов. «Маржа у банков по-прежне-
му высокая: стоимость фондирова-

ния снизилась, а доходность акти-
вов, срок которых длиннее, еще вы-
сокая»,— поясняет старший анали-
тик ИБ «Синара» Ольга Найденова. 
Большой объем процентных дохо-
дов первого квартала — это в том чи-
сле следствие выданных в 2022 году 
кредитов по высоким ставкам (после 
роста ключевой — до 20% годовых), 
говорит партнер аудиторско-консал-
тинговой группы «Юникон» Денис 
Тарадов. По его мнению, долго удер-
живать высокие процентные ставки 
банки не способны, поскольку кли-
енты очень чувствительны к стоимо-

сти кредита и к тому же широко ис-
пользуют сейчас возможности рефи-
нансирования. По его оценке, сред-
ний срок «дорогих» кредитов может 
составлять 1–1,5 года, поэтому эф-
фект может быть уже на исходе.

«Безусловно, рост процентных до-
ходов также связан с ростом креди-
тования. Ставки по кредитам снижа-
лись, реализовалась отложенная во-
стребованность»,— продолжает го-
сподин Тарадов. По данным ЦБ, кор-
поративный кредитный портфель 
российских банков в апреле 2023 года 
вырос на 1,7%, до 63,1 трлн руб. Роз-
ничное кредитование показало рост 
на 1,2%, портфель достиг 12,4 трлн 
руб. «Уверенный рост корпоративно-
го кредитного портфеля сохраняется 
третий месяц подряд»,— отмечается 
в материалах регулятора.

Что касается комиссионных до-
ходов, то банки сейчас в борьбе за 
новых клиентов стали жертвовать 
ими, считает господин Тарадов. По 
его словам, банки пытаются привле-
кать клиентов, снижая расчетные ко-
миссии. Однако высокий доход бан-
кам по-прежнему продолжают при-
носить комиссии за переводы за ру-
беж, говорит господин Тарадов. Ко-
миссионные доходы банков очень 
зависят от трансакционной актив-
ности, отмечает госпожа Найденова. 
Впрочем, есть комиссии, которые со-
провождают кредитование, а сейчас 
потребительское кредитование ак-
тивизировалось, говорит она.

Ольга Шерункова

Банки поработали на проценте
Комиссионные доходы отстают

Закон, позволяющий банкам 
выделить в отдельное юрлицо 
замороженные у них за грани-
цей активы и пассивы, предла-
гается доработать. Объем таких 
активов оценивается в 3 трлн 
руб., а резервы по ним — в сотни 
миллиардов. Однако, по словам 
представителя ЦБ, пока только 
один банк согласовал передачу 
своих замороженных активов 
специально созданному юрлицу. 
Поправки предполагают сущест-
венное облегчение этой проце-
дуры, однако, по мнению участ-
ников рынка, идут вразрез с ин-
тересами кредиторов и минори-
тарных акционеров банков.

В конце прошлой недели зампред 
правления ВТБ Дмитрий Пьянов, вы-
ступая на съезде Ассоциации банков 
России, сообщил, что закон, позво-
ляющий выделить в отдельное юр-
лицо замороженные пассивы и ак-
тивы, нужно доработать. Зампред ЦБ 
Ольга Полякова в ответ на это заме-
чание заявила, что закон и в нынеш-
нем виде работает. «Что касается вы-
деления заблокированных акти-
вов... есть закон, и уже один из сис-
темно значимых банков прошел эту 
процедуру: буквально недавно при-
няли такое решение — выделили ак-
тивы, выделили обязательства в от-
дельное юридическое лицо»,— ска-
зала она. Заместитель министра фи-
нансов Алексей Моисеев пояснил, 
что, если банк является публичным 
акционерным обществом, возника-

ют проблемы. «В комитете по собст-
венности готовятся поправки по это-
му поводу»,— сообщил он.

По словам Дмитрия Пьянова, пу-
бличные акционерные общества 
должны, согласно принятому прош-
лым летом закону, выставить офер-
ту всем акционерам, проголосовав-
шим против выделения заморожен-
ных активов и пассивов в отдельное 
юрлицо, причем вне зависимости 
от того, из дружественной или не-
дружественной страны акционер. 
Кроме того, по его словам, банк дол-

жен вернуть по требованию депо-
зиты всем клиентам из дружествен-
ных стран (к ним относятся и рос-
сийские клиенты). Законопроект, 
упомянутый Алексеем Моисеевым, 
предусматривает, что пункт об офер-
те и изъятии депозитов будет убран 
из текста закона и сейчас обсуждает-
ся с Минфином и ЦБ. В Минфине „Ъ“ 
сообщили, что поддерживают этот 
законопроект, в ЦБ не ответили на 
запрос „Ъ“. Однако, по словам источ-
ника „Ъ“ на банковском рынке, у ре-
гулятора есть возражения.

По оценкам участников рынка, 
общий объем замороженных за ру-
бежом активов банков может дохо-
дить до 3 трлн руб., резервы по ним 
могут исчисляться сотнями милли-
ардов рублей.

Эксперты отмечают, что если гото-
вящиеся поправки принять, то могут 
возникнуть новые трудности. По мне-
нию главы Национального совета по 
финансовому рынку Андрея Емели-
на, поправку об исключении публич-
ной оферты и возврата депозитов сде-
лать несложно, но такая мера явно 
будет не общим правилом, а спец-
режимом для санкционных субъек-
тов. Но тогда, по его словам, образу-
ется арбитраж между стандартным 
режимом выделения из ПАО и анти-
санкционным. «Более корректным 
было бы предусмотреть для этой ка-
тегории не отмену, а изменение га-
рантий — сохранение выставления 
оферты и возврата вкладов, но не сра-
зу, а через определенный срок и с пре-

мией, что позволит ПАО демпфиро-
вать последствия санкций, привед-
ших к выделению»,— говорит Анд-
рей Емелин. В свою очередь, предсе-
датель Ассоциации участников рын-
ка электронных денег и денежных 
переводов Виктор Достов считает, 
что для публичного общества это ре-
шение довольно сложно формализо-
вать. «Теоретически каждый акцио-
нер должен иметь инструмент распо-
ряжения своей условной долей, при 
этом не нарушающий механизм вы-
деления в целом. Но, как я понимаю, 
решения, которое всех устроит, пока 
нет»,— говорит он.

Впрочем, участники рынка отме-
чают, что прецеденты таких дейст-
вий в мировой истории имели ме-
сто. По словам члена совета Ассоци-
ации владельцев облигаций Алек-
сандра Рыбина, при выделении 
плохих активов в США в 2009 году 
оферты кредиторам не делались. 
«Но я не думаю, что это хорошо, от-
сутствие оферты — это ущемление 
прав кредиторов, потому что появ-
ляется право выделить любые акти-
вы / пассивы,— говорит он,— и воз-
никает риск, что кредиторам доста-
нутся „вершки“ плохих активов, 
а акционерам — „корешки“ хоро-

ших». В свою очередь, исполнитель-
ный директор Ассоциации рознич-
ных инвесторов Илья Херсонцев от-
мечает, что для защиты кредиторов 
и акционеров важно, чтобы выде-
лить можно было только действи-
тельно замороженные иностран-
ные активы. «Еще хотелось бы по-
нимать, кто будет владельцем выде-
ленной компании — на наш взгляд, 
удобнее, если им будет сам банк, 
тогда миноритарии сохраняют свой 
экономический интерес и в новой 
компании тоже»,— уверен он.

Максим Буйлов,  
Ксения Куликова

Активы им не к юрлицу
У банков возникли сложности с переоформлением замороженных за границей средств

Что касается 
иммобилизованных 

активов, риски 
их накопления на балансе 

банков остаются. 
В текущих 

обстоятельствах  
эти риски могут  

даже увеличиться
— Александр Данилов,

глава департамента банковского  
регулирования и аналитики ЦБ,  

25 ноября 2022 года

Ц И Т А Т А

1,33 трлн руб.
чистого процентного 
дохода получили  
банки РФ по итогам  
первого квартала 2023 
года, по данным ЦБ
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деловые новости

Для финансовых показателей 
и долговой нагрузки «Россетей» ре-
шение правительства позитивно, 
считает Матвей Тайц из инвестбан-
ка «Синара». Но отказ от дивидендов 
на среднесрочном горизонте, по его 
словам, может быть негативен для ко-
тировок. Стоимость обыкновенных 
акций «Россетей» на 26 мая составля-
ла 0,11 руб. за штуку, капитализация 
компании — 231,6 млрд руб.

Дмитрий Булгаков из «БКС Мир 
инвестиций» полагает, что отказ «Рос-
сетей» от дивидендов или их сниже-
ние может быть негативно воспри-
нято инвесторами. Так как «Россе-
ти» — это публичное акционерное 
общество, то в идеале инвестпроек-
ты должны быть окупаемыми, на-
поминает он. «Если у таких госпро-
ектов нет окупаемости, можно было 
бы их реализовывать через 100% го-
сударственные структуры, чтобы ми-
норитарные акционеры не терпели 
убыток от инфраструктурной строй-

ки через разрушение акционерной 
стоимости»,— считает эксперт.

По мнению источников „Ъ“ на 
рынке, такой подход в долгосроч-
ной перспективе будет приводить 
к большей убыточности и исчезно-

вению культуры инвестиционной 
и в последующем операционной эф-
фективности в «Россетях», перекосам 
в тарифах потребителей, опережаю-
щему росту стоимости электроэнер-
гии. «По сути, неокупаемый инвес-

тпроект государства должны будут 
профинансировать потребители / 
клиенты и акционеры сетевого ком-
плекса»,— резюмирует он.

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

Лизингодатели готовы демпин-
говать на ставках в попытках 
нарастить свою долю в сегмен-
те малого и среднего бизнеса 
(МСБ). Треть участников рынка 
считают демпинг наиболее эф-
фективным методом конкурент-
ной борьбы на текущем рынке. 
Преимущество в такой ситуации 
у лизинговых компаний (ЛК), 
близких к государственным или 
финансовым группам. Осталь-
ным придется укрепляться в уз-
ких сегментах и регионах.

В прошлом году размер среднего 
аванса в отрасли сократился до 16,7% 
от полной стоимости лизингового до-
говора, тогда как ранее показатель со-
ставлял 21%, сообщили на XII Съезде 
лизинговой отрасли России аналити-
ки «Эксперт РА» в минувшую пятни-
цу. Такая динамика наблюдается на 
фоне роста аппетита ЛК к риску. По 
данным агентства, 83% участников 
рынка лизинга считают рынок высо-
коконкурентным, 33% уверены, что 
основным методом конкурентной 
борьбы в 2023 году будет демпинг.

• В первом квартале объем нового 
бизнеса в количественном выраже-
нии вырос на 27%, до 131 тыс. (со 
103 тыс. годом ранее), следует из 
данных НРА. Данных по объему ново-
го бизнеса в денежном выражении по 
итогам первого квартала пока нет. 
По итогам 2022 года — 1,98 трлн 
руб., по данным «Эксперт РА». Это 
на 13% ниже, чем годом ранее, но зна-
чительно лучше изначальных про-
гнозов в 40%. По итогам 2023 года 

участники рынка ожидают роста 
этого показателя на 10–15%.
Как пояснил замгендиректора по 

рейтинговой деятельности «Эксперт 
РА» Александр Сараев, демпинг будет 
особенно характерен для лизинго-
вых компаний, близких к государст-
ву или входящих в финансовые груп-
пы, то есть имеющих более дешевое 
финансирование. В среднем они смо-
гут предлагать дисконт в 2 процент-
ных пункта (п. п.) к тем ставкам, кото-
рые могут себе позволить рыночные 
ЛК, полагает он. Такая ситуация связа-
на с вынужденным разворотом круп-
нейших компаний отрасли на работу 
с малым и средним бизнесом на фоне 
стагнации корпоративного сегмента. 
«Крупнейшие компании сейчас стре-
мятся увеличить долю рынка, маржи-
нальность бизнеса пока отходит на 
второй план»,— поясняет он.

По оценкам управляющего ди-
ректора ИГ «Инсайт» Михаила Гоно-
польского, средние ставки на рынке 
лизинга сейчас находятся на уровне 
15–17% в сегменте транспорта и спец-
техники для качественных клиентов 
МСБ. Рыночные компании в лучшем 
случае могут привлечь финансиро-
вание по этим ставкам, предложить 
продукт клиентам на таких условиях 
экономически невозможно, заклю-
чает он. «Рыночным средним компа-
ниям надо учиться работать в узких 
сегментах, в регионах,— говорит 
гендиректор „Интерлизинга“ Сер-
гей Савинов.— Если компания хочет 
выдавать дорого, она должна прини-
мать риски».

Как следствие, в текущем году 
доля топ-10 компаний в объеме ново-
го бизнеса продолжит расти, ожида-
ет Александр Сараев. По итогам 2022 
года доля топ-10 компаний в объеме 
нового бизнеса составила 75% про-
тив 63% годом ранее. На рынке ли-
зинга может начаться новый пере-
дел, уже не связанный с уходом ино-
странных игроков, полагает эксперт. 
Средние игроки на этом фоне будут 
объединяться между собой в рамках 
одной ниши, допускают некоторые 
собеседники „Ъ“ на рынке.

Особенно явно проблема демпин-
га может проявиться на рынке в сле-
дующем году, согласен собеседник 
„Ъ“ в одной из крупных ЛК. С 2024 
года все лизингодатели будут обяза-
ны подавать данные в бюро кредит-
ных историй. Тогда информация о ли-
зингополучателях и их кредитном ка-
честве станет абсолютно прозрачной 
для всего рынка, и монополисты смо-
гут выбирать лучших клиентов.

Еще одним следствием разворо-
та на МСБ участники рынка называ-
ют рост мошенничества. «Лимиты, 
одобряемые компаниями, растут, 
все процедуры становятся быстрее 
и проще. Клиентам нужно сочетание 
выгодных условий и отличного сер-
виса — как при оформлении сдел-
ки, так и в последующем»,— говорит 
гендиректор «Сбербанк Лизинга» Вя-
чеслав Спиров.

Это дает дополнительные воз-
можности мошенникам, предосте-
регает господин Спиров. Компании 
все чаще сталкиваются с ситуация-

ми, когда один и тот же предмет ли-
зинга может быть куплен нескольки-
ми ЛК. Вероятно, наращивание объ-
емов обмена данными между участ-
никами отрасли могло бы снизить 
подобные риски, рассказывает он. 
«Трудно совмещать розничный под-
ход и те риски, которые предпола-
гает для компании лизинг оборудо-
вания»,— говорит предправления 
«Альфа Лизинга» Вероника Новико-
ва. «Как найти, изъять, хранить и реа-
лизовать автомобиль — понятно. Его 
можно маяковать,— поясняет она.— 
Оборудование маяковать труднее, 
иногда невозможно. Его нужно пра-
вильно отключить и демонтировать, 
правильно транспортировать и хра-
нить». И это все требует дополни-
тельных ресурсов от компании и со-
здает дополнительные уязвимости, 
заключает госпожа Новикова.

Полина Трифонова
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К О Н Т Е К С Т « Р У С Г И Д Р О »  П Р О С И Т  Д Е Н Е Г

По данным „Ъ“, «РусГидро» продолжает добиваться выделения 
средств ФНБ на строительство двух ТЭС для электроснабжения 
Восточного полигона. Так, компания хочет покрыть средствами 
ФНБ до 40% стоимости расширения Партизанской ГРЭС, то есть 
30,5 млрд руб. из 76,2 млрд руб. Строительство второй очереди 
Нерюнгринской ГРЭС компания просит софинансировать из средств 
ФНБ также на 40%, то есть выделить 38,5 млрд руб. из 96,3 млрд 
руб. Это следует из материалов комиссии по вопросам развития 
железнодорожной инфраструктуры Сибири и Дальнего Востока. 
Прежние обращения компании за средствами ФНБ были отклонены.

Средства ФНБ возвратные, но они дешевле, чем кредиты на 
рыночных условиях. «РусГидро» хочет получить их под 2% на 20 лет, 
говорится в материалах. Эффектом от привлечения средств для 
Партизанской ГРЭС должно стать снижение уплаты процентов на 
24,8 млрд руб., уменьшение срока окупаемости проекта с одиннад-
цати до восьми лет. Снижение уплаты процентов для второй очереди 
Нерюнгринской ГРЭС составит до 29,3 млрд руб., проект окупится 
за пять лет вместо семи.

В «РусГидро» „Ъ“ подтвердили, что несколько месяцев назад 
обратились через Минэнерго за получением в долг средств ФНБ 
на финансирование приоритетных инвестиционных проектов в ДФО 
(Восточный полигон). «Решение до нас пока не доведено. Получение 
средств ФНБ по ставке ниже ставки банковского кредита снизит для 
нас стоимость заемных средств»,— сообщили в компании. Объем 
запрошенных средств там не комментировали.

Предложения «РусГидро» находятся на проработке в Минфине 
(там на запрос „Ъ“ не ответили), согласованная позиция профильных 
ведомств должна быть направлена в правительство РФ до 2 июня.

Помимо проектов Партизанской и Нерюнгринской ГРЭС для 
расширения Восточного полигона компания «РусГидро» должна 
также построить Хабаровскую ТЭЦ-4, Артемовскую ТЭЦ-2, вторую 
очередь Якутской ГРЭС-2, реконструировать Владивостокскую ТЭЦ-2. 
Последние четыре проекта будут строиться по механизму догово-
ров поставки мощности, гарантирующему возврат средств за счет 
средств энергорынка. 

Татьяна Дятел

Резкое снижение цен на газ  
в Европе на прошлой неделе 
привело к образованию сущест-
венной азиатской «премии» на 
рынке СПГ впервые с конца ян-
варя. Если тенденция сохранит-
ся, часть спотовых грузов, ве-
роятно, будет перенаправлена 
в Азию, что может постепенно 
стабилизировать цены в Евро-
пе. Однако спрос на газ в Азии 
остается неопределенным: Ки-
тай не наращивает покупки спо-
тового СПГ в этом году, а другие 
развивающиеся страны Азии, 
такие как Индия, Бангладеш 
и Пакистан, станут увеличивать 
импорт только в случае даль-
нейшего снижения цен.

Галопирующее снижение цен на 
газ на европейском рынке во вто-

рой половине мая вызвало возвра-
щение «азиатской премии», кото-
рая в целом отсутствовала с янва-
ря. Суть в том, что спотовые цены на 
СПГ в Северо-Восточной Азии (ин-
декс Platts JKM) в конце прошлой 
недели на 19%, или на $1,5 за MBTU, 
превысили спотовые котировки на 
нидерландском хабе TTF. Это прои-
зошло почти исключительно из-за 
падения котировок TTF на прошлой 
неделе на 17%, до $7,7 за MBTU.

Обычно в ситуациях, когда «ази-
атская премия» приближается к $2 
за MBTU, происходит перенаправ-
ление спотовых грузов из Атланти-
ческого в Тихоокеанский бассейн, 
так как такой размер премии может 
покрыть более высокие затраты на 
транспортировку американского 
СПГ в Азию по сравнению с Евро-

пой. В нынешней ситуации пере-
ток спотового СПГ может затормо-
зить падение европейских цен на 
газ и сократить потери «Газпрома», 
чьи экспортные доходы в этом году 
пока не соответствуют прогнозам 
правительства.

Вопрос, однако, в том, будут ли 
текущие цены на СПГ достаточ-
но привлекательны для азиатских 
импортеров. Китай, который, как 
ожидалось, должен был резко на-
растить импорт СПГ после выхода 
из локдаунов, в первом квартале на 
деле его даже сократил по сравне-
нию с первым кварталом 2022 года. 
Аналогичным образом дело обсто-
ит и с остальными крупными ази-
атскими импортерами, Японией 
и Индией, и лишь у Южной Кореи 
наблюдался некоторый рост. Исто-

рически СПГ в крупных экономи-
ках Азии конкурирует в электроге-
нерации с углем: например, для Ин-
дии его импорт становится выгод-
ным только при ценах ниже $7 за 
MBTU, а Пакистану и Бангладеш по-
требуются еще более низкие цены.

Майкл Мейдан из OIES полагает, 
что китайские трейдеры могут нара-
стить спотовые закупки для запол-
нения хранилищ перед зимним се-
зоном, учитывая также планы Ки-
тая по удвоению объемов подзем-
ного хранения газа к 2025 году. Од-
нако цены должны быть достаточ-
но низкими, при этом у китайских 
компаний есть возможность по-
крыть практически все свои по-
требности за счет долгосрочных 
контрактов, а также грузов, не ото-
бранных в 2022 году. «Внезапный де-

фицит может возникнуть летом или 
в преддверии зимы, что приведет 
к краткосрочным спотовым закуп-
кам СПГ»,— допускает он.

Тем не менее пока спрос на газ 
как в Европе, так и в Азии остается 
слабым, и не вполне ясно, до каких 
уровней должны упасть цены, что-
бы стимулировать потребление по-
сле ценового шока 2022 года. При 
этом для американских СПГ-заво-
дов экспорт по-прежнему остается 
крайне прибыльным благодаря па-
дению внутренних цен на газ, ин-
декс Henry Hub держится возле от-
метки $2,5 за MBTU, что позволяет 
большинству трейдеров забирать 
грузы СПГ в Мексиканском заливе 
на условиях FOB по цене $3,5–4 за 
MBTU.

Юрий Барсуков

Газ выдавливает в Азию
Падение цен на СПГ в Европе может привести к перенаправлению поставок

По данным ОАО РЖД, с начала 
действия временных правил по ко-
нец 2022 года перевозки неуголь-
ных грузов на Восточном полигоне 
выросли на 3,5% к 2021 году, в том 
числе на 45,5% увеличились пере-
возки цветных металлов, химика-
тов и бумаги, на 40,2% — контейне-
ров, а более 700 предприятий впер-
вые смогли отправить свою продук-
цию в восточном направлении.

В первоначальной редакции вре-
менных правил весь экспортный 
уголь, включая тот, что вывозится из 
Кузбасса, Хакасии, Бурятии и Тувы 
в гарантированном объеме по поруче-
ниям президента РФ, оказался в пред-
последней категории очередности. Ра-
нее он занимал основные мощности 
Восточного полигона. Экспортные от-
грузки угля из этих регионов резко 
просели (см. „Ъ“ от 7 июня 2022 года), 
после чего угольщики добились вос-
становления приоритета этих отпра-
вок (см. „Ъ“ от 29 июня 2022 года). По 
итогам первого квартала 2023 года 
уголь продолжил занимать 70% от экс-
портного грузопотока на Восточном 
полигоне. ОАО РЖД отмечало, что, 
если во втором квартале переместить 
уголь, едущий на экспорт по поруче-
ниям президента и правительства, из 
третьей в общую для угля шестую ка-
тегорию очередности, можно на 2 млн 
тонн увеличить вывоз более высоко-
доходных грузов, нарастить ВВП на 
25 млрд руб. и увеличить доходы ОАО 
РЖД на 1 млрд руб. (см. „Ъ“ от 15 мая).

Как следует из материалов ОАО 
РЖД, которые видел „Ъ“, в прошлом 
году во временные правила был вне-
сен ряд изменений, в частности, при-
оритизация экспортных перевозок 
угольных компаний и повышение 
приоритета для коксующегося угля 
и антрацита (в результате доля коксу-
ющегося угля в угольном экспорте на 
восток выросла с 36% в 2022 году до 
48% в 2023). Также был снижен прио-
ритет транзитных контейнерных пе-
ревозок из недружественных стран, 
в результате чего на май 2023 года 
транзит контейнеров между недру-

жественными странами не согласо-
вывается, а объем транзита контей-
неров из дружественных стран в не-
дружественные упал более чем на 
50%. В конце марта было принято ре-
шение о приоритете для лесной про-
дукции: в мае принято на 96% боль-
ше заявок на перевозку от предпри-
ятий—производителей ЛПК по спи-
скам Минпромторга. 4 мая введен по-
вышенный приоритет внутри кон-
тейнерных перевозок для экспорта 
сельскохозяйственных и продоволь-
ственных грузов, для перевозок гру-
зов, связанных с формированием го-
сударственного материального ре-
зерва, и для транзитных грузов, пе-
ревозимых в объемах, гарантирован-
ных межправсоглашениями.

По информации собеседника „Ъ“, 
знакомого с ситуацией, с 2024 года все 
же планируется вернуться к ПНД, от-
казавшись от временных правил. Од-
нако в ПНД предлагается учесть все 
решения, закрепленные во времен-
ных правилах, что, по его словам, 
приведет их к полному сближению.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что реше-
ние о продлении временных правил 
ожидаемо и что постоянство даже не-
совершенных правил лучше, чем их 
резкое изменение. По его мнению, 
в ситуации, когда диспетчериза-
ция на сети продолжает ухудшаться, 
к тому же наступает период летних 
ремонтов, любая турбулентность 
приведет к ухудшению ритмично-
сти движения.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

И дольше века  
длится угль

Лизингодатели делают ставки
Конкуренция за МСБ может вырасти в цене

От Байкала до Амура запитаем магистраль

Да, кризис был.  
Сейчас цены там  
(в Европе.— „Ъ“)  

на энергоносители,  
слава богу, приближаются  

к экономически 
обоснованным  
(уровням.— „Ъ“)
— Владимир Путин,
президент РФ, 24 мая

Ц И Т А Т А

3,5 процента
составил рост 
перевозок неугольных 
грузов по Восточному 
полигону в марте—
декабре 2022 года

с1

с1
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Рост торговли между Россией и Кита-
ем стимулирует агрохолдинги рассма-
тривать возможности для развития на 
Дальнем Востоке. Так, крупный произ-
водитель растительных масел «Юг Руси» 
заинтересовался покупкой племенно-
го завода «Комсомолец», управляющего 
около 188 тыс. га сельхозземель в Забай-
калье. Интегрировать отдаленный биз-
нес в группу может быть сложно, а пер-
спективы развития аграрного экспорта 
в Китай остаются под вопросом.

Структура ГК «Юг Руси» получила предва-
рительное согласие Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) на приобретение 100% 
АО «Племенной завод „Комсомолец“». Реше-
ние опубликовано в базе ФАС. В ГК «Юг Руси» 
и «Комсомольце» комментарии не предоста-
вили. Собеседник „Ъ“ на рынке уточняет, что, 
несмотря на согласие ФАС, договоренности 
о закрытии сделки между сторонами пока нет. 

По данным BEFL, у «Комсомольца» на се-
редину 2022 года было 188 тыс. га сельхоз-
земель и компания входила в топ-30 круп-
ных владельцев агроземель. Выращивает 
масличные и зерновые в Забайкалье, в том 
числе на экспорт в Китай. В 2020 году основ-
ной культурой для «Комсомольца» был рапс, 
также выращивал пшеницу, ячмень, овес, 
лен. На конец 2022 года по 50% акций владе-
ли Константин и Валерий Нагели. Констан-
тин Нагель занимался золотодобычей и был 
депутатом заксобрания Забайкальского края 
первого созыва. В марте 2023 года бизнесмен 
скончался, сообщали в парламенте региона.

«Юг Руси» — один из основных произво-
дителей и экспортеров растительных масел 
в России. Объединяет девять маслозаводов, 
крупнейший из которых находится в Росто-
ве-на-Дону. В сезоне 2021/22 года «Юг Руси» 
обеспечивал 12% выпуска сырого подсолнеч-
ного масла и 28% бутилированного, сказано 
в отчете группы «Русагро». 

В 2022 году у «Комсомольца» возникли 
трудности: сложные погодные условия 
привели к переносу уборочной кампании 
и нарушениям отгрузок покупателям. Кро-
ме того, в 2022 году действовали повышен-

ные пошлины на экспорт рапса в 30%, отгруз-
ки в Китай нарушались из-за ограничений 
в пандемию, а ужесточение западных санк-
ций привело к росту себестоимости произ-
водства, говорится в отчетности компании. 
В марте 2023 года Валерий Нагель говорил 
отраслевому изданию «Агроинвестор», что 
у «Комсомольца» возникли проблемы со 
средствами для посевной кампании. 

«Юг Руси» ранее владел около 200 тыс. га 
сельхозземель в разных регионах страны, 
продав этот бизнес в 2022 году ООО «Агротех-
нологии» из Краснодара. Источники „Ъ“ го-
ворили, что компания выступает в интере-
сах Агрокомплекса им. Н. И. Ткачева экс-гла-
вы Минсельхоза Александра Ткачева. В «Юге 
Руси» указывали, что покупатель — самостоя-
тельная организация. В 2022 году, по данным 
налоговой службы, «Агротехнологии» напра-
вили на приобретение долей в компаниях 
34,6 млрд руб. 

Директор «Совэкона» Андрей Сизов не 
исключает, что «Югу Руси» интересно встро-
иться в популярную сегодня историю разви-
тия отношений и торговли России и Китая, 
рассчитывая на сохранение возможности экс-
порта рапса из Забайкальского края. Экспорт 
рапса из России запрещен до 31 августа 2023 
года, но поставки через пункт пропуска Забай-
кальск были возможны до 31 марта. Как отме-
чает господин Сизов, «Юг Руси» давно интере-
суется выходом на Дальний Восток, несколь-
ко лет назад у группы был проект по перера-
ботке сои и масленичных в Приморье. 

Гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько отмечает, что 
потенциал для роста аграрного экспорта в Ки-
тай есть, а рапс в Забайкалье может быть од-
ной из немногих интересной крупным агро-
холдингам культур. Но, говорит Андрей Си-
зов, из-за удаленности от европейской части 
и юга РФ управлять агрохолдингом в этом ре-
гионе будет сложно. Кроме того, добавляет он, 
несмотря на политические заявления, Китай 
до сих пор не спешит снимать ограничения 
на поставки российского продовольствия, 
в том числе пшеницы и свинины. 

Анатолий Костырев

«Юг Руси» сместился  
на восток
Агрохолдинг заинтересовался забайкальской землей

Владеющая брендом игристых вин «Лев 
Голицынъ», бывший производитель ви-
ски Bell’s и White Horse компания «Игри-
стые вина» продала тольяттинский ком-
бинат шампанских вин и коньяков «Ро-
синка». Завод мог перейти под контроль 
совладельцев «Таманской винной ком-
пании — Кубань», планирующих исполь-
зовать площадку для выпуска коньяков 
на основе спиртов из Узбекистана.

Крупный производитель вин ЗАО «Игри-
стые вина» (бренд «Лев Голицынъ») продал 
акции ЗАО «Комбинат шампанских вин и ко-
ньяков „Росинка“» (КШВК «Росинка») в Толь-
ятти, обнаружил „Ъ“ в отчетности «Игристых 
вин» за 2022 год. Название покупателя в до-
кументе не раскрывается, но отмечается, что 
акции КШВК «Росинка» проданы «по причи-
не отсутствия ожидаемой экономической 
выгоды». Подробности сделки в «Игристых 
винах» сообщать отказались.

Как следует из данных Росаккредитации, 
в мае 2023 года КШВК «Росинка» получил де-
кларацию для производства коньяков под 
марками Bursamdzeli, «Золотой дуб», «Исто-
рический», «Солнечный бриг». Коньяк под 
маркой Bursamdzeli на онлайн-витрине «Пе-
рекрестка» продавался по 517 руб. за бутыл-
ку 0,5 л. Производителем напитка указана 
«Таманская винная компания — Кубань» 
(«ТВК-Кубань»). Контакты «ТВК-Кубань» также 

указаны в профиле КШВК «Росинка» на Head-
Hunter. О том, что КШВК «Росинка» перешел 
под контроль собственников «ТВК-Кубань», 
слышал и источник „Ъ“ на рынке. 

По данным ЕГРЮЛ, в январе 2023 года 
совладельцы «ТВК-Кубань» Василий Шиш-
ков и Юрий Гончар также получили доли 
в торговых компаниях «Вега» и «Верона», за-
регистрированных по адресу КШВК «Росин-
ка». Ранее основным собственником «Веги» 
и «Вероны» был глава совета директоров «Иг-
ристых вин» Дину Драган. В «ТВК-Кубань» на 
вопросы „Ъ“ не ответили.

Василий Шишков, согласно СПАРК, ра-
нее был совладельцем ООО «АПГ „Ладога-Ин-
вест“», занимавшегося алкогольным бизне-
сом в Крыму, в том числе владело ООО «Вин-
ный дом Фотисаль». Последнее сейчас принад-
лежит ООО «Главкрымвино» Николая Сафро-
нова, следует из данных ЕГРЮЛ. Кроме того, 
Василий Шишков упоминался в СМИ и на сай-
те президента Южной Осетии как один из сов-
ладельцев местной винодельни «Иронсан».

В последней отчетности КШВК «Росин-
ка» за 2020 год сообщается о выпуске бо-
лее 118 тыс. дал игристых вин и около 
7,8 тыс. дал коньяков. Видимо, комбинат ра-
ботает не на полную мощность. В 2011 году 
КШВК «Росинка» произвел 513 тыс. дал игри-
стых вин и более 43 тыс. дал коньяков (см. 
„Ъ“ от 25 октября 2012 года). 

Как следует из реестра Росаккредитации, 
коньяки на КШВК «Росинка» планируется 
выпускать из дистиллятов, закупаемых в Уз-
бекистане. Руководитель информационно-
го центра WineRetail Александр Ставцев го-
ворит, что в республике можно приобрести 
недорогие коньячные спирты, а спрос на 
бренди в России в последние годы растет. По 
данным Росалкогольрегулирования, в янва-
ре—апреле 2023 года в рознице было прода-
но 4,28 млн дал коньяков, что примерно на 
9,2% больше год к году. Но директор ЦИФР-
РА Вадим Дробиз заметного роста объема 
потребления коньяка и бренди в России не 
ждет. Кроме того, добавляет он, категорию 
отличает высокая конкуренция, в том чи-
сле со стороны производителей из соседних 
стран и коньяков под собственными торго-
выми марками сетей.

В отчетности «Игристых вин» говорится, 
что компания планирует усилить присут-
ствие в категории виски, запустив как ми-
нимум один новый бренд в 2023 году, а так-
же продолжать производство вина «Лев Го-
лицынъ». «Игристые вина» ранее выпуска-
ли виски под брендами Bell’s и White Horse 
по контракту с Diageo, ушедшей из России 
в 2022 году. Теперь, говорится в отчетности, 
оборудование используется для производст-
ва виски из сырья других поставщиков.

Анатолий Костырев

Игристое пошло под коньяк
«Лев Голицынъ» продал комбинат в Тольятти

Исполнительный директор Ассоциации 
производителей пива, солода и напитков 
(объединяет AB InBev Efes, «Балтику», «Объ-
единенные пивоварни Хейнекен») Вячеслав 
Мамонтов говорит, что добросовестные иг-
роки и потребители окажутся в выигрыше, 
только если ограничения будут направлены 
не на весь сегмент разливного пива, а лишь 
на нелегальную продукцию.

Президент Союза производителей ал-
когольной продукции (включает ГК «Руст», 
Beluga Group, Ladoga и др.) Игорь Косарев 

говорит, что идея ограничений на прода-
жу спиртного в заведениях в жилых домах 
также грозит ростом продаж нелегально-
го алкоголя и несет большие коррупцион-
ные риски. «Кто и как будет решать, „нали-
вайка“ это или нормальное кафе?» — ука-
зывает он.

В Минфине заявили „Ъ“, что сейчас роз-
ничная продажа алкоголя в объектах обще-
пита в многоквартирных домах и на при-
легающих территориях допускается только 
в помещениях общей площадью не менее 
20 кв. м. Кроме того, добавили там, регионы 
вправе самостоятельно устанавливать до-

полнительные ограничения розничной про-
дажи спиртного в таких точках, в том числе 
увеличивать размер площади зала обслужи-
вания посетителей. Введение полного запре-
та, по мнению Минфина, приведет к сокра-
щению числа добросовестных участников 
ресторанного рынка, что повлечет сокраще-
ние рабочих мест и снижение уровня конку-
ренции. В Минпромторге пообещали сфор-
мулировать свою позицию после изучения 
аналитических материалов, обосновываю-
щих инициативу депутатов.

Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Жильцы просят не наливать

Объем DDoS-атак за первый 
квартал в России вырос более 
чем на 50% по сравнению с прош-
лым годом. География атак рас-
ширилась, и, хотя сами они ста-
ли реже приводить к недопусти-
мым для компаний событиям, 
низкие затраты хакеров позво-
ляют им продолжать придержи-
ваться тактики «ковровых бом-
бардировок» широкого спектра 
компаний и учреждений.

Число DDoS-атак (атак на сер-
вер по модели «отказ в обслужива-
нии») в России по итогам первого 
квартала 2023 года выросло на 58%, 
с 226,1 тыс. за аналогичный пери-
од прошлого года до 384,8 тыс., под-
считали в вендоре решений для ки-
бербезопасности DDoS-Guard. Тен-
денцию к росту атак подтверждают 
в Qrator Labs, по данным этой ком-
пании, пик интенсивности пришел-
ся на февраль — тогда количество за-
действованных IP-адресов в атаках 
превысило 12 млн.

Аналитики МТС Red со своей сто-
роны оценили, что в апреле в срав-
нении с мартом текущего года при-
рост по количеству DDoS-атак соста-
вил 81%, а за неполный май — 69%. 
В МТС также видят, что география 
атак стала разнообразнее. Если год 
назад абсолютное большинство уда-

ров пришлось на Центральный фе-
деральный округ, то по итогам перво-
го квартала 2023 года лидером по чи-
слу атак стал Северо-Западный, а го-
родом-лидером — Санкт-Петербург: 
87% всех DDoS-атак было реализова-
но на расположенные здесь организа-
ции, рассказали в МТС Red. Второе ме-
сто занял Центральный федеральный 
округ (Тверь — 11,7% атак). Замыка-
ет тройку лидеров Приволжский фе-
деральный округ (Ульяновск — 0,5% 
атак). Кроме того, в ареал распростра-
нения DDoS-атак в первом квартале 
вошли Хабаровск, Челябинск, Сургут, 
Тюмень, Новосибирск, Ставрополь.

В последнее время DDoS-атаки 
стали реже приводить к недопусти-
мым событиям, отмечают в МТС Red. 
Одной из последний масштабных 
кибератак стала безуспешная по-
пытка 22 мая вывести из строя пор-
тал «Единой России» «Предваритель-
ное голосование». Ресурс предназна-
чен для выбора кандидатов и их по-
следующего выдвижения от партии 
в депутаты законодательных орга-
нов в рамках проведения единого 
дня голосования в 2023 году.

Впрочем, хакеры явно перешли 
к тактике массированных атак в рас-
чете на то, что в какой-то момент ка-
кие-то из десятков тысяч попыток 
станут успешными. Частота, интен-

сивность и уровень организации 
DDoS-атак постоянно растут, гово-
рит руководитель центра сервисов 
кибербезопасности МТС Red Анд-
рей Дугин. Средняя стоимость ор-
ганизации простой кибератаки со-
ставляет около 900 руб. в день. При 
этом «хакеры стараются обойти ме-
ханизмы фильтрации», отмечает ди-
ректор по продуктам Servicepipe Да-
нила Чежин. С начала года исследо-
ватели киберугроз отмечали расши-
рение спектра целей атак злоумыш-
ленников, связывая это с улучшени-
ем качества мониторинга сетей хаке-
рами (см. „Ъ“ от 25 апреля).

Юридические последствия в слу-
чае поимки хакера и вынесения об-
винительного приговора по ст. 273 
УК РФ (создание, использование 
и распространение вредоносных 
компьютерных программ) варьи-
руется от штрафа до семи лет лише-
ния свободы в зависимости от нали-
чия действий обвиняемых в соста-
ве организованной группы и разме-
ра причиненного ущерба. Но, как от-
мечает руководитель группы защи-
ты инфраструктурных ИТ компании 
«Газинформсервис» Сергей Полунин, 
«фактически суровые приговоры по 
этой статье — большая редкость».

Татьяна Исакова,  
Юлия Пославская

Хакеры работают по площадям
География атак расширяется, а их число растет

Goldman Sachs также ранее заяв-
лял об уходе из России. По данным 
DIFC, среди нынешних владельцев 
Familia значится Broomfield Int., ко-
торую РБК связывал с российским 
топ-менеджментом местной струк-
туры Goldman Sachs. Кроме того, 
в обновленном списке учредителей 
ритейлера указана Ambron Holding, 
которая, по данным DIFC, принадле-
жит Дмитрию Луковникову, и Kem-
ble Corporation, чьи бенефициары 
не называются.

Перевод головной структуры Fa-
milia из Люксембурга в Дубай — 
вынужденная мера для ритейлера. 
«Дружественный статус ОАЭ по от-
ношению к нашей стране позволяет 
российским собственникам финан-
сировать компании в РФ, что в ряде 
случаев ограничено для структур, 

зарегистрированных в недружест-
венных юрисдикциях»,— поясняет 
старший юрист практики междуна-
родного налогового планирования 
BGP Litigation Екатерина Ардашева. 

В ОАЭ Familia не обязана соблюдать 
санкции ЕС и сможет свободнее вза-
имодействовать с российским биз-
несом, добавляет партнер корпора-
тивной практики Stonebridge Legal 
Дмитрий Позин. По его словам, мно-
гие компании РФ уже минимизиро-
вали свое присутствие в «недружест-
венных» юрисдикциях. Так, напри-
мер, ритейлеры «Спортмастер» и Os-
tin перевели головные структуры из 
Сингапура в Гонконг.

Кроме того, по словам госпожи 
Ардашевой, в ОАЭ действует более 
комфортный налоговый режим 
для компаний, в частности, низ-
кий по сравнению с многими стра-
нами размер НДС. А при регистра-
ции в свободных зонах в ОАЭ, по ее 
словам, компании не облагаются 
налогами.

Алина Савицкая,  
Анатолий Костырев

Развод и девичья Familia

У нас нет регулярных 
поставок, мы покупаем 

маленькими лотами
— Светлана Можаева,

гендиректор сети Familia,  
в апреле 2023 года
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Репертуар Большого театра по-
полнился ценным названием. 
Впервые за много лет в России 
поставлена «Луиза Миллер» — 
не самая популярная, но пре-
красная опера Джузеппе Верди. 
О том, почему удачный выбор на-
звания обернулся столь невыра-
зительным его воплощением, го-
рюет шеф-редактор издательст-
ва «Композитор» Петр  Поспелов.

ак следует из буклета, по-
ставить «Луизу Миллер» предложил 
Большому театру режиссер Георгий 
Исаакян — и ему стоит сказать ис-
креннее спасибо. Не то чтобы мир 
забыл эту оперу Верди — она идет, 
но не совсем так, как «Риголетто», 
«Травиата», «Бал-маскарад» или да-
же «Дон Карлос». Между тем в напи-
санной раньше (1849) «Луизе Мил-
лер» композитор удачно опробовал 
многие музыкальные ходы, приемы 
и формы, благодаря которым имели 
успех его более поздние шедевры. 
При этом Верди ничуть не растерял 
традиций: «Луиза Миллер» — стопро-
центно итальянская опера.

В последние десятилетия мы 
в России не так уж этого боимся: по-
добрались певцы, коучи, несколько 
ведущих театров страны могут вы-
ставить на премьеру полноценный 
состав в итальянском стиле. Даже са-
ма Италия нам может позавидовать. 

Подобные шапкозакидательские 
настроения могли царить и в зале 
Новой сцены Большого театра, пока 
оркестр играл Увертюру, прозвучав-
шую просто шикарно — ай да дири-
жер Эдуард Топчян. В первом же но-
мере после Увертюры запел хор кре-
стьян — он раздался откуда-то свер-
ху, и это были никакие не косцы 
и не пасцы, а серафимы, которым по-
ручено вдохновлять и утешать зем-
ных героев,— ай да режиссер Геор-
гий Исаакян.

Потом на сцену вышли не косцы, 
а певцы — и тут уже нам в партере 
пришлось недоумевать: звук пропал.

Началась мучительная борьба 
певцов с оркестром. Если ты выхо-
дишь на авансцену, тебя еще как-то 
слышно. Если за твоей спиной, неда-
леко от загривка, размещен задник 
из твердого материала, тоже немно-
го помогает. Однако если сцена от-
крыта насквозь, а твоя мизансцена 
диктует тебе отступить на несколько 
метров назад, вокальное дело швах. 

Тебя просто никто не слышит. Оста-
ется одно — орать. Едва ли Верди за-
думывал именно это.

Мы пережили уже немало опер-
ных премьер на Новой сцене Боль-
шого театра и в курсе ее проблем. Ре-
жиссер или дирижер могут поста-
вить певца на метр дальше — и вдруг 
голос начинает звучать, а ближе — 
будет хуже. Недаром пьеса Шиллера, 
по которой написана опера, называ-
ется «Коварство и любовь».

Девушку Луизу из бедной семьи 
на премьере спела Анна Аглатова. 
Зачем ей дали эту партию? Анна пре-
красна в барокко, Моцарте, харак-
терных ролях. Ей не откажешь в тон-
кости и музыкальности, чему сви-
детельство — ведущий голос Луи-
зы в квартете a capella во втором ак-
те. Милое пение в оттенке sotto vo-
ce — ее стезя. Но амплуа лирико-ко-
лоратурной героини в итальянской 
опере все-таки требует эластично-
сти и упругости голоса. Хочется над-
еяться, талантливую артистку боль-
ше не будут заманивать в не подходя-
щий ей репертуар.

Возлюбленного Луизой Рудольфа 
пел приглашенный тенор Антонио 
Поли. Из всего состава он звучал дей-

ствительно по-итальянски, показы-
вал красивый тембр, вел легато, был 
выразителен в речитативах, взял все 
ноты, включая до бемоль. Времена-
ми ему было трудно, но он вытянул 
всю партию без единого петуха. Мо-
жет ли радовать такой стиль пения? 
А как иначе, если оркестр честно иг-
рает форте и фортиссимо? Посылать 
вокальный звук в зал, пользуясь за-
конами форманты и обертонов,— 
более тонкое искусство. Уже непло-

хо, что Антонио допел оперу до кон-
ца, а во втором акте даже пошел 
на повтор кабалетты — этот повтор, 
бывает, купируют. Но его пара с Ан-
ной Аглатовой не оказалась удач-
ной. Если тенор орет, а сопрано шеп-
чет — с таким кастингом труппу по-
здравить сложно.

Положение не слишком сгладил 
один из ведущих баритонов Боль-
шого театра Эльчин Азизов в роли 
папаши Миллера. Он нередко фор-
сирует звук, а тут ему приходилось 
форсировать особенно. Эту же невы-
годную ношу тянул приглашенный 
бас Саймон Лим в роли преступно-
го графа Вальтера. Среди низких го-
лосов убедил Николай Казанский 
в роли злодея Вурма — опытный бас 

Большого, уверенно выдвинувший-
ся из моржей в солисты,— пожалуй, 
во всем составе он был лучшим, и ре-
жиссер заслуженно уберег его от по-
лагавшейся по сценарию смерти 
в финале. Хорошо спела партию со-
перницы-графини меццо-сопрано 
Агунда Кулаева.

Эдуард Топчян, возглавляющий 
Национальный филармонический 
оркестр Армении, не произвел впе-
чатления опытного оперного дириже-
ра. В оркестре все было более чем в по-
рядке, группы и тутти звучали сла-
женно, солисты-духовики заслужи-
вают особой благодарности, темпы 
не удивляли, но страдала слитность 
музыкальной формы: мелодия с мер-
ным аккомпанементом не всегда ор-
ганично переходила в каденцию или 
декламацию. Композитор Верди, ве-
роятно, рассчитывал на более распре-
деленное движение структуры.

Кто мог бы удивить классика Вер-
ди — так это режиссер Георгий Исаа-
кян. Представьте себе, действие «Лу-
изы Миллер» начинается на скла-
де мебельного магазина, подобно-
го чертогам некогда знакомой нам 
IKEA. Если это актуализация сюже-
та, то она просрочена больше чем 
на год. Спишем это на принципы 
Большого театра, обычно отстаю-
щего от трендов времени лет на де-
сять-пятнадцать. Но в Большом теа-
тре ставят все же режиссеры, умею-
щие выдержать свою, пусть убогую, 
но единую постановочную идею 
от начала до конца. Георгий же Иса-
акян на протяжении спектакля ки-
дается от одного решения к другому.

Сначала он развлекает нас ми-
зансценой с покупателями, не име-
ющей никакого отношения к пою-
щимся номерам — правда, при этом 
устраивает выгодную роль для из-
ящной солистки второго плана, ко-
торую исполняет участница Моло-
дежной оперной программы театра 
Анна Юркус. Потом названный ре-
жиссер переносит на оперную сцену 
поэтику телесериала, где граф Валь-
тер выступает в типовой роли кри-
минального авторитета и по ходу пе-
ния распоряжается конкурсом кра-
соты — на сцену одна за другой вы-
ходят соблазнительные девушки, по-
сле ухода которых на оперных геро-
инь, тем более невыгодно одетых ху-
дожником Алексеем Трегубовым, 
смотреть особо не хочется.

Второе действие разворачивается 
в бытовке магазина, и здесь как раз 
Трегубов невольно подфартил ком-

позитору, опустив донизу отража-
ющую звук стенку рефрижератора. 
Он же выстроил сцену в библиотеке 
с мудреной восточной символикой 
флагов и миниатюр — тут в трактов-
ке спасуешь, однако восточная внеш-
ность Саймона Лима в это построе-
ние загадочно вписывается; не хо-
чется говорить только про красивые 
лестницы из свежего дерева, потому 
что никто по ним ни разу не подни-
мается и не спускается.

Трагическое третье действие 
между тем разворачивается в хра-
ме с колоннами и витражами, куда 
пару раз забредают гламурные мо-
лящиеся и туристы. Поплутав меж-
ду коварством и любовью, дорога 
из IKEA привела в храм; очевидно, 
новатор Георгий Исаакян все же по-
корился музыке Верди и на послед-
них страницах оперы передал ему 
извинительный поклон. В следую-
щий раз получится.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Дорога из IKEA, ведущая к храму
«Луиза Миллер» в Большом театре

Рудольф (Антонио Поли) и Луиза (Анна Аглатова)  
в очередной раз стали жертвами коварства и любви 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА /  БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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В «Луизе Миллер» Верди удачно  
опробовал многие музыкальные ходы,  
приемы и формы, благодаря которым 
имели успех его более поздние шедевры

Н Е К Р О Л О Г

27 мая Фонд Ильи и Эмилии Ка-
баковых опубликовал печальную 
новость: «С большой грустью со-
общаем об уходе из жизни Ильи 
Кабакова, великого художника, 
философа, любимого мужа, до-
рогого отца и обожаемого де-
душки. Человек, всю жизнь меч-
тавший об утопии, покинул этот 
мир в окружении своих близких, 
не дожив до своего 90-летия».

Илья Кабаков был, по собствен-
ному же определению, классиче-
ский интроверт и мало кому дове-
рял. Тем более он не мог доверить 
кому-то говорить про него и от его 
имени. И решил он эту проблему 
кардинальным способом: он сам на-
писал, наговорил, обозначил то, что 
счел нужным передать о себе, своем 
искусстве и своем времени. В исто-
рии русского искусства нет друго-
го художника, который оставил по-
сле себя столько текста. Толстенные 
тома из интервью, бесед, моноло-
гов, пространные описания своих 
работ, многочастные их названия — 
все это практически блокирует волю 
критиков и искусствоведов: зачем 
говорить, когда Кабаков уже все 
по этому поводу сам сказал? Даже 
сегодня, когда пишутся десятки не-
крологов, едва ли не каждый их ав-
тор держит себя обеими руками, 
чтобы не назвать свой текст так, как 
«велел» его герой,— «Человек, уле-
тевший в космос…». И правда, одна 
из первых его тотальных инсталля-
ций, «Человек, улетевший в космос 
из своей комнаты» 1985 года, точ-
но описывает нынешнее состоя-
ние дел: Кабаков улетел-таки в свою 
дыру в потолке, в крыше, в небесах, 
а на Земле остались все те же бардак, 
муть, грязь и насилие, что и в тече-
ние всей его жизни.

Вот уже несколько десятилетий 
Кабаков — самый дорогой из рус-
ских художников и один из самых 
дорогих современных художников 
в мире. Лютые миллионы, запла-
ченные музеями и коллекционера-
ми за его работы, вроде бы должны 
были обеспечить ему что-то вроде 
счастливой земной жизни. Одна-

ко Кабаков — еще и один из самых 
печальных современных художни-
ков, способный увести в эту свою 
печаль любого внимательного зри-
теля. «Художник обязательно дол-
жен работать с коллективной памя-
тью людей»,— утверждал он и раз 
за разом превращал свою личную 
память в коллективную. А какая еще 
могла быть память у мальчика, ро-
дившегося в 1933 году в Днепропет-
ровске в семье слесаря Иосифа Бен-
ционовича Кабакова и бухгалтера 

Берты Юделевны Солодухиной, эва-
куированного в начале войны в Са-
марканд, чрезвычайно одаренного 
и потому в десять лет поступивше-
го в эвакуированную в тот же город 
художественную школу при Ленин-
градской академии художеств, а в 12 
лет переведенного в Московскую 
среднюю художественную школу. 
Жуткое общежитие, сиротство при 
живых родителях, мама, переехав-
шая в Подмосковье и снимавшая 
углы (а однажды и кусок туалет-

ной комнаты), чтобы быть поближе 
к сыну и подкармливать его, потом 
коммуналки. Этот опыт Кабаков бу-
дет переживать раз за разом, застав-
ляя и «своего», и иностранного зри-
теля буквально «входить» в душный, 
грязный, трагический мир очень ма-
леньких людей, запутавшихся в па-
утине гигантского социального экс-
перимента.

«В будущее возьмут не всех» — 
так называлось эссе Кабакова 1983 
года, и эта фраза вечно актуальна. 

Хотя чаще всего она читалась как 
утверждение того, что Кабакова-то 
туда точно возьмут. В этом никогда 
не сомневались те, кто был с ним ря-
дом в круге «московского концепту-
ализма», одним из лидеров которо-
го он был. Влиятельность Кабакова 
в неофициальной художественной 
Москве 1960–1970-х годов трудно пе-
реоценить. Он отлично зарабатывал 
иллюстрацией детских и, меньше, 
взрослых книг, но его мастерская 
была пространством встреч и диа-

логов тех, кто с официальным искус-
ством не имел ничего или почти ни-
чего общего. «Тогда стоял главный 
вопрос — для чего нужно искусство, 
зачем оно? Вопрос „как это делать“ 
не стоял вообще. На первом месте 
было осмысление»,— будет вспо-
минать Кабаков, сетуя, что «сейчас 
общая стратегия — прекращение 
смыслообразования», а «это конец 
великой эпохи модернизма, переос-
мысления ценностей художествен-
ного мира».

Когда в 1989 году Кабаков оконча-
тельно переехал на Запад, его успех 
был предрешен: он заставил посети-
телей кассельской Documenta (1992) 
в оторопи стоять в советском при-
вокзальном сортире; он посадил 
публику Венецианской биеннале 
в «Красный вагон» без колес и мото-
ра (1993), он научил весь мир считы-
вать абсурд советской риторики как 
трагедию незаметных людей (вшка-
фусидящего Примакова, полетев-
шего Комарова, шутника Горохова, 
видящей сны Анны Петровны); сле-
дить за «Жизнью мух» (1992); вчиты-
ваться в полуслепую машинопись 
«Альбома моей матери» (1990), од-
ной из самых пронзительных его 
инсталляций. Казалось, что иног-
да художник видит и свет: все чаще 
у него появлялись ангелы и лест-
ницы в небо, а классический поря-
док форм потихоньку отодвигал веч-
ный хаос. Ему были открыты двери 
всех главных музеев, персональ-
ные выставки гуляли по континен-
там, «Илья Кабаков» стал «Ильей 
и Эмилией Кабаковыми», но он все 
мрачнел, отмалчивался, куда чаще, 
чем дежурную вернисажную улыб-
ку, можно было увидеть спину не-
большого роста старика в клетчатой 
рубашке и мягких мятых брюках 
с привычным полиэтиленовым па-
кетом в руке. В какой-то мере он уле-
тел в космос уже давно. И мы были 
свидетелями этого, отдавая дань 
его величию и месту в истории. Сам 
же он и тут играл словами: «В жизнь 
мы являемся в качестве неудачни-
ков, это стимулирует удачи, а потом 
выясняется, что удача и есть особен-
ная последняя неудача...»

Кира Долинина

Художник всей нашей жизни
Умер Илья Кабаков

Масштаб работ Ильи Кабакова (на фото — вместе с Эмилией Кабаковой в Гран-Пале) еще больше, чем их размер  ФОТО STEPHANE DE SAKUTIN / AFP



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 29 мая 2023 №93/П   l   Коммерсантъ

спорт

В чемпионате России завершился 
предпоследний, 29‑й тур. «Спар‑
так» не воспользовался возмож‑
ностью обойти ЦСКА и поднять‑
ся на второе место. Красно‑белые 
допустили осечку в домашнем 
матче с «Пари Нижним Новгоро‑
дом», добившись лишь ничьей — 
0:0.  Теперь у них 54 очка, на одно 
меньше, чем у армейцев. 53 балла 
набрал «Ростов», который одолел 
«Ахмат» — 3:2.

урнирная ситуация явно бла-
говолила «Спартаку», который еще 
недавно отставал от занимающего 
второе место ЦСКА на четыре очка, 
а сейчас получил шанс обогнать кон-
курента, заняв более выгодную пози-
цию в борьбе за серебряные медали. 
Ведь армейцы после поражения в дер-
би сыграли вничью с «Краснодаром», 
и все было в руках, а точнее, в ногах 
красно-белых, принимавших на сво-
ем поле одного из аутсайдеров чемпи-
оната — «Нижний Новгород».

Впрочем, соперник тоже имел мо-
тивацию и сражался за то, чтобы из-
бежать стыковых матчей с предста-
вителями первого дивизиона. К тому 
же «Спартак» два тура назад уже об-
жегся на «Химках», покидающих пре-
мьер-лигу. И с «Нижним» у него тоже 
возникли проблемы, которые усу-
губила дисквалификация ведуще-
го нападающего Александра Соболе-
ва. Все-таки красно-белым пришлось 
взламывать эшелонированную обо-
рону, и такого тарана впереди им ощу-
тимо не хватало.

Заменивший Соболева Кейта Баль-
де подобными пробивными способ-
ностями не обладает и практически 
никаких хлопот физически мощным 
нижегородским защитникам не до-
ставлял. Квинси Промес и Антон Зинь-
ковский тоже не знали, как преодо-
леть эти редуты. Штрафную площадь 
гости забетонировали, а с дистанции 
хозяева били мало и неточно. За весь 
первый тайм у «Спартака» была пара 
полумоментов, которые даже не по-
требовали вмешательства голкипера 
«Нижнего» Артура Нигматуллина.

После перерыва москвичи по-преж-
нему демонстрировали непонимание, 
как пробиться к воротам соперника. 
Да и их главный тренер Гильермо Аба-
скаль несколько пассивно управлял 
игрой. В частности, испанский специа-
лист, пожалуй, слишком поздно выпу-
стил вместо Бальде габаритного Шама-
ра Николсона, с появлением которого 
хозяева начали оказывать настоящее 
давление на защитников гостей. Прав-
да, ямаец уже давно перестал заби-
вать, так что, когда до него дошла пода-
ча Зиньковского, не подстроился под 
мяч и попытался пробить не головой, 
а грудью. Для Нигматуллина такой 
удар не таил опасности. Куда опаснее 

чуть ранее угрожал Дмитрий Рыбчин-
ский, и Селихов спас «Спартак».

В концовке красно-белые уже осно-
вательно прижали «Нижний», и Вик-
тор Мозес мог принести им такую 
нужную победу после навеса Данила 
Пруцева. Но Нигматуллин не пустил 
москвичей на второе место. Так и за-
кончив по нулям, «Спартак» с 54 очка-
ми остался третьим и на один пункт от-
стает от ЦСКА.

«Ростов» в 29-м туре встречал-
ся у себя дома с «Ахматом», который 
на финише чемпионата неожиданно 
тоже встрял в борьбу за медали. Перед 
грозненцами замаячила бронза, а ро-
стовчанам и вовсе светило серебро. Вот 
только команда Валерия Карпина в по-
следнее время откровенно расклеи-
лась, потерпев три поражения подряд, 
тогда как подопечные Сергея Ташуева 
одержали три крупные победы.

И кто бы мог подумать, что уже в де-
бюте «Ростов», ни разу не забивший 
в тех проигранных матчах, поведет 
2:0. В отсутствие травмированного Ни-
колая Комличенко у хозяев сверкнул 
Егор Голенков. Сперва фактурный фор-
вард головой замкнул навес Кирилла 
Щетинина, а затем продавил защитни-
ка «Ахмата» Марата Быстрова, убежал 
один на один с вратарем и перекинул 
мяч через Георгия Шелию, оформив 
очень быстрый дубль за какие-то пять 
минут.

Однако гости постепенно при-
шли в себя и еще до перерыва срав-
няли счет, также проявив завидную 
скорострельность. Гамид Агаларов на-
помнил, что именно он стал лучшим 
бомбардиром прошлого первенст-
ва, выступая за «Уфу», а вскоре Влади-
слав Карапузов нанес ювелирный удар 
из-за штрафной. Закончился же огнен-
ный первый тайм массовой потасов-
кой, по итогам которой арбитр Вита-
лий Мешков предъявил шесть желтых 
карточек. 

Причем уже во второй половине 
один из наиболее активных участни-
ков этой стычки — Артем Тимофеев — 
нарвался на второе предупреждение 

и досрочно отправился в раздевалку. 
И почти сразу хозяева реализовали 
большинство усилиями Данилы Про-
хина, отличившегося после розыгры-
ша стандарта. Хотя они вполне могли 
упустить победу, если бы Иван Олей-
ников не пожадничал и отдал пас Ага-
ларову на пустые ворота.

Выиграв 3:2, «Ростов» с 53 очками 
сохранил шансы на медали. И теперь 
все определится в заключительном 
туре, в котором состоится ключевое 
противостояние клуба с берегов Дона 
и ЦСКА в Москве, а «Спартак» завер-
шит чемпионат матчем с «Крыльями 
Советов» в Самаре.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Нижний» не пустил «Спартак» выше
Красно-белые не сумели подняться на второе место

В минувшие выходные два футбольных гиганта — «Бавария» 
и ПСЖ — завоевали золото своих чемпионатов. Но эти побе‑
ды немецкого и французского клубов не слишком скрасили 
общие впечатления от проведенного ими сезона, которые по‑
лучились очень бледными и намекают на ожидающую обе ко‑
манды летом серьезную кадровую перестройку.

Чемпионат Германии
Исход немецкого чемпионата следовало вроде бы признать аб-
солютно рядовым, обычным. В конце концов «Бавария» взяла 
11-й подряд титул. Но рядовым и обычным он, конечно, не был 
по двум причинам.

Первая — это способ, которым такой исход был обеспечен. В этом 
чемпионате ни о каком традиционном мюнхенском доминирова-
нии не шло речи. Наоборот, золото «Баварии» досталось фактически 
чудом. Она добыла его в заключительном туре. Причем в ситуации, 
для себя совершенно непривычной — не когда надо удержать лидер-
ство, а когда надо отнять его в заочном соперничестве с конкурен-
том. Конкурентом была дортмундская «Боруссия», и представить, 
что она упустит чемпионское звание, было на самом деле тяжело.

Она опережала «Баварию» на два очка. То есть мюнхенцам нужно 
было побеждать, надеясь на то, что «Боруссия» потеряет баллы в сво-
ем матче. Хотя бы два балла: тогда на авансцену выходил приори-
тетный среди дополнительных показателей — разница мячей. Она 
у «Баварии» была гораздо лучше. Но лучик надежды на такую счаст-
ливую развязку светил жутко тускло. «Баварии» и «Боруссии» в реша-
ющем туре достались оппоненты одного и того же статуса — клубы, 
плотно осевшие в середине таблицы и не имевшие никакой турнир-
ной мотивации. Мюнхенцы встречались в гостях с «Кельном», дор-
тмундцы дома принимали «Майнц».

Но случилось невероятное. «Бавария» кое-как справилась с «Кель-
ном», хотя в концовке, когда Деян Любичич с пенальти счет сравнял, 
повисла на тонюсеньком волоске. Ее выручил успевший все-таки за-
бить Джамал Мусиала.

Но скорее «Баварию» выручил, разумеется, не он, а сама «Борус-
сия». Ее матч против «Майнца» превратился в классическую исто-
рию о том, как команда, очутившаяся в маленьком шаге от большу-
щего по ее меркам свершения, вдруг запаниковала и закопала саму 
себя. Дортмундцы играли скверно. Они пропустили быстрый гол, 
после этого не реализовали одиннадцатиметровый, потом пропу-
стили еще… Во втором тайме «Боруссия» пришла в себя, но Никлас 
Зюле восстановил равновесие уже на излете компенсированного 
времени. А в тот момент его партнеры, разумеется, уже знали, что 
«Бавария» в своей встрече уцелела и им этого мяча мало, нужен еще 
один. А на него времени не осталось.

Вторая причина, которая придала чемпионству «Баварии» осо-
бенный оттенок, заключалась в том, что это был праздник — 
ну не со слезами на глазах, может быть, но точно с довольно стран-
ным, горьковатым оттенком. Сразу после окончания кельнского 
матча разные медиаресурсы — Bild, Kicker, Sky Sports — сообщи-
ли об увольнении из клуба сразу двух ключевых функционеров, 
двух его знаменитых в прошлом игроков — генерального директо-
ра Оливера Кана и спортивного директора Хасана Салихамиджича. 
Важный нюанс: решение о нем, как узнали источники, было приня-
то еще перед заключительным туром на внеочередном заседании 
клубного совета директоров. Иными словами, его члены не счита-
ли определяющим его результаты для оценки деятельности топ-ме-
неджеров и всего очередного сезона, который патроны «Баварии», 
видимо, приравняли к катастрофе.

Он действительно был странным, этот сезон. Особенно его фи-
нишная часть. Речь в первую очередь о неожиданной мартовской 
смене наставника клуба — Юлиана Нагельсмана на Томаса Тухеля, 
инициированной, надо полагать, как раз Каном и Салихамиджичем 
и не приведшей к тем результатам, на которые авторы трюка рас-
считывали. При Нагельсмане «Бавария», возможно, не тянула на эта-
лон. Но факт, что ее футбол после назначения Тухеля тоже не заиг-
рал новыми яркими красками, как и спортивные показатели. Если 
статус чемпиона Германии «Бавария» с грехом пополам уберегла, 
то вот в двух других турнирах в апреле провалилась. В четвертьфи-
нале Кубка Германии ее выбил «Фрайбург», который в националь-
ном первенстве и не замахивался на позицию в топ-тройке. А в чет-
вертьфинале Лиги чемпионов с «Баварией» слишком убедительно 
разделался «Манчестер Сити». И кажется, что эти поражения вкупе 
с мучениями в чемпионате, волшебным образом не трансформиро-
вавшимися в еще один срыв, произвели на мюнхенских руководи-
телей настолько сильное впечатление, что спровоцировали их про-
вести кадровую революцию. Не исключено, что отставка Оливера 
Кана и Хасана Салихамиджича — это только ее начало.

Чемпионат Франции
ПСЖ завоевал свое золото без той нервотрепки, что пережила «Ба-
вария». Он гарантировал его себе в предпоследнем туре, разойдясь 
на выезде миром — 1:1 — со «Страсбургом». Но чемпионство ПСЖ — 
случай все же жутко похожий на баварский.

С одной стороны — несомненная веха. Для парижан золото было 
не 11-м подряд, а просто 11-м. Но это все равно французский рекорд 
всех времен. Прежний — десять званий — принадлежал «Сент-Эть-
ену». Плюс лидер ПСЖ Лионель Месси получил 43-й трофей в карье-
ре. И это повторение рекорда бывшего партнера Месси по «Барсело-
не» бразильца Дани Алвиса.

Но все издания, освещавшие успех ПСЖ,— L’Equipe, BBC и дру-
гие,— акцентировали внимание не на красивых цифрах, а на том, 
что летом французский клуб, как и «Баварию», ждет, судя по всему, 
серьезная перестройка по мотивам сезона, еще более неоднозначно-
го, чем у «Баварии». По ходу него ПСЖ без блеска играл во внутрен-
нем первенстве, а в Кубке страны сошел уже в 1/8 финала, не сдюжив 
против «Марселя». По ходу него он уже в который раз оконфузил-
ся в Лиге чемпионов, проиграв в стартовом раунде play-off как раз, 
как выяснилось немного позже, кризисной «Баварии». По ходу него 
тренер Кристоф Гальтье постоянно подвергался критике за отсутст-
вие интересных идей, а к маю уже исчезли всякие сомнения насчет 
того, что в ПСЖ он не задержится. Наконец, по ходу этого сезона ока-
залось, что Месси пристально смотрит в сторону «Барселоны» или 
Саудовской Аравии, не собираясь оставаться во Франции, а фаны 
парижан разочаровались в его друге Неймаре настолько, что гото-
вы освистывать его во время игр. И это не считая регулярных ново-
стей о том, что и третий столп атаки ПСЖ Килиан Мбаппе может по-
кинуть команду ради контракта с другим гигантом. В общем, и тут, 
похоже, грядет перестройка.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Золото с привкусом
Титулы «Баварии» и ПСЖ  
лишь слегка скрасили грандам 
неудачный сезон

Макс Ферстаппен стал победите‑
лем Гран‑при Монако. Действу‑
ющий чемпион мира лидировал 
с первого до последнего метра ди‑
станции, а главным его соперни‑
ком был дождь, чуть взбодривший 
традиционно невыносимо скуч‑
ный этап. Второе место досталось 
Фернандо Алонсо. Для испанца это 
лучший результат после перехода 
в Aston Martin. Третьим был Эсте‑
бан Окон. Собственно, в этом по‑
рядке призеры и стартовали.

ран-при Монако все еще считает-
ся чем-то вроде бриллианта в короне 
«Формулы-1», но с каждым годом во-
просов о смысле присутствия этого 
этапа в календаре возникает все боль-
ше. Болельщики-то уже давно смири-
лись с тем, что обгоны, а ради них, 
надо полагать, и существуют гонки, 
случаются тут крайне редко и отно-
сятся к этому этапу скорее как к пово-
ду для затяжной вечеринки, чем как 
к реальному спортивному мероприя-
тию. Но теперь претензии к Гран-при 
Монако появились и у боссов команд, 
причем не у каких-нибудь заштат-
ных. Руководитель Red Bull Кристи-
ан Хорнен заявил, что, если бы реше-
ние о включении в календарь гонки 
в Монте-Карло принималось сейчас, 
команды ни за что не согласились 
бы там выступать, и призвал сделать 
что-нибудь с трассой, обгонять на ко-
торой практически невозможно. Яр-
кий тому пример — случай с Серхио 
Пересом в Монако. Второй номер Red 
Bull в квалификации разбил машину 
и стартовал с последнего места. На лю-

бой другой трассе это не помеша-
ло бы мексиканцу пробиться как ми-
нимум в топ-10, а на некоторых даже 
в топ-3. Но тут он застрял и оказался 
только 16-м.

Можно допустить, что Хорнер 
что-то знает, что боссы серии из аме-
риканской Liberty действительно ду-
мают, что делать с Гран-при Монако, 
но пока гонщикам приходится де-
лать ставку в первую очередь на удач-
ную квалификацию с последующим 
не особо проблемным удержанием 
добытой позиции в гонке. Эту самую 
квалификацию красивее других про-
вел Фернандо Алонсо. Испанский ве-
теран выдал блестящий, почти иде-
альный круг. Но стал только вторым. 
Макс Ферстаппен проехал свою ре-
шающую попытку в лучшем случае 
на четверку. Но Red Bull настолько 
лучше всех других машин, что гол-
ландцу и этого хватило. Третьим был 
Эстебан Окон из Alpine. Кстати, фран-
цузская команда привезла в Мона-
ко большой пакет обновлений, и он, 
похоже, работает. Еще более солид-
ный набор новинок привезла коман-
да Mercedes, машины которой теперь 
стали такими же «щекастыми», как 

и все остальные (от неудачной бес-
понтонной компоновки решено отка-
заться), но в команде сразу предупре-
дили, что в Монако не та трасса, где 
можно хоть что-то понять по поводу 
новшеств. Забегая вперед, можно ска-
зать, что в целом у Mercedes все сложи-
лось неплохо: четвертое и пятое места 
Льюиса Хэмилтона и Джорджа Рассела 
для Mercedes в его нынешнем состоя-
нии — нормальный результат.

Что касается самой гонки, то глав-
ную роль сыграл в ней не кто-то из гон-
щиков, а дождь. Он долго собирал-
ся и даже до того, как все-таки пошел 
в реальности, придавал этапу какую-то 
интригу. Нервничал Ферстаппен, по-
нимавший, что заезд в боксы раньше 
Алонсо, случись он перед тем, как ста-
нет мокро, может привести к необхо-
димости останавливаться повторно 
(для обувки в дождевую резину) и сто-
ить победы в гонке. Обгонять, как уже 
было сказано, в Монако почти невоз-
можно даже за рулем Red Bull. Нервни-
чал сам Алонсо, не понимавший, ка-
кую тактику ему избрать. Нервничали 
в Ferrari, где и в спокойные дни, случа-
ется, теряются в своих бесчисленных 
план-схемах, а тут в итоге запутались 

окончательно и довели до того, что вы-
нуждены были переобувать машины 
Шарля Леклера и Карлоса Сайнса в ре-
жиме двойного пит-стопа. 

Ну а когда дождь все-таки пошел, 
выяснилось, что сделал он это ров-
но через круг после того, как Алон-
со, устав ждать (резина на его машине 
уже была едва живой), нырнул за но-
вым комплектом «сликов». Учитывая 
выбранное время, создается впечат-
ление, что это был какой-то специ-
альный голландский дождь. Он ведь 
снял все проблемы для Ферстаппена. 
Алонсо вынужден был возвращаться 
в боксы за дождевой резиной, что дало 
Ферстаппену возможность спокойно 
переобуться и уже полностью контр-
олировать ход гонки. Помешать гол-
ландцу мог только он сам. И пару раз 
он был в сантиметрах от этого, слиш-
ком уж лихо, с чирканьем огражде-
ния, проходя повороты. Но до непо-
правимого ущерба машине не дошло, 
и Ферстаппен победил. Для него это 
уже четвертая победа в сезоне. Учиты-
вая провал Переса, отрыв Ферстаппена 
от ближайшего преследователя состав-
ляет уже 39 очков.

Что касается Фернандо Алонсо, 
то его можно поздравить с лучшим 
за время выступлений за Aston Mar-
tin, то есть с начала сезона, резуль-
татом. Пять раз подряд испанец был 
третьим. Теперь побывал и вторым. 
Следующий шаг по логике — победа 
в гонке. Но шанс на нее у двукратно-
го чемпиона мира будет, только если 
оба гонщика Red Bull, а только они 
в этом сезоне выигрывали этапы, од-
новременно по какой-то причине 
провалятся.

Александр Петров

«ФОРМУЛА‑1»

Дождь в помощь
Макс Ферстаппен выиграл Гран-при Монако

Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
Чемпионат Германии
Заключительный, 34-й тур. «Боруссия» (Дортмунд)—«Майнц» 2:2 (Геррейру, 69; Зюле, 90+6 
— Ханче-Ольсен, 15; Онисиво, 24). «РБ Лейпциг»—«Шальке» 4:2 (Лаймер, 10; Нкунку, 19, 90+4; 
Поульсен, 82 — Каминьский, 28; Орбан, 49 (автогол)). «Унион»—«Вердер» 1:0 (Рани Хедира, 81). 
«Кельн»—«Бавария» 1:2 (Любичич, 81 (пен.) — Коман, 8; Мусиала, 89). Итоговое положение 
команд. 1. «Бавария» — 71 очко. 2. «Боруссия» (Д) — 71. 3. «Лейпциг» — 66. 4. «Унион» — 62. 
5. «Фрайбург» — 59. 6. «Байер» — 50.

Чемпионат Франции
37-й тур. «Лилль»—«Нант» 2:1 (Дэвид, 51 (пен.), 81 (пен.) — Мерлен, 18). «Марсель»—«Брест» 
1:2 (Мбемба, 75 — Маньетти, 57; Камара, 81). «Ланс»—«Аяччо» 3:0 (Мачадо, 16; Томассон, 22; 
Опенда, 35 (пен.)). «Страсбург»—ПСЖ 1:1 (Гамейро, 79 — Месси, 59). «Ренн»—«Монако» 2:0 
(Майер, 52; Гуири, 73). Положение команд. 1. ПСЖ — 85 очков. 2. «Ланс» — 81. 3. «Марсель» — 
73. 4. «Лилль» — 66. 5. «Ренн» — 65. 6. «Монако» — 65.

За тур до окончания чемпионата ПСЖ гарантировал себе первое место.

Гран-при Монако — седьмой этап чемпионата мира
1 (1). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 1:48.51,980. 2 (2). Фернандо Алонсо (Испания, Aston Martin) 
— отставание 27,921. 3 (3). Эстебан Окон (Франция, Alpine) — 36,990. 4 (5). Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — 39,062. 5 (8). Джордж Рассел (Великобритания, Mercedes) — 56,284. 6 (6). Шарль Леклер (Мона-
ко, Ferrari) — 1.01,890. 7 (7). Пьер Гасли (Франция, Alpine) — 1.02,362. 8 (4). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) 
— 1.03,391. 9 (10). Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 1 круг. 10 (11). Оскар Пиастри (Австралия, 
McLaren) — 1.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов. 1. Ферстаппен — 144 очка. 2. Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — 105. 3. Алонсо — 93. 
4. Хэмилтон — 69. 5. Рассел — 50. 6. Сайнс — 48. 7. Леклер — 42. 8. Лэнс Стролл (Канада, Aston Martin) — 27. 
9. Окон — 21. 10. Пьер Гасли (Франция, Alpine) — 14.

Кубок конструкторов. 1. Red Bull Racing — 249. 2. Aston Martin — 120. 3. Mercedes — 119. 4. Ferrari — 90. 
5. McLaren — 17. 6. Alpine — 35. 7. Haas — 8. 8. Alfa Romeo Racing — 6. 9. AlphaTauri — 2. 10. Williams — 1.

Г

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 20 7 2 73:20 67
2. ЦСКА 16 7 6 52:26 55
3. «Спартак» 15 9 5 60:37 54
4. «Ростов» 15 8 6 47:40 53
5. «Ахмат» 15 4 10 49:37 49
6. «Краснодар» 13 8 8 60:44 47
7. «Динамо» 13 6 10 49:42 45
8. «Оренбург» 13 4 12 55:55 43
9. «Локомотив» 12 6 11 51:45 42
10. «Сочи» 11 5 13 37:53 38
11. «Урал» 9 6 14 32:45 33
12. «Факел» 6 12 11 36:47 30
13. «Крылья Советов» 7 8 14 31:45 29
14. «Нижний Новгород» 7 6 16 31:50 27
15. «Химки» 4 6 19 25:65 18
16. «Торпедо» 3 4 22 21:58 13

3 июня в заключительном, 30-м туре встречаются 
«Зенит»—«Факел», «Крылья Советов»—«Спартак», 
ЦСКА—«Ростов», «Локомотив»—«Торпедо», «Ахмат»—
«Краснодар», «Оренбург»—«Динамо», «Пари Нижний 
Новгород»—«Химки», «Урал»—«Сочи».

29-й тур
«Химки»—«Урал» 0:3
Юшин, 24, 40; Мишкич, 63.

«Торпедо»—«Оренбург» 1:3
Чурич, 45 — Воробьев, 42 (пен.); Марин, 50 (пен.); 
Капустянский, 87. Удаление: Самсонов («Торпедо»), 
75 (2 ж. к.).

«Краснодар»—ЦСКА 0:0
Удаление: Литвинов («Краснодар»), 57.

«Сочи»—«Зенит» 1:1
Юсупов, 1 — Мантуан, 50.

«Спартак»—«Пари Нижний Новгород» 0:0
«Динамо»—«Локомотив» 2:4
Смолов, 45+4 (пен.); Сазонов, 55 — Тикнизян, 45+1; 
Глушенков, 63; Ненахов, 77; Изидор, 88. Незабитый 
пенальти: Смолов, 40.

«Факел»—«Крылья Советов» 2:1
Мендель, 12; Акбашев, 57 — Рассказов, 75.

«Ростов»—«Ахмат» 3:2
Голенков, 6, 11; Прохин, 73 — Агаларов, 32; Карапузов, 
40. Удаление: Тимофеев («Ахмат»), 69 (2 ж. к.).

Защитники «Нижнего 
Новгорода» плотно 
опекали Кейта Бальде 
(справа) и других игроков 
спартаковской атаки,  
так и не дав им забить 
ни одного гола 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Т
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